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Crônica de espelhos, silêncios e despedidas - 
Salatiel Soares 

Exame de aptidão para os médicos - João 
Joaquim  
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PÁGINA 15

Mercado de algodão cresce no 
Brasil; Goiás amplia participação
Brasil dobrou nos últimos anos produção de algodão em pluma e consolidou posição do País como maior exportador global da fibra. Goiás 

participa deste cenário produtivo e ocupa sétima posição no ranking nacional. Página 5

Goiânia volta a sediar 
largada do "Sertões"

Capital será ponto de partida da 33ª edição do maior 
rally das Américas. Governo de Goiás investiu R$ 1,75 
milhão no evento. Rally percorrerá 3.482 quilômetros 
e cruzará seis cidades em cinco estados brasileiros. 
“Estamos comprometidos com a realização de um 
evento que vai além da competição, promovendo 

inclusão e desenvolvimento social em todas as regiões 
por onde passa”, ressaltou Ronaldo Caiado. Página 8

Vila fecha primeiro turno 
da série B de olho no G4

Vila Nova enfrenta no domingo, 
às 16h, o Volta Redonda, fora 
de casa, com o objetivo de 
vencer e, dependendo de 
outros resultados, fechar o 
primeiro turno da Série B 

dentre os quatro primeiros 
colocados. Atlético, em crise, na 

14ª posição, também joga no 
domingo. Goiás, líder, entra 

em campo na terça-feira para 
encerrar a rodada. Página 2

Entenda o sucesso 
do morango do amor
Doce caramelizado que virou febre soma milhões de 
visualizações no Instagram e TikTok. Origem exata é 
difícil de rastrear, mas combinação não é novidade. 

Página 8
Gracinha Caiado desperta 

protagonismo feminino em 
evento do União Brasil

Primeira-dama Gracinha Caiado liderou, em Goiânia, encontro Defesa Lilás – A 
Força da Liderança Feminina, que reuniu lideranças políticas do partido União 

Brasil (UB) com foco na valorização da atuação das mulheres na política. Página 6

Dilema das redes vai da 
liberdade ao desrespeito 

com as fake news
Especialista da USP aponta que internet trouxe agilidade à política, mas 
também abriu espaço para fake news, bolhas ideológicas e campanhas 

negativas. Instrumento de comunicação será determinante nas próximas 
eleições. Página 7

Com saudades, Brasil 
se despede de Preta Gil

Velório de Preta Gil teve início às 9h27 de ontem, no 
Teatro Municipal do Rio. Antes disso, centenas de 

fãs já se aglomeravam em frente ao histórico teatro. 
Autoridades e artistas se despediram da artista, que 

morreu no domingo, 20. Página 13
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Moradores de rua são 
assassinados em Goiânia e 

Anápolis

Em menos de 24 horas, 
dois moradores em situ-
ação de rua foram assas-
sinados com facadas, em 
Goiânia, e Anápolis. Uma 
das vítimas teve o corpo 
carbonizado.

Populares foram quem 
encontraram, queimado, 
dentro de um carrinho de 
supermercado, o corpo de 
um homem em um lote 
baldio na Rua Amazílio 
Lino de Sousa, na região 
central de Anápolis. Iden-
tificado até agora apenas 
pelo apelido, “negão”, a ví-
tima, segundo a polícia, vi-
via em situação de rua.

Algumas horas depois 
do encontro do cadáver, 
três homens que também 
vivem em situação de rua 
foram presos por milita-
res da Companhia de Po-
liciamento Especializado 
(CPE). Para os policiais, 
eles confessaram ter as-
sassinado Negão após des-
cobrirem que ele teria es-
tuprado uma mulher, fato 
que ainda não foi confir-
mado pela Policia Civil.

Pelo que já foi apurado, 
a vítima foi atraída até um 
barracão pelos três conhe-
cidos, que o convidaram 
para que usassem drogas 
juntos. Após ser rendido, 
e ter as mãos amarradas, 
Negão foi espancado, es-
faqueado, e teve o corpo 
colocado em um carrinho 
de supermercado, onde 
acabou sendo incendiado, 
após ser levado até o lote 
baldio por um dos assassi-
nos.

De acordo com o dele-
gado responsável pelo fla-

grante, Rafael Barbosa, os 
três autores, identificados 
como “pistão”, 47, “bruni-
nho”, 26, e “paulista”, 36, 
já possuíam antecedentes 
por furto, roubo e homicí-
dio. “Chama muito a aten-
ção, é é preocupante, a alta 
periculosidade de alguns 
indivíduos que hoje vivem 
como moradores em situ-
ação de rua em Anápolis”, 
descreveu o policial. 

Perto do terminal 
Em Goiânia, o assassi-

nato do morador em si-
tuação de rua aconteceu 
durante a madrugada, nas 
proximidades do Terminal 
do Jardim Novo Mundo. 
Imagens de câmeras de 
segurança, que ajudaram 
a polícia a identificar o au-
tor, mostraram que algum 
tempo depois de atacar o 
desafeto, que tentou fugir 
correndo para dentro do 
terminal, mas caiu morto 
antes de atravessar a catra-
ca, o assassino voltou, para 
conferir se ele realmente 
havia morrido.

Após analisarem o ví-
deo, militares do Batalhão 
de Terminal prenderam 
o autor das facadas, que, 
embriagado, continuou 
em pé, perto de onde esta-
va o corpo, como se nada 
tivesse acontecido. Em de-
poimento, ele disse que a 
vítima teria assediado sua 
sobrinha, que tem apenas 
13 anos. Essa versão não 
foi confirmada pela poli-
cia, que não divulgou as 
identidades de autor, e ví-
tima.

Baiano é 
assassinado pelo 
amigo no dia do 
aniversário

Ameaças, segundo o pró-
prio autor, foi o que motivou 
um assassinato ocorrido 
entre amigos em Campos 
Lindos, distrito de Cristali-
na, cidade que fica na divisa 
de Goiás, com Minas Gerais. 
Jânio Clécio Mendes da Sil-
va foi atropelado de forma 
proposital, e depois atacado 
com 13 machadadas, no dia 
em que completou 40 anos 
de idade. De acordo com a 
Polícia Civil, o crime, regis-
trado por uma câmera de 
segurança, foi praticado por 
um amigo da vítima, que 
estava bebendo com ele em 
um bar. Preso no dia seguin-
te, Nizan de Almeida, 43, 
alegou ter tirado a vida de 
Jânio após ser ameaçado de 
morte, fato que ainda não foi 
confirmado. Autor e vítima, 
de acordo com a PC, nasce-
ram em Jussara, na Bahia, 
mas moravam em Goiás ha-
viam alguns anos.

Ladrão 
compartilhava 
imagens de 
pedofilia infantil

Ficou ainda mais com-
plicada a situação de um 
homem, que, segundo a Po-
lícia Civil, furtou quatro veí-
culos somente este ano, em 
Goiânia. Durante o cumpri-
mento de um mandado de 
busca e apreensão, agentes 
da Delegacia Estadual de 
Repressão a Furtos e Roubos 
de Veículos Automotores 
(DERFRVA) encontraram, 
no celular dele, dezenas de 
fotos e vídeos pornográficos 
com menores de idade. Se-
gundo a polícia, além de re-
ceber e armazenar, o ladrão, 
que não teve a identidade 
revelada, também compar-
tilhava as imagens, fato que 
fez com que ele acabasse 
autuado, em flagrante, por 
mais um delito, que tem 
pena que pode variar, de 
três, até seis anos de reclu-
são.

Homem assalta 
farmácia para 
comprar crack

Usando o carro do pai, 
um homem que colocou o 
celular debaixo da blusa, e 
fingiu estar armado, roubou 
R$ 300 em uma drogaria que 
fica no Parque Anhanguera. 
Quando preso por militares 
do 7º BPM, algumas horas 
depois, o criminoso con-
fessou o crime, e contou ter 
usado o dinheiro na compra 
de 10 pedras de crack, que já 
havia fumado. 

Vila fecha primeiro 
turno de olho no G4

Tigre goiano enfrenta o Volta Redonda no 
domingo, fora de casa, e pode terminar a 
última rodada do primeiro turno no G4

Alberto Carlos

O Vila Nova enfrenta no 
domingo, às 16h, o Vol-
ta Redonda, fora de casa, 
com o objetivo de vencer 
e, dependendo de outros 
resultados, fechar o pri-
meiro turno da Série B no 
grupo que classificaria o 
time para a primeira divi-
são do Brasileirão.

Com 27 pontos na séti-
ma colocação, o time está 
a dois pontos da Chape-
coense, quarto colocado 
com 29 pontos.  Com cin-
co rodadas sem perder na 
Série B, o Vila Nova almeja 
continuar sua boa fase em 
busca de uma vaga no G4.  
O Volta Redonda está na 
zona de rebaixamento na 
18ª posição.  

O técnico Luizinho Lo-
pes afirma que o princi-
pal objetivo agora é que a 
equipe colorada consiga 
manter o ritmo dentro da 
competição. “O nível de 
competitividade é muito 
alto. Se piscar o olho, se 
distancia. Então, temos 
que buscar essa capacida-
de de estar muito focado, 
centrado e não baixar a 
guarda”, afirmou em cole-
tiva.

De acordo com o treina-
dor, nas últimas rodadas, a 
equipe mudou o compor-
tamento o que possibilitou 
a nova arrancada da equi-
pe após alguns resultados 
negativos e a expectativa 
é que este novo foco seja 
mantido. “Quando a vitó-
ria não vinha, tinha sim 
uma baixa competitivi-
dade, mas agora nossos 
números estão altíssimos 
e temos que manter isso”, 
reforça.

Mesmo enfrentando 
uma equipe que não está 
bem na competição, o Vol-
ta Redonda é o penúltimo 

colocado com 18 pontos, 
o técnico Luizinho Lopes 
afirma que o Tigrão não 
pode levar em conta a ta-
bela de classificação.

“Nessa Série B, o último 
ganha do primeiro. O pe-
núltimo ganha do segundo 
colocado. Então, a gente 
não olha por aí. Estamos 
analisando o Volta Re-
donda para fazer o melhor 
jogo possível e conquistar 
um bom resultado. Essa 
questão de tabela, se a 
gente pensar nela, a gente 
pode se equivocar, porque 
é muita competitividade e 
igualdade”, finaliza.

Atlético e Goiás
O Dragão, que continua 

em crise com 22 pontos 
na 14ª posição, também 
joga no domingo, às 19h, 
no Estádio Antônio Ac-
cioly contra a Chapeco-
ense e busca recuperação 
na Série B após a estreia 
do técnico Rafael Lacerda, 
ex-Vila Nova, que perdeu 
de 3 a 0 para o Operário-
-PR. A Chapecoense está 
na quarta posição com 29 
pontos.

Após a derrota para o 
Novorizontino na última 
quarta-feira, o Goiás se 
prepara para retornar ao 
campo na próxima terça-
-feira, quando enfrentará 
o Remo na Serrinha, na 
última rodada do primeiro 
turno da Série B.

Com 36 pontos, o Ver-
dão ocupa a liderança e 
se vencer, terminará o pri-
meiro turno na liderança 
da competição indepen-
dente de outros resulta-
dos. O Remo, que está na 
quinta posição, é o primei-
ro fora do G-4, com uma 
diferença de sete pontos 
em relação ao Goiás.

Técnico do Vila Nova, Luizinho Lopes,  comemora boa fase do time
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Conta de luz vai 
subir em agosto 

A Aneel (Agência Na-
cional de Energia Elétrica) 
informou nesta sexta-feira 
(25) que a bandeira tarifária 
de agosto será a vermelha 
patamar 2, com acréscimo 
de R$ 7,87 a cada 100 kWh 
consumidos. A situação se 
agrava após dois meses no 
nível imediatamente ante-
rior (vermelho patamar 1).

Segundo a agência, o ce-
nário de afluências abaixo 
da média em todo o país re-
duz a geração por meio de 
hidrelétricas. Esse quadro 
eleva os custos de geração 
de energia, devido à neces-
sidade de acionamento de 
fontes mais caras, como as 
usinas termelétricas.

De dezembro de 2024 a 
maio de 2025 a bandeira 
tarifária permanecia ver-
de, refletindo as condições 
favoráveis de geração de 
energia no Brasil.

Criado em 2015 pela 
Aneel, o sistema de ban-
deiras tarifárias serve para 
mostrar aos consumidores 
quando a energia está mais 
cara ou mais barata, de-
pendendo das condições 
de geração no país. A cor 
da bandeira indica o custo 
extra que será cobrado na 
conta de luz.  Bandeira ver-
de: custo normal, sem co-
brança adicional.  Bandeira 
amarela: custo moderado, 
com um pequeno acrésci-
mo.  Bandeira vermelha: 
custo alto, com acréscimo 
maior, dividido em pata-
mar 1 e patamar 2.

Com essa sinalização, o 
consumidor pode contro-
lar melhor o uso de energia, 
economizando quando a 
bandeira estiver vermelha 

Ministério da Saúde confirma 
mais nove casos de sarampo

Com a confirmação de novos casos, Brasil
já soma 14 registros da doença neste ano

Agência Brasil

Nove casos de saram-
po foram confirmados 
no município de Campos 
Lindos, em Tocantins, ci-
dade com cerca de 8,7 mil 
habitantes, que fica a 500 
km da capital, Palmas. 
Outros dois casos ainda 
estão sendo investigados 
pelo Ministério da Saúde. 
Todos os infectados vivem 
em uma pequena comu-
nidade, com cerca de 400 
pessoas, "que por questões 
culturais não têm o hábito 
de se vacinarem", infor-
mou a pasta.

A infecção pelo vírus foi 
atestada por exames feitos 
no laboratório de referên-
cia do Estado e refeitos 
pela Fundação Oswaldo 

Cruz, no Rio de Janeiro. 
Alguns dos infectados tem 
histórico de viagem recen-
te à Bolívia, país que vive 
um surto da doença.

Técnicos do ministério 
estão no município desde 
segunda-feira (21), coor-
denando ações de blo-
queio e varredura para im-
pedir o avanço da doença. 
Até o momento, 660 pes-
soas estão sendo acompa-
nhadas. Os profissionais 
já visitaram mais de 280 
casas e aplicaram 644 do-
ses da vacina, que previne 
contra a doença.

"Com os esforços contí-
nuos do Ministério da Saú-
de e da secretaria estadual 
e municipal, é possível 
que, mesmo com o surgi-
mento de novos casos, a 
disseminação seja contro-
lada e a circulação do vírus 
interrompida", declarou a 
pasta.

Estados
Com a confirmação 

desses casos, o Brasil soma 
14 registros da doença 
este ano. Os outros ocor-
reram no Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, São 
Paulo e Distrito Federal. 
Já na Região das Américas, 
somente este ano foram 
confirmados 7.132 casos 
de sarampo: 34 na Argen-
tina, 34 em Belize, 60 na 
Bolívia, cinco no Brasil, 
um na Costa Rica, 1.227 
nos Estados Unidos, 2.597 
no México e quatro no 
Peru. Além disso, 13 pes-
soas morreram por causa 
da doença, sendo nove no 
México, três nos Estados 
Unidos e um no Canadá.

O Brasil recuperou no 
ano passado o certificado 
de país livre do sarampo, 
concedido pela Organi-
zação Panamericana da 
Saúde (Opas). De acordo 

com o ministério, como os 
casos confirmados, apesar 
de numerosos, são impor-
tados e não demonstram 
transmissão sustentada 
da doença internamen-
te, a certificação não foi 
comprometida. Mas, para 
evitar outras situações do 
tipo, as ações de bloqueio 
vacinal estão sendo in-
tensificadas no Tocantins 
e em regiões que fazem 
fronteira com a Bolívia.

Vacinação
A vacina tríplice viral faz 

parte do calendário básico 
infantil, aplicada em duas 
doses aos 12 e aos 15 me-
ses de idade. No entanto, 
todas as pessoas de até 59 
anos que não tiverem o 
comprovante de que fo-
ram vacinadas na infância, 
devem se imunizar. O es-
quema completo é de duas 
doses para quem tem até 
29 anos e uma dose para 
adultos entre 30 e 59 anos.

A cobertura vacinal ide-
al é acima de 95%. Este 
ano, o Brasil conseguiu va-
cinar 91,74% do seu públi-
co infantil com a primeira 
dose, mas apenas 72,74% 
completaram o esquema 
até o momento. No Tocan-
tins, a cobertura está abai-
xo da média nacional: 86% 
na primeira dose e 55% na 
segunda.

O sarampo é uma do-
ença extremamente infec-
ciosa: uma pessoa com o 
vírus pode transmitir para 
até 90% dos contatos não 
imunizados. Os principais 
sintomas são febre, mal-
-estar, tosse, coriza e as tra-
dicionais manchas verme-
lhas pelo corpo. A doença 
pode evoluir para formas 
graves, especialmente em 
crianças pequenas, e dei-
xar sequelas ou até mesmo 
levar à morte. 

Vacinação, disponível no SUS, é essencial para conter contaminação da doença

Anvisa suspende 
suplemento com 
Ômega 3 e Vitamina 
D

A comercialização, dis-
tribuição, fabricação, pro-
paganda e uso de três lotes 
do suplemento alimentar 
Ômega 3 + Vitamina D, da 
marca Lauton Nutrition, fo-
ram suspensos pela Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa). A decisão, pu-
blicada no Diário Oficial da 
União na quarta-feira (24), 
ocorreu após a identificação 
de uma "substância estra-
nha ao produto".

A Sanibras Indústria Far-
macêutica Ltda., responsá-
vel pela fabricação, deverá 
recolher todo o estoque re-
manescente desses lotes. Se-
gundo a Anvisa, os produtos 
apresentaram problemas 
que podem comprometer 
a saúde dos consumidores, 
embora a agência não tenha 
especificado a substância 
encontrada. Essa medida 
é preventiva e faz parte do 
monitoramento sanitário de 
suplementos alimentares.

Os consumidores que ad-
quiriram os lotes suspensos 
devem interromper o uso 
imediatamente e procurar 
a empresa responsável ou o 
ponto de venda para obter 
informações sobre reembol-
so ou substituição.

IPCA-15 acelera em 
julho com pressão 
da conta de luz

A inflação medida pelo 
IPCA-15 (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo 15) acelerou a 0,33% 
em julho, após marcar 0,26% 
em junho, apontam dados 
divulgados sexta (25) pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).

O novo resultado ficou 
acima da mediana das pro-
jeções do mercado financei-
ro, que era de 0,3%, segundo 
a agência Bloomberg. O in-
tervalo das estimativas ia de 
0,20% a 0,36%.

A alta da energia elétrica 
(3,01%) e da passagem aérea 
(19,86%) pressionou o IPCA-
15 em julho. O índice, por 
outro lado, teve alívio com a 
segunda queda consecutiva 
da alimentação no domicílio 
(-0,4%) e da gasolina (-0,5%).

A taxa de 0,33% foi a maior 
para o IPCA-15 em meses de 
julho em quatro anos, desde 
2021 (0,72%). Com os novos 
dados, o índice acelerou a 
alta para 5,3% no acumula-
do de 12 meses. A variação 
era de 5,27% até junho.

O acumulado segue aci-
ma do teto de 4,5% da meta 
de inflação perseguida pelo 
BC (Banco Central) para o 
IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo).
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Goiânia apresenta potencialidades a 
embaixadores asiáticos em busca de parcerias

Redação 

O prefeito de Goiânia, 
Sandro Mabel, recebeu 
embaixadores e represen-
tantes diplomáticos de 
países do Sudeste Asiático 
na noite da última quinta-
-feira, 24, no Paço Munici-
pal. O encontro teve como 
principal objetivo apre-
sentar as potencialidades 
da capital em setores es-
tratégicos, como educa-
ção, turismo, agricultura, 
pecuária e tecnologia, vi-
sando atrair investimentos 
e estreitar relações com as 
nações orientais. Partici-
param da reunião comiti-
vas de Camboja, Indoné-
sia, Myanmar, Tailândia, 
Vietnã e Timor-Leste.

Durante o evento, San-
dro Mabel ressaltou as 
qualidades de Goiânia, 
destacando a hospita-
lidade da população, a 
segurança pública e o 

ambiente propício ao de-
senvolvimento econômi-
co. “Temos uma cidade 
acolhedora, com baixos 
índices de criminalidade, 
fruto do trabalho integra-
do das forças de seguran-
ça e do apoio do governo 

estadual. O turista asiático 
será muito bem recebido 
aqui”, afirmou.

O prefeito também en-
fatizou o interesse da ges-
tão em valorizar a cultura 
oriental e estimular a rea-
lização de eventos temáti-

cos na cidade. Além disso, 
chamou a atenção para os 
polos industriais da Re-
gião Metropolitana, que 
oferecem infraestrutura 
para implantação de pro-
jetos na área de tecnologia 
e inovação, fomentando 

novas parcerias comer-
ciais com os países repre-
sentados.

Representando a co-
mitiva internacional, o 
embaixador do Cambo-
ja, Nguon Hong Prak, de-
monstrou entusiasmo 
com o potencial econômi-
co da capital e a receptivi-
dade do povo goianiense. 
Ao visitar uma unidade 
da JBS em Goiânia, des-
tacou o espírito empreen-
dedor da região e afirmou 
estar disposto a estreitar 
relações em áreas como 
agricultura, combustíveis 
e energias sustentáveis. 
“Ficamos inspirados com 
o que vimos e acreditamos 
no diálogo contínuo para 
estabelecer futuras parce-
rias”, declarou.

Outros representantes 
diplomáticos também ma-
nifestaram interesse na co-
operação. Aung Kyaw Zan, 
embaixador de Myanmar, 
avaliou positivamente as 
conversas e sinalizou que 
já há propostas em análise. 
Já o embaixador da Indo-
nésia, Edi Yusup, destacou 
a oportunidade de apro-
ximação nas áreas de co-
mércio e indústria farma-
cêutica. “Há um caminho 
promissor com as empre-
sas de Goiás, especialmen-
te no setor de produtos far-
macêuticos”, concluiu.

Encontro com embaixadores abre caminho para
possíveis acordos comerciais entre Goiânia e países asiáticos

Prefeito Sandro Mabel 
destaca atrativos 
da capital goiana 
durante encontro 
com representantes 
diplomáticos do 
Sudeste Asiático; 
evento abre diálogo 
para cooperação em 
diversas áreas

Senador Canedo sedia Prólogo
Oficial do Rally dos Sertões 2025

Redação

Senador Canedo será 
também palco do Rally 
dos Sertões, ao sediar 
o Prólogo Oficial da 33ª 
edição da competição. 

A largada acontece no 

sábado, 26, a partir das 
7h, na Avenida Primave-
ra, em frente ao Jardins 
Bolonha. O evento é gra-
tuito e aberto ao públi-
co.

A etapa inicial con-
tará com a presença de 

todas as equipes inscri-
tas, reunindo pilotos do 
Brasil, Argentina, Para-
guai, Espanha, França e 
Portugal. 

A partir de Senador 
Canedo, os competido-
res seguirão por um tra-

jeto de 3.334 km, atra-
vessando cinco estados 
até a linha de chegada 
em Marechal Deodoro, 
no estado de Alagoas.

É a primeira vez que 
Senador Canedo sedia 
uma etapa do evento. 

“O Rally dos Sertões em 
Senador Canedo mostra 
que estamos preparados 
para eventos de grande 
porte. Receberemos o 
Brasil de braços aber-
tos”, destacou o prefeito 
Fernando Pellozo.

Doença silenciosa, câncer colorretal
pode ser fatal se não diagnosticada a tempo

Redação

A morte da cantora Pre-
ta Gil, vítima de câncer co-
lorretal, trouxe à tona um 
alerta sobre a gravidade e 
os riscos dessa doença, que 
é a terceira mais comum 
no Brasil. De acordo com o 
Ministério da Saúde, apro-
ximadamente 40 mil novos 
casos são registrados anu-
almente no país. O Ipasgo 
Saúde ressalta que a carac-
terística muitas vezes silen-
ciosa do câncer colorretal 
torna ainda mais urgente 
a atenção à prevenção e ao 

diagnóstico precoce.
Nos estágios iniciais, o 

câncer colorretal pode não 
apresentar sintomas eviden-
tes, o que dificulta o diag-
nóstico. No entanto, sinais 
como presença de sangue 
nas fezes, dores abdominais 
persistentes, alterações no 
ritmo intestinal, perda de 
peso sem explicação, ane-
mia, cansaço e fraqueza 
devem ser investigados. A 
realização periódica de exa-
mes como a colonoscopia e 
a pesquisa de sangue ocul-
to nas fezes é fundamental 
para detectar precocemente 

a doença.
Hábitos de vida também 

desempenham papel crucial 
na prevenção. Alimentação 
rica em carnes vermelhas e 
processadas, tabagismo, se-
dentarismo, obesidade, con-
sumo excessivo de álcool e 
idade superior a 50 anos au-
mentam o risco. Além disso, 
histórico familiar e doenças 
inflamatórias intestinais crô-
nicas também são fatores de 
atenção. A orientação médi-
ca adequada pode ajudar a 
avaliar esses riscos e indicar 
a melhor forma de acompa-
nhamento.

A adoção de um estilo de 
vida saudável, com dieta ba-
lanceada, prática de ativida-
de física regular e controle do 
peso corporal, é altamente 
recomendada.O médico on-
cologista Diego Mendanha, 
credenciado ao instituto, re-
força: “Buscar atendimento 
médico o quanto antes pode 
evitar sofrimento e facilitar o 
tratamento”.

Segundo o Ministério da 
Saúde, quando identificado 
precocemente, o câncer co-
lorretal pode ter até 90% de 
chance de cura. 

Preta Gil: instituto alerta sobre 
sinais e medidas preventivas contra 

doença que tirou vida da atriz
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Mercado de algodão enfrenta
desafios, mas cresce em Goiás

Wandell Seixas

O Brasil dobrou, nos 
últimos anos, sua produ-
ção de algodão em pluma, 
passando de 1,7 milhão de 
toneladas na safra 2013/14 
para uma estimativa de 3,9 
milhões de toneladas em 
2024/25, segundo dados 
da Associação Brasileira 
dos Produtores de Algo-
dão (ABRAPA). O volume 
consolida a posição do 
País como maior exporta-
dor global da fibra, mas es-
conde um cenário de com-
plexidade crescente.

A indústria têxtil brasi-
leira tem perdido espaço 
para concorrentes, o que 
reforça o foco do setor no 
mercado externo. Compe-
tição com fibras sintéticas, 
instabilidades comerciais 
e aumentos nos custos de 
produção, entretanto, têm 
pressionado o setor, que 
busca na inovação do me-
lhoramento genético for-
mas de assegurar ganhos 
contínuos em produtivi-
dade.

Goiás participa desse 
cenário produtivo e ocu-
pa a sétima posição no 
ranking nacional de pro-
dução na safra 2024/25, 
com expectativa de que 
a colheita chegue a 138,2 
mil toneladas, conforme 
o Sistema de Defesa Agro-
pecuária. São produtores 
os municípios de Goiatu-
ba, Morrinhos, Palmeiras, 
Turvelândia, Caiapônia, 
Chapadão do Céu, Minei-
ros, Jataí, Montividiu, Rio 
Verde Perolândia, Cristali-
na, Cabeceiras e Luziânia.

Os órgãos de defesa dos 
produtores e os cotoni-

cultores atuam firmes no 
controle de pragas, entre 
os quais o bicudo do algo-
doeiro. O setor também se 
destaca pelo compromisso 
com a sustentabilidade.

Certificação
O Programa Algodão 

Brasileiro Responsável 
certifica a produção na-
cional, assegurando que 
as lavouras atendam a cri-
térios rigorosos de gover-
nança, gestão ambiental 
e condições de trabalho. 
Essa certificação, reconhe-
cida internacionalmente 

pelo Better Cotton Ini-
tiative, permite acesso à 
mercados exigentes, espe-
cialmente na Ásia, onde a 
demanda por fibras de alta 
qualidade continua em 
crescimento.

Eduardo Kawakami, 
head de Pesquisa e Desen-
volvimento (P&D) da TMG 
– Tropical Melhoramento 
& Genética destaca que o 
algodão brasileiro se tor-
nou uma referência inter-
nacional por três pilares: 
produtividade, qualidade 
de fibra e sustentabilidade. 
“Esses atributos são indis-
pensáveis para manter o 

interesse do mercado in-
ternacional, especialmen-
te diante da concorrência 
com as fibras sintéticas, 
que têm custo menor e 
produção mais estável”, 
afirma.

Segundo o especialista, 
a imagem sustentável do 
algodão brasileiro é cada 
vez mais valorizada lá fora. 
“A rastreabilidade e as boas 
práticas são exigências em 
alta, e o Brasil tem respon-
dido a isso. A credibilidade 
na forma como o algodão é 
produzido, além da quali-
dade de fibra é um diferen-
cial competitivo”, diz.

Desafios
Além da questão da 

qualidade da fibra, Kawa-
kami aponta que o me-
lhoramento genético tem 
contribuído para reduzir o 
impacto de doenças e pra-
gas, um dos grandes entra-
ves em regiões tropicais. 
“Ramulária, nematoides e 
mancha alvo são desafios 
constantes. O trabalho de 
melhoramento tem fo-
cado em cultivares mais 
resistentes, o que reduz a 
necessidade de aplicações 
defensivas e contribui para 
uma produção mais sus-
tentável e economicamen-
te viável”, explica.

Goiás ocupa a sétima posição no ranking nacional de produção de algodão

Brasil dobrou nos 
últimos anos sua 
produção de algodão 
e consolidou a posição 
do País como maior 
exportador global da 
fibra

Preço do café tem 1ª queda após 18 
meses consecutivos em alta no Brasil

Folhapress

Os preços do café moído 
para o consumidor brasi-
leiro mostraram deflação 
(queda) de 0,36% em ju-
lho, conforme o IPCA-15 
(Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 

15). É a primeira redução 
após 18 meses consecu-
tivos (um ano e meio) de 
alta no produto. A última 
baixa havia sido registrada 
pelo café em dezembro de 
2023 (-0,45%).

Os dados do IPCA-15 
foram divulgados nesta 

sexta-feira (25) pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística).

Apesar do alívio em ju-
lho, o café moído ainda 
acumulou alta de 76,5% 
em 12 meses. É a maior in-
flação dos 367 bens e ser-
viços (subitens) que com-

põem o IPCA-15.
No acumulado, a segun-

da alta mais intensa foi a 
da joia (32,59%). Em ter-
mos gerais, o IPCA-15 su-
biu 5,3% nos 12 meses até 
julho.

Outras pesquisas já 
mostraram cenário seme-

lhante para o café. O IPC 
(Índice de Preços ao Con-
sumidor) da Fipe (Funda-
ção Instituto de Pesqui-
sas Econômicas) apontou 
que os preços começaram 
a cair na capital paulista 
após uma sequência de al-
tas.

Pesquisa brasileira detecta plástico 
em placentas e cordões umbilicais

Redação

Uma pesquisa pioneira 
em Maceió (AL) detectou 
microplásticos em placentas 
e cordões umbilicais de be-
bês, sendo o primeiro estudo 
desse tipo na América Latina 
e o segundo no mundo. Os 
resultados foram publicados 
na revista Anais da Acade-
mia Brasileira de Ciências. 
A equipe analisou amostras 
de dez gestantes de hospitais 

locais, utilizando a técnica 
de espectroscopia Micro-Ra-
man para identificar a com-
posição química.

As amostras revelaram a 
presença de 110 partículas de 
microplásticos nas placentas 
e 119 nos cordões umbilicais. 
Os compostos mais identifi-
cados foram polietileno, pre-
sente em embalagens plásti-
cas, e poliamida, encontrada 
em tecidos sintéticos.

Alexandre Urban Borbely, 

líder da pesquisa na Univer-
sidade Federal de Alagoas 
(UFAL), investiga a conta-
minação por microplásticos 
desde 2021. Em um estudo 
anterior, encontrou partícu-
las em placentas de mulhe-
res havaianas, revelando um 
aumento na contaminação 
ao longo dos anos.

A pesquisa em Maceió 
também contou com apoio 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado de Ala-

goas e do CNPQ. Embora 
todas as amostras brasilei-
ras estivessem contamina-
das, apresentaram menos 
aditivos químicos em com-
paração às amostras dos 
EUA. Borbely explicou que 
as participantes, atendidas 
pelo SUS, representam uma 
população vulnerável, pois a 
maioria dos estudos se con-
centra em países desenvol-
vidos.

A contaminação por mi-

croplásticos pode ter vá-
rias origens. O pesquisador 
aponta a poluição marinha 
e o consumo elevado de pei-
xes e frutos do mar, além da 
água mineral engarrafada, 
como fontes significativas. O 
próximo passo da pesquisa é 
ampliar a amostra para 100 
gestantes e investigar a cor-
relação entre microplásticos 
e complicações na gestação 
ou problemas de saúde dos 
recém-nascidos.
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STF tem maioria a 
favor de nova prisão 
de Daniel Silveira

Vietnã abre o mercado 
para produtores de 
carne bovina brasileira

Decisão segue voto do relator, ministro Alexandre 
de Moraes, que apontou violações das condições do 
livramento condicional

Daniel Silveira deverá cumprir pena em regime semiaberto
Redação

 
O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) formou maio-
ria para manter preso o ex-
-deputado Daniel Silveira. 
A decisão foi tomada após 
o relator do caso, ministro 
Alexandre de Moraes, rea-
firmar que Silveira violou 
diversas condições impostas 
para a concessão do livra-
mento condicional.

Concedido em 20 de de-
zembro de 2024, o benefício 
previa regras como recolhi-
mento noturno, proibição 
de posse de arma de fogo, 
uso de tornozeleira eletrôni-
ca, e não comparecimento a 
eventos públicos. Segundo o 
relator, as violações começa-
ram logo nos primeiros dias 
de liberdade.

O placar está em sete a 
zero pela condenação. Res-

tam ainda os votos de Nunes 
Marques, André Mendonça, 
Luiz Fux e Gilmar Mendes.

No voto apresentado ao 
plenário virtual, Moraes afir-
mou que o ex-parlamentar 
descumpriu as condições fi-
xadas em diversas oportuni-
dades e que não apresentou 
qualquer argumentação mi-
nimamente plausível para 
tal, seja por meio de sua de-
fesa técnica, seja durante a 
audiência de justificação.

O ministro destacou que, 
em 22 de dezembro, Silvei-
ra retornou à residência às 
2h10, mais de quatro horas 
após o limite fixado para o 
recolhimento. Além disso, 
passou mais de dez horas 
fora de casa naquele domin-
go, frequentando, entre ou-
tros locais, um shopping em 
Petrópolis (RJ).

Redação

Em visita oficial ao Vietnã 
na semana passada, o presi-
dente Lula anunciou a aber-
tura do mercado vietnamita 
para a carne bovina brasi-
leira. O país emergente no 
sudeste asiático conta com 
uma população de mais de 
100 milhões de habitantes.

 "Estamos empenhados 
em fortalecer o comércio 
de produtos agropecuários 
com o Vietnã, e a presença 
do presidente Lula foi cru-
cial para essa reabertura", 
declarou o ministro da Agri-
cultura, Carlos Fávaro. O 
Vietnã já se destaca como o 
quarto principal destino das 
exportações agropecuárias 
brasileiras em 2025, atrás 
apenas de China, União Eu-
ropeia e Estados Unidos.

O Vietnã importa aproxi-

madamente 300 mil tonela-
das de carne bovina anual-
mente e considera o Brasil 
seu principal parceiro co-
mercial na América Latina. 
Sua culinária prioriza cortes 
considerados pouco tradi-
cionais no Brasil, o que evita 
uma concorrência excessiva 
entre os dois países.

De acordo com o pre-
sidente Lula, o objetivo a 
longo prazo do acordo é, 
com essa abertura, tornar 
o Vietnã "uma plataforma 
de exportação para o Su-
deste Asiático". O governo 
ainda espera avançar com 
novos acordos de colabora-
ção para a produção de café, 
item exportado pelos dois 
países e que hoje enfrenta 
obstáculos para produção 
diante dos efeitos da crise 
climática.
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TJ GO nega recursos de 
condenados pela morte 
de Valério Luiz

Projeto que regulamenta 
gastos de Janja
avança na Câmara

Redação

A decisão foi tomada pelo 
desembargador Ney Fran-
cisco Campos, da 1ª Câma-
ra Criminal do Tribunal de 
Justiça de Goiás (TJGO) ao 
negar provimento de em-
bargos de declaração dos 
condenados pela morte do 
radialista Valério Luiz.

Maurício Borges Sampaio 
e Ademá Figueiredo Aguiar 
e Urbano de Carvalho Mal-
ta, na defesa, alegaram que 
o interrogatório de Marcus 
Pereira Xavier, um dos acu-
sados de envolvimento no 
crime,  teria sido inválido 
pois não foi apreciado a tese 
da defesa que sua condena-
ção seria contrária à prova 
dos autos.

As condenações originais 
foram mantidas incluindo a 
perda do cargo de policial 
militar para um dos réus. Na 
decisão, o desembargador 

entendeu que as questões 
levantadas já haviam sido 
exaustivamente analisadas 
e que os embargos não são o 
meio adequado para redis-
cutir o mérito do caso.

Segundo a decisão do de-
sembargador, a suposta nu-
lidade na audiência de Mar-
cus Vinícius já havia sido 
analisada pela Corte em ou-
tras duas oportunidades.

O radialista Valério Luiz 
de Oliveira foi assassina-
do a tiros no dia 5 de julho 
de 2012, no Setor Bueno, a 
poucos metros da emissora 
de rádio onde trabalhava. 
De acordo com as investi-
gações, o crime foi ordena-
do pelo ex-presidente do 
Atlético Clube Goianiense, 
Maurício Sampaio, devido 
às  críticas duras que o ra-
dialista fazia à diretoria do 
clube durante uma crise do 
time que passava por vários 
resultados negativos.

Redação

A Comissão de Adminis-
tração e Serviço Público da 
Câmara dos Deputados re-
cebeu na última quinta-fei-
ra o projeto de lei 104/2025, 
do deputado Daniel Freitas 
(PL-SC), apresentado no 
último dia 11. A proposta 
busca regulamentar as ati-
vidades da primeira-dama 
e estabelecer critérios para 
a transparência dos gastos 
públicos relacionados a seu 
ofício.

O texto prevê a divulga-
ção mensal de relatórios 
detalhados sobre despesas 
no Portal da Transparência, 
proíbe que a primeira-dama 
represente oficialmente o 
governo federal e determina 
auditorias anuais para fisca-
lização desses recursos.

O projeto surge em um 
momento de crescente 
pressão da oposição sobre 
a atuação da primeira-da-

ma, Rosângela Lula da Sil-
va, a Janja. O embate trata 
especialmente no que diz 
respeito ao uso de recursos 
públicos para viagens, even-
tos e reformas na residência 
oficial.

A proposta seguirá para 
análise da Comissão de Fi-
nanças e Tributação e, pos-
teriormente, para a Comis-
são de Constituição e Justiça 
e de Cidadania antes de ser 
submetida ao plenário.

Na justificativa, Daniel 
Freitas argumenta que a au-
sência de regulamentação 
sobre o papel da primeira-
-dama gera incertezas sobre 
o uso de recursos públicos. 
"A democracia e a falta de 
transparência não coexis-
tem; ambas se complemen-
tam e não há plenitude do 
Estado Democrático de Di-
reito se não há plenitude de 
todas as bases democráti-
cas", afirma o deputado.

Valério Luiz foi assassinato em 2012 na porta da rádio em que trabalhava

A segunda Seção 
Cível, do Tribunal 
de Justiça de Goiás 
(TJ-GO), deu razão 
ao pedido da 
Procuradoria-Geral 
do Estado de Goiás 
(PGE-GO), com uma 
liminar determinando 
‘a suspensão da 
greve deflagrada pela Associação dos Servidores do 
Sistema Socioeducativo do Estado de Goiás (ASSED-
GO)’. O desembargador Aureliano Albuquerque Amorim, 
relator do caso, determinou multa diária de R$ 2 mil em 
caso de descumprimento da decisão. A ASSED-GO havia 
enviado ofício, no dia 13 de fevereiro, comunicando uma 
paralisação dos trabalhos nos dias 20, 21, 22 e 23 de 
fevereiro de 2025. No caso, além de a própria natureza da 
atividade sugerir a impossibilidade do exercício do direito 
de greve, conforme a orientação qualificada do Supremo 
Tribunal Federal (STF) no julgamento do mérito do Tema 
541 da repercussão geral, o documento não menciona 
os critérios necessários para garantir a manutenção do 
atendimento socioeducativo conforme os parâmetros 
essenciais. Além disso, foi verificado que, embora a 
greve tenha sido formalmente anunciada para iniciar 
em 20/02/2025, houve, em 23/01/2025, a aprovação da 
chamada ‘Operação Padrão’, com implantação iniciada a 
partir de 25/01/2025. 

lO Centro Cultural Oscar Niemeyer sedia 
o Circuito da Mulher Empreendedora nos 
dias 15 e 16 de março, em celebração ao 
Mês da Mulher. O evento é promovido 
pela OSC Mundo Mulher, com a 
supervisão da psicóloga Mara Suassuna 
(foto) e o apoio do Governo de Goiás, 
OVG e, também, da ExpoMulher. 
lA pergunta é: o que esperar do brasileiro que muda de 

País e depois volta ao Brasil porque foi deportado?
lO presidente argentino Javier Milei tira onda contra 

o Brasil, mas os argentinos passam férias no Brasil, 
porque aqui, os preços ainda são ‘mais baratos’. 
l’Ao único Deus sábio, Salvador nosso, seja glória e 

majestade, domínio e poder, agora, e para todo o sempre. 
Amém’. - Judas 1:25

Tribunal de Justiça 
manda que entidade 
pare com paralizaçãoQuem entende 

O que se vê: os verdadeiros 
criminosos fora da cadeia 
e o tenente-coronel Mauro 
Cid (foto) com a maior carga 
de punição até o momento.

Guerra  
Um dos culpados hoje pela 
guerra entre Israel e o Hamas 
é, sem dúvida, a política 
anexatória do governo de 
Benjamim Netanyahu. 
 
Calor, calor 
Ontem, oito entre cada  
dez palavras pronunciadas 
era ‘calor’. Aliás, o calor  
mais que insuportável. 

Os que sofrem 
Quem sofre demais com 
esse calor, sem dúvida,  
são os animais, que não 
recebem nenhuma atenção 
especial. Ou quase. 

Nada, nada
Muita gente reclamando da 
quantidade de ligações fakes, 
as tais ‘robocalls’, que são 
atendidas por dia e nada de 
punição para quem faz 
isso. E, a Anatel não dá 
um jeito nesse povo.

Constrangimento
Aliás, é ele quem regula as 
empresas de telefonia e 
algumas de internet, que 
insistem em ‘constranger’ 
consumidores brasileiros.     

Ousadia
Falta um tiquim de nada para  
o crime organizado mandar 
no Brasil. O Judiciário, que 
podia fazer alguma coisa, 
não tem feito muito.  
 
Crime
A apologia às drogas, ao 
tráfico e à violência é comum 
no Brasil, partindo, inclusive, 
de muitos artistas e, 
também, contraventores.

Nadica
O pior de tudo é que eles 
‘curtem’ com as autoridades, 
que não fazem nada. Nada 
de nada de nada.

‘PODE ACONTECER DE OS MICROORGANISMOS QUE ESTÃO NAS VIAS RESPIRATÓRIOS E PULMÕES ENTRAREM NO SANGUE, E NESSE CASO QUALQUER PACIENTE 
TERIA UMA SEPSE, QUE NESSA IDADE PODE SER DIFÍCIL DE CURAR. NESSE MOMENTO, ELE NÃO TEM SEPSE’, MÉDICO SERGIO ALFIERI, UM DOS MEMBROS 

DA EQUIPE MÉDICA DO SUMO PONTÍFICE, QUE ESTÁ SOB CUIDADOS MÉDICOS, DIAGNOSTICADO COM PNEUMONIA  

Goiás será palco da feira AgroVem 
Goiânia sedia a AgroVem, a primeira grande feira de 
agronegócio da capital goiana. Será de 12 a 16 de maio de 
2025. O evento acontece na GO-020, próximo ao Shopping 
Flamboyant, e reúne mais de 600 expositores de diversos 
segmentos do setor agropecuário. A feira promete ser um 
marco para o agronegócio brasileiro, consolidando Goiânia 
como um dos principais polos do setor. A AgroVem será 
um ponto de encontro para produtores rurais, empresários, 
investidores e especialistas que buscam inovação, tecnologia 
e novas oportunidades de negócios.

Mãe e filho nos legislativos goianos 
A vereadora Rose Cruvinel fez visita 
de surpresa ao deputado estadual 
Virmondes Cruvinel, em seu gabinete, 
na Assembleia Legislativa de Goiás 
(Alego). Ambos estiveram conversando 
em relação a política e projeto futuros. 
‘É uma honra receber a minha querida 
mãe no parlamento estadual’. No 
registro, o deputado Virmondes ao 
lado da vereadora Rose Cruvinel, que, 
por sinal, é sua mãe.
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Gusttavo Lima afirma 
que candidatura à 
presidência do país 
está 'nas mãos de Deus'

Aprovada, em primeira 
votação, projeto de 
reestruturação da Câmara

Redação

Gusttavo Lima voltou a 
falar sobre as eleições pre-
sidenciais de 2026. Em en-
trevista ao Fofocalizando, 
do SBT, o cantor reafirmou o 
seu desejo de ser o próximo 
presidente do Brasil, mas 
destacou que o cargo está 
"nas mãos de Deus".

“Está nas mãos de Deus 
e do povo. Agradeço o ca-
rinho do povo brasileiro e 
reconheço que há muita 
gente competente no país”, 
afirmou. Gusttavo também 
avaliou o momento político: 
“Sou o último desses nomes, 
mas, se ninguém relevante 
aparecer, quero fazer parte 
disso”.

Questionado sobre o as-
sunto, o marido de Andressa 
Suita foi direto: "Eu quero 
fazer parte disso. Está nas 

mãos de Deus e do povo. Eu 
agradeço o povo brasileiro 
por todo carinho comigo. Eu 
acho que tem muita gente 
competente no país".

"Tem muitos nomes na 
política, eu sou o último 
desses nomes, mas, se não 
aparecer ninguém impor-
tante, alguém que realmen-
te vai tratar o Brasil da forma 
que tem que ser, eu quero 
fazer parte disso", comple-
tou o cantor.

Em uma pesquisa feita 
pelo Genial/Quaest, divul-
gada no último dia 3, Gust-
tavo Lima apareceu com 
a menor diferença para o 
atual presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Em um 
segundo turno, o marido de 
Janja teria 41% das inten-
ções de voto, ante 35% do 
artista.

Redação

O Plenário da Câmara de 
Goiânia aprovou, em pri-
meira votação, nesta quinta-
-feira (20), projeto de lei (PL 
83/2025) para reestruturar 
a organização administrati-
va do Poder Legislativo. De 
autoria da Mesa Diretora, a 
matéria segue para análise 
da Comissão de Trabalho e 
Servidores Públicos, antes 
do segundo turno de vota-
ção. Os vereadores Fabrício 
Rosa e Professor Edward 
(ambos do PT) votaram 
contra a aprovação.

De acordo com o texto, a 
reforma segue legislação vi-
gente e respeita princípios 
da administração pública 
– publicidade, moralidade, 
eficiência, impessoalidade, 
razoabilidade e proporcio-
nalidade. O impacto finan-
ceiro gerado está em con-
sonância com os limites de 
gastos com pessoal e com 
a Lei de Responsabilidade 
Fiscal, sendo custeado com 
recursos do orçamento pró-
prio da Câmara.

O projeto prevê a implan-
tação de cinco novas dire-
torias; a transformação de 

três assessorias executivas 
em diretorias; e a criação 
de oito coordenadorias, de 
27 assessorias de apoio e de 
uma assessoria executiva. A 
nova organização adminis-
trativa tem como objetivo, 
segundo a Mesa Diretora, 
melhorar a prestação de ser-
viços públicos à população 
e aperfeiçoar o acompanha-
mento das ações adminis-
trativas da Casa.

As unidades administrati-
vas serão divididas em duas 
áreas de atuação: Desenvol-
vimento Político Parlamen-
tar e Desenvolvimento da 
Gestão Legislativa.

Segundo a proposta, uni-
dades administrativas atu-
almente estão subordinadas 
à Presidência, embora não 
possuam natureza de órgão 
de atuação na área de De-
senvolvimento Político Par-
lamentar. Com a reforma, 
essas unidades serão aloca-
das para a área de Desenvol-
vimento da Gestão Legislati-
va – em conformidade com 
suas atribuições –, passando 
a contar com maior integra-
ção interna e com mais au-
tonomia funcional.

Cantor reafirma seu desejo de ser o próximo presidente do Brasil
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Dino manda CGU 
auditar R$ 469 milhões 
de emendas sem plano 
de trabalho

Bolsonaro diz que não 
terá dificuldade em pautar 
anistia no Congresso

O ministro Flavio Dino, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), determinou nesta ter-
ça-feira (18) que a Controla-
doria-Geral da União (CGU) 
conclua, em 60 dias, uma nova 
auditoria sobre R$ 469,4 mi-
lhões em “emendas Pix” que 
foram transferidas a estados e 
municípios, em 2024, sem que 
houvesse a apresentação de 
planos de trabalho para a apli-
cação do dinheiro.

Ele determinou também 
que a CGU audite 126 transfe-
rências especiais que tiveram 
planos de trabalho aprovados 
em 2024 e anos anteriores, com 
o objetivo de averiguar se tive-
ram execução adequada.

Em outro ponto, Dino subli-
nha uma constatação do Tribu-
nal de Contas da União (TCU), 
segundo a qual apenas 19% das 
transferências liberadas nos 
últimos seis anos são rastreá-
veis até o destinatário final. O 
tribunal de contas pediu que o 
CPF ou CNPJ de quem recebe 
o dinheiro passe a constar nos 
extratos bancários. O ministro 
deu 60 dias para que Banco do 
Brasil e Caixa Econômica Fe-
deral adequem seus sistemas a 
atendam ao pedido.

Ao mencionar as emendas 
Pix, Dino se refere às emendas 
de transferência especial, que 
não possuem finalidade defi-
nida previamente e são trans-
feridas diretamente aos entes 
federados por opção de algum 
parlamentar, que escolhe o 
destino de parte do Orçamento 
da União. Desde 2019, tais des-
tinações são impositivas, ou 
seja, de liberação obrigatória 
pelo governo.

O Supremo já decidiu que 
todas as transferências espe-
ciais dependem do cadastro de 

um plano de trabalho para que 
o dinheiro seja liberado. Sem o 
documento, tais repasses não 
atendem a critérios constitu-
cionais mínimos de transpa-
rência e rastreabilidade, deci-
diu o plenário.

A determinação valeu já 
para o ano de 2024, quando o 
cadastro dos planos de trabalho 
na plataforma Transferegov.br 
passou a ser acompanhado de 
perto pelo TCU. Segundo rela-
tório mais recente, com dados 
atualizados até a última quin-
ta-feira (13), no ano passado 
houve 644 repasses feitos sem a 
apresentação de planos de tra-
balho, o equivalente a R$ 469,4 
milhões.

Na decisão desta terça, Dino 
apontou o risco de que possa 
bloquear os recursos. Ele frisou 
que o plenário do Supremo já 
decidiu “acerca da obrigatorie-
dade de apresentação e apro-
vação prévias dos Planos de 
Trabalho, sob pena de carac-
terização de impedimento de 
ordem técnica à execução das 
emendas”. 

O ministro destacou que 
somente em janeiro deste ano 
uma portaria conjunta dos mi-
nistérios da Gestão e Inovação 
e da Fazenda criou novas cate-
gorias para classificar as trans-
ferências especiais de acordo 
com a apresentação ou não dos 
respectivos planos.

“É importante lembrar que, 
anteriormente, não havia tais 
registros eficazes quanto à exe-
cução das ‘emendas PIX’, dando 
ensejo à utilização de recursos 
de forma desconectada com as 
necessidades locais e com as 
prioridades estabelecidas nos 
planos de desenvolvimento re-
gional”, escreveu Dino.

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) afirmou nesta terça-
-feira (18), após almoço com 
senadores da oposição, que o 
projeto de lei que prevê anistia 
para os presos no 8 de janeiro 
não deve encontrar resistência 
para ser pautado. O tema tor-
nou-se a principal bandeira da 
oposição para 2025 e concede 
liberdade aos participantes dos 
atos antidemocráticos.

Eu sinto, conversando com 
parlamentares como do PSD, 
a maioria votaria favorável. Eu 
acho que na Câmara já tem 

quórum para aprovar a anis-
tia", disse Bolsonaro.

Para o ex-chefe do Execu-
tivo, a gestão dos novos pre-
sidentes da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), e 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), não deve 
gerar entraves para pautar o 
projeto. Jair Bolsonaro ainda 
afirmou que há possibilidade 
de os deputados apresentarem 
um requerimento de urgência 
para o texto ser pautado no 
plenário, sem passar antes pe-
las comissões.
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Vereadores propõem 
criação da Frente 
Parlamentar em Defesa 
do Cooperativismo

Projeto de lei propõe 
combate à violência contra 
profissionais da educação

Redação

Foi apresentado, em Plená-
rio, projeto de decreto legislati-
vo (PDL 14/2025) para criação 
da Frente Parlamentar em De-
fesa do Cooperativismo. O gru-
po será composto pelos verea-
dores Anselmo Pereira (MDB), 
Bruno Diniz (MDB), Henrique 
Alves (MDB), Kátia (PT), Lucas 
Kitão (União Brasil) e Denício 
Trindade (União Brasil), que 
será o presidente.

“O cooperativismo consiste, 
basicamente, na colaboração 
entre pessoas com interesse 
em comum. O objetivo é equi-
librar a justiça social com a 
prosperidade econômica; e a 
sustentabilidade com os resul-
tados financeiros, respeitando 
interesses coletivos e aspira-
ções individuais”, explica Dení-
cio Trindade.

“Além disso, o cooperati-
vismo contempla interesses 
coletivos de um grupo, contri-
buindo para o desenvolvimen-

to sustentável, social e econô-
mico tanto dos seus membros 
quanto da comunidade na 
qual a organização está inse-
rida. Esse modelo de negócio 
traz muitos benefícios para o 
associado, reunindo pequenos 
produtores, microempreende-
dores, trabalhadores individu-
ais, catadores de materiais re-
cicláveis, entre outros grupos”, 
completa o vereador.

Ele observa, entretanto, que 
muitas cooperativas não têm 
representatividade em gover-
nos e em Casas Legislativas, so-
bretudo os grupos com menos 
poderes econômico e político. 
“São justamente as cooperati-
vas mais frágeis que necessi-
tam de mais proteção”, afirma.

“Acreditamos que a atuação 
parlamentar pode auxiliar es-
sas organizações a garantirem 
mais desenvolvimento para 
pequenas e médias coopera-
tivas e para seus associados”, 
conclui.

Redação

O Plenário da Câmara de 
Goiânia aprovou, em segunda 
votação, na Sessão Ordinária 
da última quinta-feira (13), 
projeto de lei (PL 375/2023) 
para autorizar a Prefeitura a 
instituir medidas de prevenção 
e de combate à violência contra 
profissionais da educação.

De autoria do vereador Bes-
sa (DC), a proposta visa à pro-
teção de professores, de dire-

tores e de administradores das 
escolas municipais.

"Na tentativa de enfrentar as 
agressões a que são acometi-
dos os profissionais de ensino, 
este projeto de lei busca, por 
meio de enfoque educativo, 
coibir ações que prejudicam 
o processo educacional", afir-
mou Bessa.

O projeto segue para san-
ção ou veto do prefeito Sandro 
Mabel (União Brasil).

Comissão terá Denício Trindade (União Brasil) como presidente

Vereador Bessa (DC):  proteção de professores,
de diretores e de administradores das escolas municipais
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“Vereador, aprendam a
dizer não”, disse 
Jair Bolsonaro em 
movimento de direita

Redação

A Frente Goiana dos Vere-
adores de Direita foi lançada 
nesta sexta-feira, 7, em Goiâ-
nia, em evento que reuniu li-
deranças do movimento, como 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). A participação do ex-che-
fe da nação aconteceu de for-
ma remota, após ele desistir de 
vir à capital goiana. O vereador 
por Goiânia Major Vítor Hugo 
(PL), que ficará à frente do pro-
jeto, comandou o evento, que 
reuniu quase 300 pessoas. O 
objetivo é buscar fortalecer e 
articular a agenda conservado-
ra em Goiânia e no estado. 

O ex-presidente cobrou pul-
so firme dos vereadores, para 
que não deixem passar qual-
quer projeto em âmbito mu-
nicipal, a fim de evitar rombos 
nos cofres públicos como ob-
servado em cidades goianas.  
“Vereadores, aprendam a dizer 
não. Vereador que diz sim para 
todo mundo é um bananão, 
que não vai chegar a lugar ne-
nhum e que vai se ver envol-
vido em processo lá na frente”, 
concluiu. 

Vitor Hugo afirmou que a 
Frente Goiana dos Vereadores 
de Direita pretende atuar como 
uma força articulada, defen-
dendo pautas conservadoras e 

promovendo o debate público 
em torno de temas como li-
berdade econômica, seguran-
ça pública e fortalecimento da 
família.  O parlamentar ressal-
tou ainda que a ação é apoiada 
por Bolsonaro – mesmo que o 
político tenha deixado de com-
parecer de forma presencial, 
como anunciado anteriormen-
te.

Por videochamada, Bolso-
naro ressaltou a participação 
do ex-líder de governo na Câ-
mara, que teve papel impor-
tante na aprovação do Auxílio 
Emergencial e da Nova Previ-
dência, durante o seu mandato 
presidencial. 

Além de tecer elogios ao 
aliado político, Bolsonaro tam-
bém criticou o governo Lula 
(PT) e o Supremo Tribunal Fe-
deral (STJ). Ele questionou o 
motivo da ex-presidenta Dilma 
Rousseff (PT) continuar elegí-
vel, mesmo tendo sido cassada 
em 2016 devido a crise econô-
mica e a baixa popularidade. 
“Vários órgãos receberam di-
nheiro daqui, tudo pela esquer-
da. E eles investiram também 
no Tribunal Supremo Eleitoral. 
[…] A Dilma não perde o direito 
político. Ou seja, ela foi cassada 
e continua elegível”, afirmou o 
ex-presidente.

Redação

O novo Conselho de Ad-
ministração da Companhia 
de Urbanização de Goiânia 
(Comurg) foi aprovado nesta 
sexta-feira (7) e dará início a 
uma ampla reformulação na 
estrutura da empresa. Entre 
as principais medidas, estão a 
criação de um novo plano de 
cargos e a redução significati-
va do número de comissiona-
dos, que passará a ser de 115 
– bem abaixo dos cerca de 800 
registrados em 2024.

Além disso, a Companhia 
prepara um novo organogra-
ma que prevê a extinção de 
diversos cargos de superin-
tendência e gerências, como 
parte do processo de reestru-
turação e austeridade finan-

ceira. O conselho, que con-
tará com representantes do 
Instituto de Assistência dos 
Servidores do Estado de Goi-
ás (Ipasgo), da Saneago e dos 
servidores da Comurg, terá a 
seguinte composição:

Em entrevista coletiva, o 
prefeito Sandro Mabel desta-
cou: “Reduzimos significati-
vamente o número de gerên-
cias e também fizemos ajustes 
importantes na estrutura da 
companhia. Se compararmos 
o desempenho deste ano com 
o do ano passado, podemos 
ver que, apenas no mês de 
janeiro, conseguimos uma 
redução de treze milhões na 
folha de pagamento, e essa 
tendência deve continuar 
nos próximos meses”, afirmou 
completando:

Jair Bolsonaro: críticas ao governo Lula e aos ministros do STF

O que se vê é um 
governo com as ‘mãos 
atadas’, sem nenhum 
tipo de reação para 
administrar o Brasil, 
como deveria, já que 
foi eleito pela maioria 
e com o voto popular. 
Totalmente refém do 
Congresso Nacional, 
Lula não consegue uma saída justa para a grave crise 
econômica que toma conta do País, onde a carestia nos 
preços dos combustíveis, também, se somou à carestia 
nos preços dos produtos que servem, que compõem, a 
mesa dos brasileiros. Um País refém de uma política social 
totalmente injusta, onde um pequeno grupo concentra 
em suas mãos a maioria do dinheiro circulante. Lula e 
Fernando Haddad, ao não reagirem a esta realidade, 
se mostram gestores sem qualquer ação, perdidos no 
tempo e prestes a serem vítimas, principalmente Lula, 
do cadafalso das eleições de outubro de 2026. Para o 
brasileiro, não restará outra saída. Continuar do jeito que 
está, está humanamente impossível.

lCom o objetivo de valorizar o 
trabalho das mães e mulheres 
empreendedoras, o Jardim Goiás 
Mall recebe a Feira das Mães e 
Mulheres Empreendedoras de 
Goiânia todas às quartas-feiras. 
O evento acontece das 17h às 22h, na área externa do 
shopping, na Avenida E, no Jardim Goiás.
lA tendência da medicina atual é atacar o consumo 

do álcool entre as pessoas. Com isso, os bares e 
restaurantes ficam vazios. Os donos já reclamam a 
abstinência nesses último dias. Será que continua?!!  
lAs big techs norte-americanas estão fazendo um 

paredão para ‘queimar’ a pouca, mas boa reputação 
do aplicativo DeepSeek. Na verdade, a lei da 
concorrência...
l’Ao qual, não o havendo visto, amais; no qual, não o 

vendo agora, mas crendo, vos alegrais com gozo inefável 
e glorioso, alcançando o fim da vossa fé, a salvação da 
alma’. - 1 Pedro 1:8-9

Governo Lula parece 
não ter controle mais 

sobre a realidade

Difícil 
O presidente da Câmara 
Federal, Hugo Mota, já 
começa a colocar suas 
‘manguinhas para fora’. Dizer 
que os atos golpistas de 8 
de janeiro não foram ‘atos 
golpistas’ e criticar o STF 
pelas penas aplicadas... 

Quatro anos... 
Aliás, será que o Brasil vai ter 
que conviver quatro anos 
ouvindo essas justificativas 
estapafúrdias para atos 
que atentaram contra a 
democracia?!! 

Tamanho  
Alguns buracos nas ruas 
de Goiânia são inadmissíveis. 
Não pelo buraco em si,  
mas pelo tamanho e 
perigo que provocam 
aos motoristas.  

Assusta! 
Esse colunista já comentou 
sobre o aumento assustador 
no número de acidentes 
aéreos no Brasil. Sem 
explicação. 

Novo rico 
Sem explicação, não. Com 
o surgimento do ‘novo rico’ 
no Brasil, todo mundo, para 
mostrar que tem status 
melhor, ou compra uma 
mansão, ou um avião ou  
um carro supersônico...  

Probabilidade
E infelizmente tem dado 
nisso. Quanto maior é a 
quantidade de aeronave no 
céu, maior a quantidade de 
acidentes, com vítimas.     

Só problema
Caixa Econômica Federal 
sempre ‘bugada’, agora 
é a vez do PIX, também, 
começar a dar problemas. 
Ontem ficou fora do ar por 
um bom tempo. E o governo 
federal permanece caladinho. 
 
Divórcio
O ‘casamento’ político 
entre o presidente Donald 
Trump e o mega bilionário 
Elon Musk já está com o 
tempo contado. Podem 
escrever. E não se assustem 
se sairem xingando 
um ao outro. 

‘POR ISSO QUE VAMOS FAZER MUITAS POLÍTICAS DE CRÉDITO NESSE PAÍS. NA HORA QUE O DINHEIRO COMEÇA A CIRCULAR NA MÃO DAS PESSOAS, NINGUÉM AQUI VAI 
COMPRAR DÓLAR, NINGUÉM VAI DEPOSITAR NO EXTERIOR. VOCÊS VÃO COMPRAR COMIDA, VÃO COMPRAR ROUPA, VÃO COMPRAR MATERIAL ESCOLAR E VOCÊS VÃO 

MELHORAR A VIDA DA CIDADE DE VOCÊS’, PRESIDENTE LULA, NUM TOM PROFÉTICO

Ingressos de cinema na promoção  
Na campanha ‘Semana do Cinema de 
2025’, do dia 6 a 12 de fevereiro, os 
ingressos de salas convencionais de todo 
o País vão ser vendidos por R$ 10. Em 
algumas redes, como a Cinemais, que 
está presente no Shopping Bougainville, a 
entrada nas salas vips estarão com preço 
promocional de 25 reais. O público poderá 
conferir filmes como o ‘Ainda Estou aqui 
(foto)’, que voltou a liderar a bilheteria 
nacional após ser indicado ao Oscar 2025. Uma ótima pedida.

Lentes de contato na miss Mato Grosso 
No registro, o dentista 
Rogério Penna, em dia 
de atendimento no seu 
consultório de Goiânia, 
atendeu Calita Miranda, 
bióloga, modelo e miss 
Mato Grosso 2024. Ela, 
que é namorada do cantor 
Amado Batista, preparou 
os dentes para a colocação 
de lentes de contato com o profissional, que hoje mora em 
Alphaville São Paulo, onde tem uma clínica.
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Goianos devem ficar 
sem comissão para 
comandar no Senado 
no novo período

Marden Jr sanciona 
reajustede salário dos  
servidores e piso do 
magistério de Trindade

Redação

O ano começa sem nenhum 
dos três senadores goianos co-
tados para comandar alguma 
das 16 comissões permanen-
tes do Senado Federal. Alguns 
nomes foram anunciados pe-
los líderes partidários durante 
a sessão de sábado (1/2), que 
elegeu o senador Davi Alco-
lumbre para a presidência da 
Casa. Jorge Kajuru (PSB), Van-
derlan Cardoso (PSD) e Wilder 
Morais (PL) estão de fora.

Segundo o líder do MDB, 
senador Eduardo Braga (AM), 
o partido deve estar à frente 
de duas comissões. O senador 
Renan Calheiros (MDB-AL) vai 
presidir a Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE), no lu-
gar do senador goiano Vander-
lan Cardoso (PSD), que deve 
ficar agora na vice-presidência. 
Já o senador Marcelo Castro 
(MDB-PI) deve ficar à frente da 
Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS).

Segundo o líder da bancada 
do PL, senador Carlos Portinho 

(RJ), o partido vai ficar com 
duas comissões: Segurança 
Pública (CSP) e Infraestrutura 
(CI). O senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ) disse que vai presidir 
a CSP. Caso eleito, ele pretende 
pautar matérias que elevem as 
penas para crimes violentos.

Ainda de acordo com Flávio 
Bolsonaro, o senador Marcos 
Rogério (PL-RO) deve assumir 
a presidência da CI. Para o par-
lamentar rondoniense, a pre-
sença no comando das comis-
sões fortalece a oposição.

O líder do Republicanos, 
Mecias de Jesus (RR), afirmou 
que o partido deve presidir a 
Comissão de Direitos Huma-
nos (CDH). O nome indicado 
é o da senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF), ex-minis-
tra do governo Bolsonaro.

O senador Nelsinho Trad 
(PSD-MS) está cotado para 
presidir a Comissão de Rela-
ções Exteriores (CRE). Já o se-
nador Otto Alencar (PSD-BA) 
deve ficar com o comando da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ).

Redação

O prefeito de Trindade, 
Marden (UB), sancionou na 
última terça-feira, 5, duas leis 
que garantem a revisão salarial 
dos servidores municipais e o 
reajuste do piso do magistério 
na cidade. As medidas foram 
publicadas no Diário Oficial do 
Município.

A Lei nº 2.387/2025 atua-
liza os vencimentos dos pro-
fessores da rede municipal, 
conforme o reajuste nacional 
estabelecido pela Portaria In-
terministerial MEC/Fazen-
da nº 13/2024. O piso salarial 
para professores P-I em regime 

de 40 horas passa a ser de R$ 
4.867,77, o que representa um 
aumento de 6,27% em relação 
ao valor anterior.

A nova tabela de vencimen-
tos da educação municipal 
também contempla os diferen-
tes níveis da carreira docente, 
com salários que variam de 
acordo com a carga horária e 
a qualificação dos professores.

As novas medidas represen-
tam um impacto significativo 
para os profissionais do serviço 
público municipal, garantindo 
a valorização da categoria e a 
correção das perdas inflacio-
nárias nos vencimentos dos 
servidores de Trindade.

Marden Jr: valorização dos servidores
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Leandro Crispim 
empossa juízes 
auxiliares da
Presidência do TJGO

Mabel cumpre acordos 
com partidos e nomeia 
cinco ex-vereadore

Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás, 
desembargador Leandro Cris-
pim, empossou, terça-feira (4), 
os quatro juízes auxiliares da 
Presidência.  A solenidade de 
posse das magistradas Jussa-
ra Cristina de Oliveira Louza 
e Lidia de Assis e Souza, e dos 
magistrados Reinaldo Dutra e 
Gustavo Assis Garcia, foi rea-
lizada no auditório da Escola 
Judicial de Goiás (Ejug).

Após saudar os novos auxi-
liares, o presidente do TJGO, 
desembargador Leandro Cris-
pim reforçou que as magistra-
das Jussara Louza e Lidia de 
Assis, e o magistrado Reinaldo 
Dutra “permanecem como ju-
ízes auxiliares da Presidência, 
trazendo experiência acumu-
lada na última gestão”. E acres-
centou que o juiz Gustavo Assis 
se une a essa equipe assumin-

do essa função com compe-
tência que sempre pautou sua 
trajetória. “Tenho confiança de 
que todos os novos auxiliares 
irão desempenhar excepcional 
trabalho e engrandecer o nosso 
Tribunal”, enfatizou Leandro 
Crispim.

Ao falar em nome dos em-
possados, o juiz Gustavo Assis 
afirmou que assumir o cargo 
de auxiliar da Presidência do 
TJGO é uma tarefa de muita 
responsabilidade, mas que está 
pronto para os novos desafios. 
“Estou integrando uma equipe 
responsável por grande parte 
dos avanços conquistados pelo 
Judiciário goiano e estamos 
prontos para o trabalho. Conte 
com nossa dedicação, esforço e 
fidelidade, senhor presidente. 
Nossa expectativa é de um biê-
nio de muito trabalho, de muita 
dedicação ao nosso presidente 
Leandro Crispim”, destacou 
Gustavo Assis.

Redação

O prefeito de Goiânia, San-
dro Mabel (UB), segue incor-
porando ex-vereadores da últi-
ma legislatura à administração 
municipal. Segunda-feira, 3, 
o Diário Oficial do Município 
(DOM) oficializou as nome-
ações de Anderson Sales e 
Joãozinho Guimarães, ambos 
do Solidariedade. Com isso, já 
são cinco ex-parlamentares da 
19ª Legislatura que não conse-
guiram a reeleição, mas agora 
ocupam cargos estratégicos no 
governo. Faz parte de acordos 
firmados com partidos políti-
cos que o apoiaram na campa-
nha eleitoral de 2024.

Os dois novos nomeados 
foram designados para a Se-
cretaria Municipal de Governo, 
onde atuarão como assessores 
especiais técnicos de nível III. 
A pasta já conta com a ex-ve-
readora Sabrina Garcez (Repu-
blicanos), também não reelei-
ta, que coordena a secretaria.

Além deles, Raphael da Saú-
de (Solidariedade) foi nomea-
do para a Diretoria de Atenção 
Secundária e Urgência e Emer-
gência da Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS), enquanto 
Paulo Henrique da Farmácia 
(Solidariedade) assumiu a pre-
sidência do Instituto Municipal 
de Assistência à Saúde dos Ser-
vidores de Goiânia (Imas).

Leandro Crispim, Jussara Louza, Lidia Assis, Reinaldo Dutra e Gustavo Garcia
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Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

A Educação 
em Goiás vem 
se destacando 
no cenário 
nacional, sob 
o comando 
da secretária 
Fátima 
Gavioli, que 
comemorou 
o seu 
aniversário 
nesta 
última quarta-feira. É bom dizer quer o estado 
conquistou avanços significativos em diferentes 
indicadores educacionais: primeiro lugar no Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb), realiza 
investimentos na formação de professores, na expansão 
do ensino integral e na modernização da infraestrutura 
escolar. Outro destaque é implantação de programas 
inéditos na Educação pública do Brasil, como o Ouvir 
e Acolher, que atende mais de meio milhão de alunos 
em Goiás e tem se tornado referência em todo o País na 
redução dos comportamentos de risco. E o Bolsa Estudo, 
programa estruturado dentro do Goiás Social e que foi 
copiado até pelo governo federal, que lançou o Pé de 
Meia. No registro, a secretária e o governador Ronaldo 
Caiado, durante evento da Educação.

lA founder e CEO da startup Matres, Ana 
Maria Guardado, realiza novo evento 
corporativo, o primeiro de 2025. Será 
uma exclusiva tarde de negócios do 
Clube Matres, no dia 12 de fevereiro, no 
Madalena Gastrobar. O evento contará 
com comida e bebidas não alcoólicas 
inclusas.
lA tendência é que o dinheiro, em espécie, desapareça 

do mapa. Motivos: falta de higiene, falsificações, custo 
cara na confecção...
lO café desbancou todos os outros produtos, inclusive, 

a carne na carestia dos preços. Um quilo de café é 
vendido hoje por cerca de R$ 85 no Brasil.    
l’O fruto do Espírito é amor, alegria, paz, paciência, 

amabilidade, bondade, fidelidade, mansidão e domínio 
próprio.’ -  Gálatas 5:22-23

Educação em Goiás 
vive momentos de 
grandes avanços

Problema
O presidente Donald 
Trump (foto), com suas 
intervenções e soluções 
estapafúrdias, sobre 
vários temas, virou um 
grande problema mundial 
e ninguém sabe como 
resolver, como frear as 
tantas ideias insensatas. 

Reação
Sobre a ideia de 
transformar a Faixa de Gaza 
numa espécie de ‘Riviera 
Francesa’, num resort, e 
despatriar os palestinos, 
as reações internacionais 
foram as mais contudentes 
possíveis, inclusive de 
seus aliados, como a 
Arábia Saudita.

E aí?!!
O presidente Lula, que é 
totalmente contra, chegou  
a indagar: e o que fazer 
com o povo palestino?!

Chuva!
A chuva está derretendo 
Goiânia. Isso sim. 
 
Mortes
Mais uma morte no 
trânsito de Goiânia. Dessa 
vez, mais um motoqueiro, 
que perdeu a vida na 
Avenida 85. Mais um. 
O número de acidentes 
envolvendo motoqueiros  
na Capital assusta.

Decisivo
A pressão contra o 
ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, deve 
se intensificar neste ano, 
um ano decisivo para a 
sucessão de 2026. 

Em cima
Nas redes sociais, o 
prefeito Sandro Mabel 
aparece dando bronca nos 
sujismundos, que insistem 
em jogar entulhos nos 
terrenos baldios.

Insistência
Ninguém entende 
a necessidade de se 
emporcalhar a cidade, 
como alguns, que insistem 
em jogar lixos e entulhos 
nas vias públicas.

‘OS EUA PARTICIPARAM DO INCENTIVO A TUDO QUE ISRAEL FEZ NA FAIXA DE GAZA. ENTÃO, NÃO FAZ SENTIDO SE REUNIR COM O PRESIDENTE DE ISRAEL E DIZER: ‘NÓS 
VAMOS OCUPAR GAZA, VAMOS RECUPERAR GAZA, VAMOS MORAR EM GAZA.’ E OS PALESTINOS VÃO PARA ONDE, ONDE VÃO VIVER? QUAL O PAÍS DELE?’, PRESIDENTE LULA, 

SOBRE AS DECLARAÇÕES POLÊMICAS E INSENSATAS DO PRESIDENTE DOS EUA, DONALD TRUMP

Churrasco do CTG em Goiânia  
Miro Ribeiro, ele é presidente do Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG), com atuação 
em Goiás, intensifica a agenda de eventos 
da entidade. Miro informa que o primeiro 
churrasco do ano de 2025 já está definido e 
tem como finalidade fortalecer a cultura gaúcha 
presente em Goiás e divulgar ‘as nossas raízes’. O evento, um 
almoço-churrasco, acontece à partir do meio-dia de domingo 
(no próximo dia 16), na Rua Guaranis, na Vila Clemente. 
‘Faremos com isso que sejam divulgadas as nossas raízes’, 
conclui o presidente do CTG.

Inscrições para Aprendiz Técnico 
A Brainfarma, uma das maiores fabricantes de medicamentos 
do Brasil, abre inscrições para o programa Aprendiz Técnico 
de Manutenção, para a área de eletromecânica. São 20 vagas 
destinadas a jovens de 18 a 21 anos, com ensino médio 
completo ou cursando ensino superior em áreas correlatas, 
como Engenharia Elétrica, Mecânica e Automação. Em 
tempo: as inscrições podem ser realizadas pelo link https://
brainfarma.gupy.io/jobs/8491260?jobBoardSource=gupy_
public_page  até o dia 17 deste mês.

Sandro Mabel: acordos com partidos que o apoiaram

O deputado estadual 
Antônio Gomide (ele é 
do PT) foi o parlamentar 
que mais destinou 
emendas para Anápolis 
em 2025. Segundo o 
deputado, nos últimos 
quatro anos, ‘foram 
mais de R$ 12 milhões 
investidos em áreas 
essenciais como Saúde, 
Educação, Cultura e Esporte’. E emenda: ‘Só neste ano, 
R$ 2,5 milhões estão assegurados para novos projetos. 
A Educação recebeu uma atenção especial, com mais de 
R$ 5 milhões destinados a colégios municipais, estaduais 
e Cmeis, garantindo reformas, ampliações e compra 
de equipamentos’. Já na saúde, os recursos fortalecem 
instituições essenciais. A Santa Casa de Misericórdia conta 
com R$ 530 mil para a reforma do centro cirúrgico e R$ 
270 mil para ampliar a sala de espera da oncologia. Já o 
Hospital do Câncer de Anápolis recebe R$ 500 mil para 
custeio. ‘Os investimentos são fundamentais para garantir 
melhorias na vida da população’, diz o deputado.

lClima ruim para o lado do cantor 
Eduardo Costa. O Ministério 
Público do Rio de Janeiro pediu 
à justiça a sua prisão, no caso 
que envolve ofensas feitas 
contra a apresentadora Fernanda 
Lima. Costa não cumpriu as medidas após um acordo 
com a justiça. Essa é a razão do pedido de prisão.
lAlguns supermercados de Goiânia criaram sessões de 

produtos ‘perto da data de vencimento’, mas vendem 
mais caro do que os que estão em condições ideais. Se 
o consumidor não prestar atenção, leva...  
lNinguém entende porque um fruto tão comum no 

Norte brasileiro, o açai, é tão caro, quando chega às 
mesas dos brasileiros. Especulação ou discurso feito 
para as classes mais abastardas?!!
l’Haverá mais alegria no céu por um pecador que se 

arrepende do que por 99 justos que não precisam 
arrepender-se’. - Lucas 15:7

Gomide foi quem mais 
destinou emendas 

para Anapólis

Bagunça 
A impressão que se tem é 
que o mundo ‘bagunçou’ 
de uma hora para outra. 
Principalmente com o 
advento das ‘redes nada 
sociais’ e o comportamento 
de ‘manada’ de grupos 
políticos, que se digladiam 
publicamente dia a dia, 
bem, minuto a minuto, 
segundo a segundo. 

Sem exércitos 
A insegurança parece fazer 
parte dos países que, com 
o tempo, não armaram 
seus exércitos de forma a 
defender seus territórios e 
instituições nacionais. 

Direito  
A Universidade Federal 
de Goiás (UFG) anuncia a 
abertura das inscrições para 
o curso de Especialização 
em Direito Médico, uma 
parceria entre a Faculdade 
de Direito e a Faculdade 
de Medicina da UFG.  

Conveniência 
É visível o aumento nos 
preços de todos os produtos 
e serviços no Brasil. Só não vê 
o governo que não quer. 

Impostolândia 
O pior de tudo é que os 
poderes constituídos no 
Brasil não querem ver 
isso, e, cada vez gastam 
mais dinheiro, fruto do 
pagamento de impostos da 
população já cansada de 
tanto 
pagar tantos impostos.  

Bobagem
Olha a bobagem dita por Jair 
Bolsonaro: permitir uma base 
norte-americana no Brasil.     

Besteira
E Lula, também, falando 
besteiras, culpando o Banco 
Central pela ‘explosão’ dos 
preços dos alimentos. 
 
Dois pesos...
Para quem não sabe, a 
indicação do presidente do 
Banco Central foi do próprio 
presidente Lula. Antes ele 
culpava Bolsonaro. E agora, 
não quer culpar  
a si mesmo... 

‘EU TENHO UMA BRONCA DESSE NEGÓCIO DE TOMBAMENTO. PORQUE EM SÃO PAULO, NO RIO, EM BRASÍLIA, VOCÊ VOCÊ TOMBA AS COISAS, MAS QUANDO VOCÊ FAZ UMA 
POLÍTICA DE TOMAR UM PATRIMÔNIO PÚBLICO, É PRECISO COLOCAR DINHEIRO PARA MANTER AS COISAS’, PRESIDENTE LULA, SOBRE TETO DE UMA IGREJA EM SALVADOR 

DESABOU, PROVOCANDO A MORTE DE UMA PESSOA E DEIXANDO OUTROS FERIDOS.

Mabel vai criar mais dois ecopontos  
O prefeito de Goiânia, Sandro Mabel, 
fará novos ecopontos para coleta de 
lixo na cidade. Dois serão instalados 
na Região Noroeste, a mais extensa da 
Capital, a pedido do vereador Heyler 
Leão (PP). Os espaços são apropriados 
para receber restos de construções civis, 
galhadas, móveis, pneus e até óleo de 
cozinha, com horário de funcionamento 
das 7h às 22h, todos os dias da semana. 
Os ecopontos tem como principal objetivo incentivar o 
descarte correto de lixo, uma vez que a Prefeitura remove 
cerca de 55 mil toneladas de entulhos deixados na rua pela 
população.

Visita à Casa-Museu 
Bernardo Élias 
A secretaria estadual de 
Cultura, Yara Nunes, visitou 
a Casa-Museu Bernardo Élis, 
com sede própria no Jardim 
América, em Goiânia, onde 
o escritor morava. Yara Nunes foi recebida pelo presidente 
da entidade, o escritor Nilson Jaime e, também, pelos 
professores Ricardo Assis e Maria do Espírito Santo.

Frente dos Vereadores de Direita foi lançada, em 
Goiânia, por Major Vitor Hugo (PL), que contou com a 
participação do ex-presidente, via remota  

Comurg aprova novo
conselho e diminui
servidores comissionados

Titular da 
Secretaria de 
Indústria, Comércio 
e Serviços (SIC), 
Joel de Sant’Anna 
Braga Filho, 
celebra o volume 
de vendas no 
comércio varejista 
goiano, que, segundo ele, registrou alta histórica 
de 6% no acumulado de 2024 (janeiro a dezembro), 
superando a média nacional, que foi de 4,7%. Este é 
o maior crescimento do setor em 12 anos em Goiás. 
Em dezembro, em comparação com o mês anterior, 
o resultado foi positivo, com uma variação de 1,3%, 
marcando a segunda maior alta do ano. Os dados são 
da Pesquisa Mensal de Comércio (PMC), divulgados pelo 
IBGE nesta última quinta. ‘Os resultados extremamente 
positivos do comércio em 2024 reforçam tanto o poder 
de compra do goiano quanto a confiança do consumidor 
no comércio varejista de Goiás, refletindo o dinamismo 
e a força de nossa economia, que vem se destacando 
nacionalmente com índices acima da média, diz o 
secretário. Em Goiás, o destaque foi para a atividade de 
hipermercados, supermercados, produtos alimentícios, 
bebidas e fumo, que detêm o maior peso mensal e 
acumulam uma alta de 8,4% no ano. 

lPatrono do Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG), Saudade dos 
Pampas, Miro Ribeiro (foto), 
comemorou o primeiro evento 
do Almoço do Costelão, 
neste último domingo, onde 
participaram mais de 200 
pessoas. Com direito a assistirem 
apresentações de danças 
gaúchas e músicas típicas do Rio 
Grande do Sul.  
lA medicação Ozempic, para emagrecimento, está sendo 

usada sem controle efetivo. Aliás, muitas ‘canetas’ 
chegam ao Brasil via contrabando.
lO magnata Elon Musk entra na ‘briga’, também, pela 

hegemonia da Inteligência Artificial. Ele promete 
apresentar a sua IA ainda esta semana. É esperar para 
ver se vem com alguma novidade ou é cópia das 
outras...  
lMuita gente achando que está com um tipo de ‘virose’, 

que não a Covid. Mas é, de fato, a Covid mesmo. 
l’Ora, o Deus de esperança vos encha de todo o gozo e paz 

em crença, para que abundeis em esperança pela virtude 

Comércio varejista  
apresenta recorde em 

12 anos em Goiás

Sem reação 
O presidente Lula (foto) não 
percebeu o perigo da ‘não 
reeleição’ com os resultados 
apontados pelas últimas 
pesquisas eleitorais.  
Não mesmo. 

Letargia 
Pelas pesquisas, Lula não 
se reelege, nem elege seu 
sucessor. Algo parece atuar 
junto ao presidente para que 
ele não perceba a realidade 
política e social do País. 

Constante  
A fiscalização de trânsito 
precisa ser mais rigorosa nas 
principais vias da Capital. 
É grande o número de 
motoqueiros fazendo o 
‘zerinho’ ou fazendo o 
‘grau’. Perigo constante.  

Troca 
Com a carestia no preço  
do café, muito consumidor 
anda preferindo a experiência 
de, por exemplo, tomar chá.  
E o pior: aprovam a ideia.

Frota 
A frota de carros de 
Goiânia parece que está 
envelhecendo sem uma 
devida troca. Motivo: grana 
curta e carros de segunda, 
que ainda dão para 
circular. De bobs.  

Trânsito
E por falar em frota, 
nas portas dos colégios 
particulares voltaram o 
engarrafamento de pais, que 
insistem em congestionar 
o trânsito da cidade.      

Carestia
O produto da vez que está 
com os preços lá nas alturas, 
assustando a população, é o 
ovo, hoje com o preço 
de um quilo de carne 
de primeira. Drurys.

Carestia
Esses aumentos parecem 
ser de propósito, pura 
especulação. O objetivo, 
sabotar a atual gestão 
do presidente Lula?! 

‘A GENTE TEM QUE DERROTAR A ERA DA MENTIRA. VIVEMOS EM UM PERÍODO DA ERA DA MENTIRA. O IMPORTANTE É VOCÊ MENTIR O TEMPO TODO. O CARA SE TRANCA 
NO QUARTO COM O TELEFONE CELULAR E FICA INVENTANDO MENTIRA, FAZENDO PROVOCAÇÃO, PROVOCANDO OS OUTROS. VAMOS VER O QUE ESTÁ ACONTECENDO 

NOS EUA’, PRESIDENTE LULA, EM CRÍTICA ÀS FAKES NEWS NAS REDES SOCIAIS

Instituto Hebrom agora em Aparecida 
O Instituto Hebrom inaugura nova Sede amanhã em 
Aparecida de Goiânia. Denise Resende, presidente executiva 
da organização sem fins lucrativos, recebe autoridades, 
conselheiros e beneficiários do IHebrom para apresentar o 
novo espaço. O local abriga os projetos existentes e novas 
iniciativas, que serão lançadas ainda neste ano: o Projeto 
Jovens Conectados (uma parceria com o Sesi) e Projeto 
Cultural (dedicada à iniciação musical). 

O preconceito que assusta o Brasil 
O preconceito virou moeda de troca na sociedade atual. 
Quem não gosta de alguém, de alguma coisa, se incomoda, 
e parte para o racismo. Não são poucas as formas de 
preconceitos observados nas redes sociais, hoje, território dos 
que querem praticar violências, contra a honra, sem serem 
importunados. É preciso conter essas agressões, já que, a 
educação é quase impossível na vida dos brasileiros. Nada de 
generalizar, mas pela quantidade de preconceitos nas redes 
dá para assustar. Se não houverem medidas...

Os oito sócios-cooperados, fundadores da 
CooperEsportes Brasil, em formatação, se reuniram 
em Goiânia, onde discutiram as bases da cooperativa, 
cujo objetivo principal é ‘disponibilizar acesso social ao 
desporto e paradesporto’. O projeto-base será instalado 
inicialmente nos 26 municípios da região metropolitana 
de Goiânia, podendo ser replicado em todo o Estado de 
Goiás. Estiveram presentes Genaro Souto, Doinha, Carlos 
Valentim, Berquo, Wagner, Jurandir Cipriano, Isaac Varela 
e Alexandra. A reunião aconteceu no Empório Veccino, 
onde foram acertados ‘vários aspectos fundamentais 
do funcionamento e da estrutura básica inicial da 
cooperativa e seus componentes’.

lO Araguaia Shopping entra 
no clima do Carnaval. 
Com atividades gratuitas e 
apresentações musicais, o 
shopping será palco de rodas de 
samba (dias 21 e 28/02), oficinas 
infantis de máscaras carnavalescas (28/02 e 1°/03) e um 
desfile especial da escola de samba Beija-Flor (1°/03).
lO número de acidentes aéreos cresceu de forma 

assustadora no mundo e preocupa as autoridades de 
segurança. Agora, uma aeronave cai no Canadá.  
lMuitas reclamações sobre o funcionamento do 

Whatsapp. Vira e mexe, o app ‘buga’ no Brasil. 
Cãoplicado. O monopólio prejudica o País...
lA música popular e o rock parece que se renderam ao 

universo sertanejo e funk no Brasil. Só dá esses dois.
l’O meu corpo e o meu coração poderão fraquejar, mas 

Deus é a força do meu coração e a minha herança para 
sempre’. - Salmos 73:26

Reunião define 
as estratégias da 

CooperEsportes Brasil

Difícil 
É fato. O Centro de Goiânia 
precisa urgentemente de 
uma política de revitalização. 
O comércio local está 
praticamente morto, 
sem consumidores. 

Exploração 
Mas tudo tem uma 
justificativa. O comércio 
local do Centro ‘explora’ nos 
preços. Uma água mineral 
numa distribuidora é 
vendida a R$ 4,00. 

Carestia  
No supermercado, a mesma 
água é vendida a R$ 1,69. 
Num bar de luxo, em 
regiões diferentes, não sai 
por mais de R$ 3,00.  

Uai!! 
A empresa que faz a limpeza 
de rua de Goiânia começou a 
fazer propaganda na tevê... 

Descontrole 
No governo Lula, o ovo 
passou a ter a importância 
maior que a da carne. Pelo 
menos no preço.  

Carestia
Uma dúzia de ovos hoje 
custa R$ 15,00.     

Economia
A crise na economia 
brasileira tem dominado o 
noticiário nacional. Nada 
de política, mas economia. 
 
Audiência
Os programais policiais 
ainda mantêm audiência no 
Brasil. Mas com a repetição, 
das mesmas notícias, acabam 
perdendo seus públicos.

Furo
O incêndio ontem no Projac 
da Globo foi noticiado em 
primeira mão pelo SBT. O 
colunista Léo Dias foi 
quem deu o furo. Ontem, 
no Rio de Janeiro, o 
calor beirava os 45º.

‘DURANTE DOIS ANOS TIVEMOS UM CENÁRIO ESTÁVEL NA AVALIAÇÃO DO GOVERNO. AS PESQUISAS POUCO MUDARAM. NOSSA LINHA ERA AMPLIAR O APOIO DOS 
ELEITORES DE CENTRO, QUE NÃO ESTÃO COM LULA, NEM COM BOLSONARO. ACREDITÁVAMOS QUE ISSO OCORRERIA EM 2025, COM OS RESULTADOS DE TUDO O QUE FOI 

LANÇADO. OS ERROS QUE COMETEMOS DESESTRUTURARAM TODO NOSSO PLANEJAMENTO’, ALIADO PRÓXIMO AO PRESIDENTE LULA

Na Rádio Comunitária Vitória 87.9FM  
A cantora Nina Soldera e o compositor 
Kleuber Garcêz serão os primeiros 
convidados de uma série de bate-
papos que vai rolar este ano na Rádio 
Comunitária Vitória 87.9 FM, na Vila Alzira 
em Aparecida de Goiânia. A entrevista 
será nesta quinta-feira (20), a partir das 
9h. Os artistas vão falar um pouco sobre a 
parceria dos dois, com uma trajetória que 
abrange música, teatro, performance e literatura. A entrevista 
será transmitida ao vivo pelo site vitoria87fm.com.br.

Mabel se reúne com servidores 
O vereador Geverson Abel, mais 
Bruno Queiroz, ex-superintendente de 
Desenvolvimento Econômico de Goiânia 
e servidor da Comurg, e o prefeito de 
Goiânia, Sandro Mabel, se encontraram 
para uma reunião com servidores, no 
auditório do Sindposto. O parlamentar, 
em seu segundo mandato, tem como 
base ‘uma boa política comprometida com o cidadão’, diz.

Já em fase final, entre Goiânia e o povoado do Batata, 
até o trevo de acesso à Goianápolis, a duplicação da 
Rodovia GO-010 é uma obra de grande importância para 
a infraestrutura de Goiás. O governador em exercício, 
Daniel Vilela, o deputado estadual Issy Quinan (foto) e 
o secretário de Infraestrutura, Pedro Salles, têm atuado 
decisivamente na condução dessa obra, que com certeza, 
deve melhorar e muito a mobilidade na região.  
Daniel Vilela, lembrou da importância da continuidade 
dessa duplicação. Segundo ele, a sua conclusão ‘é 
fundamental para atender à crescente demanda de 
tráfego e impulsionar o desenvolvimento econômico 
da região’. Daniel lembrou ainda que o governo de 
Goiás está ‘comprometido em finalizar todas as rodovias 
planejadas até o final do ano, garantindo novas fronteiras 
de desenvolvimento para Goiás’. Quinan disse que 
tem sido ‘um defensor incansável das melhorias na 
infraestrutura rodoviária do estado’. É bom dizer, que 
Quinan tem trabalhado em parceria com o governo 
estadual para assegurar que ‘as obras de duplicação da 
GO-010 avancem conforme o cronograma estabelecido’. 
Além disso, Quinan é um representante de grande 
importância para a região da estrada de ferro, sendo voz 
ativa na promoção do desenvolvimento e da qualidade 
de vida para os habitantes dessa área. Em tempo: Pedro 
Salles, secretário de infraestrutura, tem desempenhado 
um papel crucial nesse projeto de duplicação. 

lO advogado Gabriel Barto (foto) assumiu 
a presidência da Comissão Especial de 
Direito Condominial da OAB-GO para 
o triênio 2025/2027. Barto iniciou sua 
trajetória na OAB-GO em 2015, como 
membro da Comissão da Advocacia 
Jovem, e desde então tem participado 
ativamente de eventos e cargos, como secretário-geral 
(2019/2021) e vice-presidente (2022).
lEm São Paulo, por hora, quatro motocicletas são 

furtadas ou roubadas, todos os dias. Coisa de louco.
lNo DF, um professor foi agredido por alunos, porque 

tentou barrar o uso de celular na sala de aula... 
l’Busquem, pois, em primeiro lugar o Reino de Deus e a 

sua justiça, e todas essas coisas serão acrescentadas a 
vocês’. - Mateus 6:33

Duplicação da GO-010 
leva crescimento para 

toda a regiãoBem fora 
O presidente Lula, depois 
de comer ovos de avestruz, 
parece ter caido na real e 
chegou a ‘inflacionar’ ainda 
mais o preço da cartela de 30 
ovos. Para Lula, ela custa R$ 
40,00, o termômetro para ver 
que Lula, de fato, está 
fora, da realidade.

Rapidamente 
A cartela de 30 ovos ainda 
não chegou a esse preço, ou 
seja, de custar R$ 40,00, mas 
caminha rapidamente para 
esse exemplo de carestia. 

Não!  
Carne cara, ovos caros,  
café caro, gasolina cara, 
diesel caro, serviços caros, 
desse jeito, o Brasil não 
sobrevive a 2025.  

Pena maior 
A dona do berçário, 
responsável pela ‘guarda’ 
de uma criança, de dois 
anos, que morreu sufocada, 
em uma van escolar, por 
negligência, pura negligência, 
merece a pena maior do 
direito penal brasileiro. 

Desanimado 
O Carnaval de 2025, pela 
repercussão nas redes 
sociais, parece ser o mais 
fraco dos últimos tempos. 
Sem aquela animação dos 
internautas  
das redes sociais... 

A mais
A Comurg, com mais R$ 190 
milhões, continua sendo o 
órgão, ou algo parecido, que 
mais gasta da Prefeitura de 
Goiânia. Ou a que consome 
mais recursos.     

Ousadia
O grande problema no Brasil 
são as figuras públicas, as 
autoridades desafiarem o 
poder Judiciário. 
 
Drurys
O pior de tudo, fazem 
leis, desfazem leis para se 
beneficiarem delas. Difícil.

Bolada
A MegaSena acumulada vai 
pagar um prêmio de mais  
de R$ 105 milhões.

‘O SURPREENDENTE É QUE EU TENHA QUE PEDIR A ANULAÇÃO. NÓS ESTAMOS TRATANDO DE UM PROCESSO DE GOLPE DE ESTADO QUE SERIA UM GOLPE NO ESTADO 
DEMOCRÁTICO’, ADVOGADO DO EX-PRESIDENTE JAIR BOLSONARO (PL), CELSO VILARDI, DIZENDO QUE VAI PEDIR A ANULAÇÃO DOS DEPOIMENTOS DO EX-AJUDANTE DE 

ORDENS DO ENTÃO PRESIDENTE JAIR BOLSONARO, FEITOS PELO TENENTE CORONEL MAURO CID 

Uma roda de conversa na Livraria Nobel 
Além de incentivar a leitura, o 
Conversando SingularMente 
é um momento de reflexão 
sobre o desenvolvimento 
infantil e integração entre 
crianças, pais, educadores 
e profissionais da área da 
Saúde. O evento, já na 
segunda edição, acontece 
no dia 26 próximo, às 18h30, na Livraria Nobel, no Shopping 
Bougainville. Após a contação de história, a roda de conversa 
será com a terapeuta infantil Tatiane Grigolatto, especialista 
em integração sensorial e mestre em saúde mental pela 
USP. A entrada é gratuita, mas a inscrição deve ser feita na 
plataforma Sympla para garantir a participação.

À frente do Hospital Estadual Dr. Alberto Rassi (HGG) 
desde 2012, o Instituto de Desenvolvimento Tecnológico 
e Humano (Idtech) celebra, neste mês de março, mais 
um aniversário de gestão da unidade. Nestes 13 anos, 
o hospital passou a ser reconhecido pelo atendimento 
humanizado e pela grande oferta de serviços. Destaque 
para os atendimentos ambulatoriais e cirúrgicos de 
pacientes diabéticos, obesos e transexuais. O HGG conta 
com a primeira ala de Cuidados Paliativos em um hospital 
público do Estado, atendimento especializado pacientes 
com xeroderma pigmentoso, oferta de 25 programas de 
residência médica e é o maior transplantador de órgãos 
do Centro-Oeste. Aliás, com uma gestão que deveria 

ser seguida, também, 
em outros estados. 
Todos os serviços foram 
implantados ou ampliados 
sob a gestão do Idtech, 
com investimento do 
Governo de Goiás.

lA Associação Comunitária e Ponto 
de Cultura Vila Alzira convidou 
a psicóloga Débora Cardoso 
(foto) para ministrar a palestra 
‘Acessibilidade: a importância 
da criança neurodivergente na 
escola’ hoje para professores 
da Escola Municipal João Cândido da Silva, em 
Aparecida de Goiânia. Débora é especialista em 
desenvolvimento de crianças atípicas com transtorno 
de neurodesenvolvimento como o autismo, autora e 
coautora de 5 obras nesta área.
lVirou moda influencer falar que é ‘jornalista’. E o pior 

de tudo: queimam a imagem de jornalistas sérios.  
lNo mundo todo, produtos ofertados pelo ricão Elon 

Musk começam a sofrer ‘rejeição’ dos consumidores.
lTrump quer taxar vinhos europeus em 200%. Pode?!! 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, 
estará com você por onde você andar.’ - Josué 1:9

Idtech completa  
13 anos à frente 

do HGG
Cristianismo
O Papa Francisco (foto)
completa 12 anos de 
mandato papal junto ao 
Vaticano. Pelos sucessivos 
boletins, espera-se que o 
Sumo Pontífice chegue aos 
13 anos e mais. A torcida 
é grande, mas a saúde do 
papa argentino preocupa.

Oxigenar
Passa da hora do time 
do Atlético mudar o seu 
comando geral. Todo.

Carestia
Em Goiânia, nos ‘xis’ da 
vida, um sanduíche, o 
chamado X-Tudo, já é 
vendido até por R$ 37,00. 
Quase três vezes o preço  
de um marmitex...

Às moscas
Muitos abrem, mas não 
conseguem vender seus 
produtos, devido a grande 
exploração nos preços 
dos sanduíches.

Mares
A notícia não é boa.  
Os mares estão subindo 
e ameaçam cidades 
inteiras, que, lógico, foram 
construídas em seus 
contornos e podem ser 
alagadas, em breve.

Nasa
O aumento inesperado  
dos oceanos foi registrado 
pela própria Nasa, 
que ficou preocupada  
com o fato.

Bólidos
Geralmente os grandes 
acidentes nas rodovias 
goianas envolvem quase 
sempre carros caros e 
possantes, cujos  
donos metem o pé 
no acelerador.

Surprise
A chuva de anteontem, 
ontem, em Goiânia, pegou 
muita gente de surpresa.  
 
Sempre
Modus operandi dos 
vereadores em Goiânia: 
pressionar o prefeito por 
cargos. São raros os 
que não fazem isso.

‘SE ESTA TARIFA NÃO FOR REMOVIDA IMEDIATAMENTE, OS EUA EM BREVE COLOCARÃO UMA TARIFA DE 200% SOBRE TODOS OS VINHOS, CHAMPANHE E PRODUTOS 
ALCOÓLICOS SAINDO DA FRANÇA E OUTROS PAÍSES REPRESENTADOS PELA UE. ISSO SERÁ ÓTIMO PARA OS NEGÓCIOS DE VINHO E CHAMPANHE NOS EUA’,  

PRESIDENTE DOS ESTADOS UNIDOS, DONALD TRUMP

Mulheres discutem protagonismo 
Um grupo de 150 mulheres 
(gestoras públicas, prefeitas, 
vereadoras e lideranças 
municipais e e estaduais) 
se reuniu para a troca de 
experiências e fortalecimento 
feminino no ‘Encontro de 
Mulheres’, em Goiânia. O evento foi idealizado e organizado 
por Rosana de Carvalho, advogada e esposa do deputado 
federal Adriano do Baldy, com o objetivo de promover o 
incentivo ao protagonismo feminino. ‘Este evento foi pensado 
com muito carinho para criar um espaço onde as mulheres 
pudessem se conectar, se fortalecer e reafirmar seu papel na 
sociedade’, disse Rosana, a anfitriã do encontro.

Presidente do STM diz 
que Bolsonaro pode 
ser julgado por crime 

Agência Brasil

A presidente do Superior 
Tribunal Militar (STM), mi-
nistra Maria Elizabeth Ro-
cha, disse nesta quarta-fei-
ra, 12, que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro pode ser jul-
gado pela Justiça Militar e 
perder a patente de capitão 
da reserva do Exército.

Na avaliação da ministra, 
o eventual julgamento de 
Bolsonaro pelo STM depen-
de da investigação sobre a 
trama golpista e de um pro-
nunciamento do Ministério 
Público Militar (MPM), que 
deverá verificar se o ex-pre-
sidente cometeu algum cri-
me militar, além das acusa-
ções de golpe de Estado e 
tentativa de abolição violen-
ta do Estado Democrático 
de Direito, que são crimes 
comuns e serão julgados 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

A ministra também dis-
se que militares envolvidos 
com a trama golpista e com 
atos de 8 de janeiro de 2023 
podem ser julgados pela 
Corte militar.

"Aqueles crimes que fo-
rem detectados ao longo 
da persecução penal e que 
configurarem crimes milita-
res, eles [militares] serão jul-
gados na nossa Corte, sim. 
Como, por exemplo, ofensas 
de inferior a superior. Nas 
mídias sociais, isso aconte-
ceu, e nós julgamos e con-
denamos um coronel que 
ofendeu um comandante do 
Exército", completou.

Maria Elisabeth Rocha to-
mou posse no cargo de pre-
sidente do STM nesta quin-
ta-feira, 13. Primeira mulher 
a ocupar o cargo em 217 
anos de história do tribunal, 
a ministra terá mandato de 
dois anos.

Eventual julgamento de Bolsonaro pelo STM depende da investigação 

Na avaliação da ministra, o eventual julgamento de 
Bolsonaro pelo STM depende da investigação sobre a 
trama golpista e de um pronunciamento do MPM

Projeto de Adriana 
Accorsi cria política 
agrícola para 
incentivar produção de 
lúpulo no Brasil
Redação

Quase todo o lúpulo con-
sumido pela indústria cerve-
jeira brasileira é importado. 
“Nós vamos gerar emprego 
e renda, ter mais produto de 
qualidade e, principalmen-
te, mais dignidade para as 
famílias brasileiras”, afirma 
deputada

A deputada federal Dele-
gada Adriana Accorsi (PT-
-GO) quer estabelecer uma 
estrutura institucional que 
incentive a produção nacio-
nal de lúpulo de qualidade, 
beneficiando principalmen-
te a agricultura familiar e a 
indústria cervejeira artesa-

nal. Essa é a ideia do Projeto 
de Lei 4275/24, de autoria 
da parlamentar, que cria a 
Política Nacional de Incenti-
vo à Produção de Lúpulo de 
Qualidade.

“O lúpulo tem alto custo 
de produção e requer pes-
quisa para adaptação às 
condições climáticas locais. 
Atualmente, é majoritaria-
mente importado, criando 
uma oportunidade para 
expandir sua produção no 
Brasil”, afirma Adriana Ac-
corsi.

Atualmente, quase todo o 
lúpulo consumido pela in-
dústria cervejeira brasileira 
é importado. 

Espera-se que o programa aprovado há pouco, pelo 
governo federal, não seja mais um ‘fardo’ nas costas do 
pobre trabalhador brasileiro. O programa ‘Crédito do 
Trabalhador’ já movimentou mais de R$ 2 bilhões desde 
que foi lançado, na semana passada. O trabalhador 
brasileiro, lógico, só faz uso dele, porque precisa quitar 
dívidas passadas, impossíveis de serem quitadas, com 
a atual política econômica do governo federal. É fato 
que o brasileiro já está deveras endividado, ainda mais 
agora com a ‘legalização’ das apostas onlines no Brasil. 
Se o governo federal criou o programa para envidividar 
anda mais o trabalhador, agiu de má fé. É esperar para 
ver o que vai acontecer. A verdade é que o brasileiro 
nunca esteve tão mal economicamente...

lA violência só cresce no Brasil e o governo federal até 
agora não conseguiu uma política nacional contra a 
criminalidade. O fato é que o crime organizado faz das 
autoridades 'gato e sapato', longe de uma solução.
l O Grupo URBS expandiu suas parcerias para 

Uberlândia, Minas Gerais. A Abrantes Imobiliária, que 
tem quatro unidades na cidade, passou a ser parceira 
da empresa goiana e se tornou Abrantes by URBS.
lPesquisas revelam que os jovens estão bebendo 

cada vez mais cedo. O que torna, lógico, um grande 
problema social. Jovens na bebida e não nas escolas.
lAlguns estados vão aumentar o ICMS dos produtos 

importados. A Shein será impactada com força total.
l’O meu corpo e o meu coração poderão fraquejar, 

mas Deus é a força do meu coração e a minha 
herança para sempre’. - Salmos 73:26

Crédito não pode ser 
só para endividar os 

trabalhadores

Carestia
O governo Lula vê hoje, 
segunda-feira, mais um 
reajuste em seu governo. 
Os remédios, que já são 
caros, aumentam em 6%. 
Na verdade, nas farmácias, 
sobem mais de 15%.

Viagem 
O pior é que Lula não 
deve estar no Brasil quando 
os remédios subirem. Está 
de viagem ao Japão. Bem, 
a a carestia acabando 
com a sua gestão. 

Recessão
Com Trump no governo, os 
EUA começam a viver um 
período de recessão. Tudo 
o que os americanos não 
querem por agora.

Luto
O jornalismo goiano perde 
o talento de Caio Jacobson, 
que morreu no último 
sábado, aos 75 anos. 

Carestia
Com a carestia no preço 
do café, tem muita gente 
moendo o grão em casa 
e vendendo o produto. 
Além de ganhar uns 
trocado, ainda economiza 
na produção do café 
que consome.

Complicado...
Em muitas avenidas, a 
iluminação continua mesmo 
depois da madrugada, isto 
é, durante todo o dia. E o 
dinheiro gasto com isto?!!

Pode?!!
Brincadeira, né. O PL 
quer lançar a condenada 
que pichou a estátua da 
Justiça e tentou contra a 
democracia no Brasil.

Piada
A ideia é lançá-la candidata 
a deputada federal. Já tem 
até o nome-batismo de 
campanha: ‘Débora do 
Batom!’ É por isso 
que o Brasil não vai para 
frente... Nunca.

‘NO CASO DO BRASIL, NÓS VAMOS RECORRER À ORGANIZAÇÃO MUNDIAL DO COMÉRCIO E, SE NÃO TIVER RESULTADO, A GENTE VAI UTILIZAR OS INSTRUMENTOS QUE NÓS 
TEMOS QUE É A RECIPROCIDADE E TAXAR OS PRODUTOS AMERICANOS. É ISSO QUE NÓS VAMOS FAZER. ESPERO QUE O JAPÃO FAÇA O MESMO. ESPERO QUE O JAPÃO POSSA 

RECORRER À OMC, MAS É UMA DECISÃO SOBERANA DO GOVERNO JAPONÊS EM QUE EU NÃO POSSO DAR PALPITE’, PRESIDENTE LULA

O encontro de duas lideranças  
No registro, o encontro de 
duas lideranças políticas: Lucas 
Medina e o ex-deputado federal 
Barbosa Neto, um grande 
articulador político em Goiás. 
O registro aconteceu durante 
um encontro casual, na Capital 
Federal. É bom dizer, que 
Barbosa Neto fez um bom trabalho como parlamentar em 
Brasília, onde mantém boas raízes, também.

Goiás lamenta a morte de Lambão   
Reginaldo Barbosa, conhecido, 
também, como Lambão, faleceu na 
última semana. Para o advogado 
Edilberto de Castro, Lambão era 
‘uma alma vibrante que partiu 
jovem demais, deixando um vazio 
imenso em nossos corações. 
Lambão era a própria encarnação 
da alegria’. Apaixonado pelo 
samba de Tim Maia, Lambão era 
um amante fervoroso do Carnaval, 
onde sua energia contagiante ‘transformava qualquer folia 
em um espetáculo de vida’. Reginaldo, se dedicou ao PT, 
considerado para ele, como ‘uma família’. 

Lula homenageia 
cacique Raoni em
visita ao Xingu
Líder indígena criticou a possível exploração de 
petróleo na Margem Equatorial, no Amapá

redação
 
Em uma visita histórica 

à Aldeia Piaraçu, na Ter-
ra Indígena Capoto-Jarina 
(MT), o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva se reu-
niu na sexta-feira (4) com 
o cacique Raoni Metukti-
re, do povo Kayapó. Reco-
nhecido mundialmente 
por sua atuação em defesa 
dos povos originários e do 
meio ambiente, Raoni, de 
93 anos, foi condecorado 
com a Grã-Cruz da Ordem 
Nacional do Mérito, maior 
honraria do Estado brasi-
leiro.

“Raoni é uma liderança 
que inspira paz, sabedo-
ria ancestral e profundo 
conhecimento da terra. 
Por isso, é admirado por 
pessoas de todo o mundo”, 
afirmou Lula durante a ce-
rimônia.

O encontro reuniu tam-
bém outros caciques do 
Parque Nacional do Xingu. 
Lula destacou que seu go-
verno respeita os direitos 
indígenas e está empenha-
do em ouvi-los e imple-
mentar soluções concretas 
para suas demandas.

“Hoje é um dia de ho-
menagem, mas também de 
escuta. Nosso governo tra-
balha dia e noite para asse-

gurar os direitos indígenas”, 
disse.

Em seu discurso, Raoni 
agradeceu o reconheci-
mento e pediu ao presi-
dente que pense em um 
sucessor comprometido 
com a causa indígena. O lí-
der aproveitou para criticar 
a possível exploração de 
petróleo na Margem Equa-
torial, no Amapá, alertando 
sobre os riscos espirituais e 
ambientais da iniciativa.

“Recebi mensagens dos 
espíritos alertando para os 
perigos dessa exploração. 
Precisamos cuidar da Ter-
ra”, declarou Raoni, tam-
bém pajé.

A ministra dos Povos 
Indígenas, Sônia Guajaja-
ra, destacou os avanços do 
atual governo na demar-
cação de terras. Segundo 
ela, já foram assinadas 13 
decretações e emitidas 11 
portarias declaratórias.

O convite à visita foi fei-
to no mês passado, quando 
lideranças indígenas se en-
contraram com Lula no Pa-
lácio da Alvorada. O Parque 
Nacional do Xingu abriga 
mais de 5,5 mil indígenas 
de 16 etnias, em uma área 
de 2,6 milhões de hectares 
entre o Cerrado e a Amazô-
nia.

Presidente e o líder indígena Raoni, durante encontro no Xingu

Milhares de indígenas 
acampam em Brasília 
pelo direito à terra
redação

 
A 21ª edição do Acam-

pamento Terra Livre (ATL) 
recebeu, ontem (6), em 
Brasília, milhares de indí-
genas de todas as regiões 
do país em defesa da de-
marcação dos seus territó-
rios. São esperadas cerca 
de 10 mil indígenas com 
previsão de atos e pro-
gramações entre 7 e 11 de 
abril.

No acampamento, em 
meio ao comércio do arte-

sanato indígena, o portu-
guês se mistura com outras 
das 274 línguas indígenas 
do Brasil, na maior mobili-
zação anual dos povos ori-
ginários brasileiros. 

A indígena Andrea 
Nukini, de 44 anos, levou 
quatro dias e quatro noi-
tes viajando de ônibus da 
aldeia do povo Nukini, no 
município de Mancio Lima 
(AC), até Brasília. Segundo 
ela, a falta de demarcação 
obriga os povos a se man-
terem mobilizados.

A anistia aos envolvidos nas manifestações de oito 
de janeiro de 2023 não recebeu o aval da população 
brasileira. Pelo jeito, em nenhum momento. Uma pesquisa 
realizada pelo Instituto Quaest, em nível nacional, mostra 
que 56% dos entrevistados são contra esse artíficio. 
É preciso levar em conta a maioria das manifestações 
populares. Apenas 34%, 34% se manifestaram a favor da 
libertação e da não punição dos acusados. O resultado 
revela, também, uam certa politização da população 
brasileira em relação aos desmandos e excesssos que 
podem comprometer a democracia brasileira. Mais, o 
restante dos brasileiros pesquisados, 10%, disse que 
não sabe opinar. Não quer dizer que esse percentual 
concorde com a anistia aos considerados criminosos e 
já condenados pelo Supremo Tribunal Federal (STF). O 
ato realizado ontem não revelou grande força daqueles 
que defendem o fim da punição. Equivale que o cidadão 
brasileiro tem consciência e não deseja retrocesso 
daqueles que pregam o fim do regime democrático pelo 
volta dos militares ao poder.  

lO médico dermatologista Domingos 
Sávio Coelho (foto) participou do 2º 
Congresso Internacional de Tricologia e 
Transplante Capilar. Domingos Sávio falou 
sobre ‘Transplante Capilar de Excelência, 
a Experiência do Paciente até o Resultado 
Final’. O evento aconteceu em São Paulo, 
no Centro de Convenções Frei Caneca.
lA Medicina, a Ciência, andam preguiçosas. Aumenta e 

muito o número de nfartados, com AVC, com trombose, 
depois da Covid, e nenhuma explicação sobre isso...
lQuem vai à Feira Hippie fica até com dó. Na verdade, 

jogada às moscas. Poucos consumidores no local.
lLula não conseguiu conter o crime organizado no Brasil. 
l’Não se amoldem ao padrão deste mundo, mas 

transformem-se pela renovação da sua mente, para 
que sejam capazes de experimentar e comprovar a boa, 
agradável e perfeita vontade de Deus’. -  Romanos 12:2

Quaest: Brasil não quer 
anistia à manifestantes 

de oito de janeiro
Economia
Colocam o ministro da 
Economia, Fernando Haddad 
(foto), como o sucessor do 
espólio político-eleitoral 
do presidente Lula. Só que 
Fernando Haddad não 
conseguiu recuperar a 
economia do Brasil. 
Muito pelo contrário.

Errado
Na última pesquisa 
Quaest, mais da metade 
dos eleitores, disse que a 
economia no Brasil está 
no ‘caminho errado’. Aliás, 
Haddad não manda na 
economia brasileira. 

Cartilha 
E quem manda?!! Manda 
hoje o presidente do Banco 
Central do Brasil (Bacen), 
Gabriel Galípolo, que 
parece seguir a cartilha  
de Campos Neto. 

Motivo 
Elon Musk corre o risco  
de repetir o que aconteceu 
com Steve Jobs num 
momento de sua carreira.  
Foi afastado da Apple. 
Motivo: Musk tem 
apresentado resultados 
negativos em 
seus negócios. 
 
Negativo
A Tesla, uma de suas 
primeiras empresas, 
apresenta hoje resultado 
negativo em vendas e, 
também, em reputação 
de empreendimento  
com o Cybertruck. 

Trabalho
Mal a chuva foi embora, o 
calor já entra derretendo e 
deixando as pessoas mais 
‘moles’. Perde com isso o 
rendimento do trabalho. 

Carestia
Nenhuma reação de queda 
no preço do café. No Brasil, 
a especulação é quem 
manda mesmo. Como 
se diz, saudade das 
‘patrulhas do Sarney’.

Demais
Pelo jeito, a Limpa Gyn não 
está dando conta do recado 
e não está conseguindo 
limpar Goiânia. A reclamação 
tem sido muito grande.  

‘ESTOU SABENDO QUE, NA FOZ DO AMAZONAS, O SENHOR ESTÁ PENSANDO NO PETRÓLEO QUE TEM LÁ DEBAIXO DO MAR. EU PENSO QUE NÃO [DEVERIA EXPLORAR]. 
PORQUE ESSAS COISAS, DA FORMA COMO ESTÃO, GARANTEM QUE A GENTE TENHA UM MEIO AMBIENTE, A TERRA COM MENOS POLUIÇÃO E MENOS AQUECIMENTO’, 

CACIQUE RAONI, AO PRESIDENTE LULA, SOBRE A IDEIA DE PROSPECTAR A REGIÃO AMAZÔNICA

Seminários para os donos de bares  
O Sindicato dos Bares e 
Restaurantes de Goiânia 
(Sindibares) e a Prefeitura de 
Goiânia resolveram trabalhar 
juntos. Os dois realizam 
amanhã seminário aos donos 
de bares e restaurantes da 
Capital. A ação é para esclarecer 
todas, todas, as exigências legais para a operação regular 
dos estabelecimentos, garantindo que evitem problemas 
com futuras fiscalizações e possíveis interdições. Durante 
o seminário, especialistas e representantes dos diversos 
órgãos municipais, vão abordar temas como licenciamento, 
alvarás de funcionamento, Código de Posturas do município 
incluindo sobre a questão das mesas em calçadas, Parklets, 
normas sanitárias, segurança e demais regulamentações.

Duas televisões doadas e colocadas em leitos da UTI do 
Hospital Municipal de Aparecida de Goiânia - Iris Rezende 
Machado (HMAP) têm ajudado no tratamento de 
pacientes em estado crítico. A doação é do Voluntariado 
Einstein e reforça o compromisso do HMAP, unidade da 
Secretaria Municipal de Saúde, mantida pela prefeitura 
e gerida pelo Einstein, ‘com práticas de cuidado mais 
humanizadas e centradas no bem-estar integral do 
paciente’. Segundo a equipe assistencial, a simples 
retomada do hábito de assistir à TV pode amenizar a 
sensação de isolamento e gerar efeitos positivos no 
comportamento dos pacientes. ‘Assistir a um programa 
favorito, uma novela familiar ou acompanhar o jogo do 
time do coração permite que o paciente resgate parte 
da sua rotina e identidade, trazendo conforto emocional 
em meio ao ambiente hospitalar’, lembra Renata Cyrino, 
coordenadora da UTI do HMAP. Embora os impactos 
ainda não sejam mensurados formalmente, os sinais 
subjetivos reforçam o potencial da TV como ferramenta 
de acolhimento, leveza e pertencimento dentro da UTI.

Feira de Adoção no Passeio 
O Passeio das Águas Shopping realiza hoje, das 14h às 
17h30, a 6ª edição do Adota Pet, em frente à loja Novo 
Mundo. Em parceria com o abrigo Focinho Caridoso, o 
evento disponibiliza 20 cães e gatos vacinados, castrados e 
vermifugados para adoção responsável. Interessados devem 
ter mais de 18 anos, apresentar documento com foto, 
comprovante de endereço e fotos ou vídeos do local onde o 
animal viverá. A taxa de adoção é de R$ 45.

ExpoAmorix 2025 em Goiânia 
Objetivando atrair mais de seis mil visitantes e 40 marcas 
expositoras, a ExpoAmorix 2025 acontece nos dias 7 e 8 
de agosto, no Espaço Dois Ipês, no Setor Jaó, com entrada 
franca, mediante inscrição antecipada. Considerada a maior 
feira de negócios do setor alimentício do Centro-Oeste, ela 
é promovida pela distribuidora Amorix Alimentos e voltada 
ao fomento de negócios entre fornecedores, distribuidores, 
confeitarias, padarias, pizzarias, sorveterias, food service e 
redes de varejo do setor alimentício.  Na ExpoAmorix 2025, 
a participação de marcas reconhecidas nacionalmente

Os espetáculos de teatro infantil gratuitos continuam nos 
Domingos Animados do Shopping Bougainville, sempre 
às 16h. A próxima peça, amanhã, será com o tema 
Amigos do Havaí,  inspirada na história Lilo & Stitch. O 
evento acontece no terceiro piso do centro comercial e 
a distribuição de algodão doce e balões continua até o 
final do mês de julho.

Nas farmácias e drogarias goianas, o aviso é bem claro, 
claríssimo. Medicações como o Ozempic e Mounjaro 
somente com a retenção de receita médica.

O Órion Business & Health Complex é parceiro do 
Instituto Unimed e tem um ecoponto para coletar 
tampas de plástico e de lacres de latas, na praça de 
alimentação do shopping Órion. 

A doação de TVs 
ajuda no tratamento 

de pacientes no HMAP

Violência
É preciso uma providência 
maior. Anápolis, aos poucos, 
vai sendo provedora de 
notícias negativas, sobre 
violência, se transformando 
em uma ‘baixada’ da região 
metropolitana de Goiânia, 
da Capital. Cada crime 
selvagem, bárbaro... 

Pódium
Deu no jornal Folha no 
Sudoeste: ‘A economia 
goiana foi a terceira com 
maior crescimento no país 
na variação acumulada no 
ano, de janeiro a maio de 
2025, segundo o Índice 
de Atividade Econômica 
Regional (IBCR)’ .

Escândalo
Será que o caso Epstein vai 
virar só lenda nos EUA ou o 
caso, um grande escândalo 
pedosexual, vai chegar a 
uma punição esperada. 
Pelo jeito, como a Justiça 
americana é diferente da 
brasileira, não vai dar em 
nada.

Problemas
Entra prefeito, sai prefeito, 
o IMAS continua sendo 
problema. Na verdade, 
uma Comurg 2 na gestão 
municipal de Goiânia.

Sem razão
A presença de alguns 
cybertrucks em Goiânia vira 
notícia. Só aqui mesmo. 
Carro feio, barato (tem 
muitos outros mais caros) 
e símbolo do oportunismo, 
que aliás, por onde foi 
criado, não deu certo, já 
que recebeu e recebe mais 
críticas do que elogios. 

Empregos
A GSA Alimentos está com 
vagas abertas em Aparecida 
de Goiânia e oferece, além 
da contratação formal, 
moradia para familiares de 
colaboradores. A iniciativa 
faz parte de um modelo de 
gestão que une emprego, 
bem-estar e qualidade de 
vida. 

Vagas
As oportunidades são para 
Auxiliar de Produção e 
Expedição, com benefícios 
como plano de saúde, creche 
gratuita e PLR. Interessados 
devem enviar currículo 
por WhatsApp (62 9 9968-
8871)  ou e-mail (curriculo@
grupogsa.com.br).

Cãoplicado
A farra dos shows sertanejos 
pagos com emendas 
parlamentares precisa 
acabar. 

‘TEMOS TODO O NOSSO PETRÓLEO PARA PROTEGER. TEMOS TODO O NOSSO OURO PARA PROTEGER. TEMOS TODOS OS MINERAIS RICOS QUE VOCÊS 
QUEREM PARA PROTEGER. E AQUI NINGUÉM PÕE A MÃO. ESTE PAÍS É DO POVO BRASILEIRO’, PRESIDENTE LULA SOBRE A TENTATIVA DO GOVERNO 

TRUMP EM ‘CONFISCAR’ MINÉRIOS BRASILEIROS

Gracinha Caiado reforça,
em workshop, protagonismo 
feminino na política goiana
Primeira-dama ressalta a importância de se abrir
espaço nas estruturas à participação das mulheres

Gracinha Caiado e Dra. Zeli: valorização da mulher goiana

Redação
 
Ao lado da primeira-

-dama de Goiás, Gracinha 
Caiado, e de outras mulhe-
res que exercem papel de 
destaque na política goia-
na, a deputada estadual 
Dra. Zeli Fritsche ressaltou 
a importância de ações 
como o Defesa Lilás para 
ampliar a representativida-
de feminina, preparar lide-
ranças e garantir que mais 
mulheres possam atuar 
com firmeza na construção 
de políticas públicas.

Gracinha Caiado res-
saltou a importância de se 
abrir espaço nas estruturas 
de governo e de partidos 
para a participação efetiva 
das mulheres, principal-
mente concorrendo a car-
gos eletivos. “Em Goiás, as 
mulheres são incentivadas 
a ocupar espaço de poder, 
ingressar na política e con-
correr a mandatos eletivos”.

Em seu discurso, Zeli re-
conheceu os desafios en-
frentados pelas mulheres 
na política, como o pre-
conceito e as tentativas de 
descredibilização por parte 
de alguns setores, mas en-
corajou as participantes a 
não desistirem diante das 
dificuldades. “A nossa ca-
minhada é marcada por 

obstáculos, sim. Mas é tam-
bém feita de conquistas, 
de coragem e da certeza de 
que o nosso lugar é onde 
decidimos estar”, afirmou.

Dra. Zeli também fez 
questão de destacar a pre-
sença e o protagonismo de 
Gracinha Caiado, a quem 
enalteceu pelo papel es-
tratégico ao lado do go-
vernador Ronaldo Caiado. 
“Ela está presente em cada 
município, nos aquecen-
do, nos acolhendo. Que 
nós possamos levantar 
sua bandeira e multipli-
car. Ela não é exemplo só 
de ser humano, essa mu-
lher já passou muita coisa 
e ela tem alguém especial 
do lado dela e eu digo que 
Ronaldo Caiado não seria 
quem ele é, se não tivesse 
essa esposa do lado”, disse, 
sob aplausos.

O programa Defesa Li-
lás tem atuação nacional e 
busca capacitar mulheres 
para a vida pública, por 
meio de formações presen-
ciais e na modalidade EAD. 
A edição de 2025 é voltada 
para prefeitas, vice-pre-
feitas, vereadoras e outras 
lideranças políticas, e pro-
põe um repertório atuali-
zado sobre os principais 
desafios contemporâneos 
da sociedade.

OAB-GO define data para
formação de lista sêxtupla
para desembargador
Redação

 
A Ordem dos Advoga-

dos do Brasil – Seção Goiás 
(OAB-GO) marcou para 12 
agosto, a partir das 8h30, 
a Sessão Extraordinária 
do Conselho Pleno para a 
votação e formação da lis-
ta sêxtupla destinada ao 
Quinto Constitucional da 
Advocacia. O evento acon-
tecerá na sede da Seccio-
nal Goiana, localizada no 
Setor Marista, em Goiânia.

O Conselho Seccional 
deverá escolher seis no-
mes para a formação da 
lista. Ao todo, 19 candi-

datos disputam a vaga de 
desembargador do Tribu-
nal de Justiça do Estado 
de Goiás (TJGO), na vaga 
aberta pela aposentadoria 
de Nicomedes Domingos 
Borges. Dos 19 inscritos, 
três são mulheres.

Após a escolha dos no-
mes, o documento será en-
caminhado ao TJGO, que, 
por sua vez, formará uma 
lista tríplice e a enviará 
ao governador do Estado 
de Goiás, Ronaldo Caiado 
(UB). Caberá ao chefe do 
Executivo estadual esco-
lher, dentre os indicados, o 
novo desembargador.
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Júlio Silva 
Jornal da USP 

 
O crescimento exponen-

cial das mídias digitais tem 
redefinido drasticamente o 
cenário da política em nível 
nacional e mundial. A as-
censão dessas plataformas 
proporcionou um acesso 
sem precedentes à infor-
mação e à comunicação 
instantânea, aumentando 
a participação e ampliando 
os espaços para discussão 
política. No entanto, esse 
ambiente também tem 
sido propício à propagação 
de notícias falsas e desin-
formação, que podem dis-
torcer percepções públicas, 
comprometer processos 
democráticos e prejudicar 
a integridade das eleições.

De acordo com a soció-
loga Natasha Bachini, pes-
quisadora do Núcleo de Es-
tudos da Violência (NEV) 
da USP, os meios digitais 
ampliaram o acesso da po-
pulação às informações em 
geral, inclusive as de cunho 
político, principalmen-
te pela redução do custo 
informacional, fator que 
possibilita a qualquer indi-
víduo conectado o acesso 
aos mais variados conteú-
dos.

Dessa forma, ela explica 
que o debate expande-se 
para além das fronteiras 
físicas e também incorpo-
ra novos agentes que antes 
não participavam dele, já 
que era uma prática mais 
comum no Congresso e 
em movimentos sociais e 
sindicais, além de agenda-
mentos midiáticos. A po-
pulação comum, que fica-
va excluída desses espaços 
e reclusas ao debater suas 
opiniões em bares, restau-
rantes e outros estabeleci-
mentos atualmente tem o 
poder de expressar sua opi-
nião para mais pessoas. 

Debate político
Conforme a socióloga e 

pesquisadora, as novas tec-
nologias permitiram uma 
maior agilidade nos pro-
cessos de debate, pois, atra-
vés da internet, as informa-
ções podem ser obtidas 
em tempo real no mundo 
inteiro, ao passo que ante-
riormente era necessário 

esperar o lançamento dos 
jornais ou o início dos noti-
ciários de rádio e televisão 
para se atualizar sobre os 
principais assuntos.

Em contrapartida, a es-
pecialista ressalta que a 
rapidez no recebimento e 
na troca de informações 
torna o debate político efê-
mero e superficial, uma vez 
que os participantes desse 
processo não contam com 
o tempo necessário para 
absorver as novas ideias 
e propostas. “Milhões de 
pessoas estão recebendo 
essas opiniões em tempo 
real, de forma muito rápi-
da, sem saber se são verda-
deiras. Isso confere, além 
da rapidez, uma superficia-
lidade à discussão política, 
porque não se tem tempo 
para aprofundar os traços 
da discussão e amadurecer 
as ideias”, explica.

 Outro impacto das re-
des sociais nas novas for-
mas de discussão política 
baseia-se no uso dos algo-
ritmos nessas plataformas. 
Natasha conta que esses 
sistemas impedem que os 
cidadãos tenham conhe-
cimento da pluralidade 
de ideias presente na es-
fera pública, pois os algo-
ritmos são treinados para 
apresentar aos usuários 
conteúdos relacionados ao 
que ele costuma consumir. 
Segundo a pesquisadora, 
quando uma pessoa recebe 
e observa informações que 
condizem apenas com suas 
diretrizes políticas, ela pas-
sa a acreditar que a maior 
parte da população com-
partilha dos mesmos ideais 
políticos. 

Notícias falsas
Juntamente com a con-

solidação das redes sociais 
como um dos principais 
meios de comunicação e 

interação entre pessoas 
de todo o mundo surgem 
os riscos de disseminação 
das chamadas fake news. 
Natasha afirma que esse 
fenômeno pode significar 
graves transtornos para a 
sociedade, especialmen-
te em períodos eleitorais e 
de crises de saúde pública, 
uma vez que a propagação 
de notícias falsas nas redes 
sociais ocorre de maneira 
rápida e muitas vezes des-
controlada.

“Plataformas como Fa-
cebook, Twitter e What-
sApp têm algoritmos que 
priorizam conteúdos que 
geram maior engajamen-
to, independentemente de 
sua veracidade. Isso signifi-
ca que informações sensa-
cionalistas ou emocionais, 
que frequentemente são 
falsas, tendem a se espa-
lhar mais rapidamente do 
que notícias confirmadas 
por grandes portais ou 
agências de checagem”, co-
menta.

A falta de regulação jurí-
dica e a arquitetura dessas 
plataformas dificultam o 
controle sobre o conteú-
do compartilhado, pois o 
volume de informações 
veiculadas nesses locais é 
imenso e a fiscalização se 
torna uma tarefa comple-
xa. Além disso, a especia-
lista ressalta que as bolhas 
de filtro criadas pelos algo-
ritmos reforçam as crenças 
dos usuários, fazendo com 
que notícias falsas sejam 
aceitas sem questiona-
mento por aqueles que já 
estão predispostos a acre-
ditar nelas. 

Campanha 
negativa

De acordo com Natasha, 
existe também a campanha 
negativa, ou seja, despres-

tigiar o candidato oposto, 
que é uma prática comum 
e antiga no cenário político. 
No entanto, ela explica que, 
desde as eleições presiden-
ciais de 2010, os candidatos 
e suas equipes percebe-
ram a importância de con-
quistar o público também 
nos meios digitais através 
da profissionalização das 
campanhas. “Portanto, 
atualmente as campanhas 
eleitorais possuem, além 
da necessidade de exaltar o 
candidato político, o obje-
tivo de difamar seus rivais 
de pleito”, analisa.

Uma vez que a campa-
nha política é realizada no 
meio virtual e atinge um 
determinado público, o 
candidato passa a ter em 
seu favor uma militân-
cia orgânica e espontâ-
nea, composta de todos os 
apoiadores, que iniciam 
um papel propagandístico 
nas redes a partir da defe-
sa dos seus ideais políti-
cos e a contrariedade aos 
rivais de campanha. Além 
disso, Natasha destaca que 
grande parte das informa-
ções circula rapidamente 
e sem passar por filtragens 
editoriais e institucionais, 
portanto, as chances de 
informações enganosas se 
espalharem e atingirem 
mais pessoas são elevadas.

“Ainda que uma desin-
formação seja identifica-
da e desmentida por uma 
agência de checagem, a 
reversão de seu impacto na 
sociedade é bastante com-
plicada, pois ela já foi rece-
bida por diversas pessoas 
que tomaram aquilo como 
verdade e compartilharam 
novamente, disseminando 
ainda mais a informação 
falsa”, destaca a pesquisa-
dora.

Conforme a socióloga, 
por mais falaciosas que 
sejam as informações dis-

seminadas, e mesmo que 
comprovada sua falsidade, 
é difícil alterar o pensa-
mento das pessoas quan-
do estão convencidas da 
própria verdade. Em perí-
odos eleitorais, essa desin-
formação pode ser grave, 
pois, até ser desmentida, 
pode ocorrer de ter esgo-
tado o período de campa-
nha, possibilitando que os 
eleitores cheguem às urnas 
ainda acreditando na de-
sinformação, o que pode 
afetar diretamente o resul-
tado do pleito.

 
Estratégias
De acordo com Natasha 

Bachini, é difícil lidar com 
o processo de desinforma-
ção por causa de sua com-
plexidade, mas a sociedade 
vem evoluindo nesse com-
bate, ao passo que começa 
a conhecer e se acostumar 
com as práticas de disse-
minação de notícias falsas. 
Ela conta que atualmente, 
ao contrário de alguns anos 
atrás, existem diversos 
meios de monitoramento, 
legislação, fiscalização e 
denúncia de notícias falsas, 
feitas através de importan-
tes parcerias entre as orga-
nizações da sociedade civil 
e as autoridades jurídicas.

A especialista ressalta 
que as pessoas e as insti-
tuições estão mais atentas 
a esse tema e a aprendiza-
gem está sendo realizada 
de maneira prática através 
do convívio diário com es-
sas informações. Para ela, 
a relevância das mídias 
sociais ficou evidente nas 
eleições de 2018, em que 
uma série de candidatos se 
beneficiou de desinforma-
ções em suas campanhas e 
obrigou a Justiça Eleitoral a 
adotar medidas para inibir 
essas práticas.

Embora tenha havido 
uma redução nas práticas 
de desinformação entre 
2020 e 2022, a pesquisa-
dora diz que ainda não é 
suficiente e por isso é ur-
gente regular o uso das mí-
dias sociais e tornar as leis 
mais rígidas para políticos 
e partidos que utilizam ou 
se beneficiam de desinfor-
mação.

“A internet não pode ser 
uma terra sem lei, a liber-
dade de expressão, embora 
garantida pela Constitui-
ção, não é irrestrita e preci-
sa ser exercida de maneira 
responsável. Quando essa 
liberdade fere a legislação, 
é dever do Estado intervir 
e responsabilizar os infra-
tores, garantindo a veraci-
dade das informações que 
circulam na sociedade”, fi-
naliza.

Natasha Bachini alerta sobre mídias digitais, que expandem debate político, mas podem afetar as eleições

Pesquisadora Natasha
Bachini alerta sobre
presença massiva
das redes sociais no
cotidiano político e da
abertura às fake news,
bolhas ideológicas e
campanhas 
difamatórias

Mídias digitais e política: entre a ampliação
do debate e o risco da desinformação
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Goiânia volta a sediar largada do Sertões 

Redação 

O governador Ronaldo 
Caiado anunciou, na sex-
ta-feira, 25, a largada ofi-
cial do Rally dos Sertões 
2025, que ocorrerá em 
Goiânia após sete anos. O 
lançamento foi realizado 
no mezanino do Estádio 
Serra Dourada, local da 
partida marcada para o 
domingo, 27, e contou com 
a presença de autoridades, 
organizadores, pilotos e 
representantes da impren-
sa. Caiado destacou o im-
pacto positivo do evento 
na economia local, com 
geração de renda para ho-
téis, restaurantes e presta-
dores de serviços, além do 
fortalecimento da imagem 
de Goiânia como destino 

de grandes eventos.
Com investimento de 

R$ 1,75 milhão do Gover-
no de Goiás, por meio da 
Goiás Turismo, o rally per-
correrá 3.482 quilômetros 
e cruzará seis cidades em 
cinco estados brasileiros 
— Goiás, Minas Gerais, 
Bahia, Pernambuco e Ala-
goas — com chegada pre-

vista para o dia 3 de agos-
to, em Marechal Deodoro 
(AL). Caiado adiantou ain-
da que, em 2026, a largada 
será no Autódromo Inter-
nacional Aryton Senna. 
“Estamos comprometidos 
com a realização de um 
evento que vai além da 
competição, promoven-
do inclusão e desenvolvi-

mento social em todas as 
regiões por onde passa”, 
ressaltou.

Leonora Guedes, CEO 
do Sertões e goiana de 
nascimento, celebrou a 
parceria com o Governo 
de Goiás e a tradição da 
capital na competição. “É 
a 17ª vez que largamos de 
Goiânia. É uma cidade que 

já faz parte da história do 
rally. Tenho muito orgu-
lho de liderar essa edição 
como mulher e como goia-
na”, declarou. A caravana 
mobiliza cerca de 2.500 
pessoas, com estrutura 
de 60 mil m² montada no 
entorno do Serra Doura-
da, que abriga boxes, mo-
torhomes e áreas técnicas 
das equipes.

Além da competição, o 
Sertões traz uma série de 
ações sociais e interativas. 
Projetos como o Rally da 
Educação, atendimen-
to médico especializado 
em parceria com o SUS, 
distribuição de absorven-
tes e concursos culturais 
promovem a inclusão e o 
engajamento das comu-
nidades locais. O público 
também poderá visitar o 
estande da Goiás Turis-
mo, com simuladores de 
corrida, jogos, brindes 
sustentáveis e experiên-
cias imersivas. Já o Super 
Prime — prova que define 
a ordem de largada — será 
realizado no sábado, 26, 
na Área Flamboyant, com 
entrada mediante doação 
de alimentos à OVG.

Governador Ronaldo Caiado apresenta detalhes do Rally dos Sertões, que terá largada em Goiânia

Capital será ponto de 
partida da 33ª edição 
do maior rally das 
Américas. Governo 
de Goiás investiu R$ 
1,75 milhão no evento. 
Rally percorrerá 3.482 
quilômetros e cruzará 
seis cidades em cinco 
estados brasileiros

Entenda o sucesso do morango do amor

Folhapress

Híbrido entre bom-
bom de morango e maçã 
do amor, o morango do 
amor tem dado o que fa-
lar nas redes sociais. Ví-
deos ensinando a recei-
ta, provando o doce e até 
memes sobre o assunto 
somam milhões de visu-

alizações no Instagram e 
no TikTok.

A guloseima, aparente-
mente simples, consiste 
em um morango envol-
to por brigadeiro bran-
co 'geralmente feito com 
leite em pó' e uma fina 
camada de açúcar cara-
melizado vermelho. A 
origem exata da doce é 
difícil de rastrear, mas a 
combinação não é nova, 
há anos circulam receitas 
similares ou até mesmo 
idênticas ao item que vi-
rou febre recentemente.

Nas redes sociais, di-
versos confeiteiros ale-
gam serem os precurso-
res do preparo - e outros 
da trend que tomou conta 
das redes sociais. Eliezer 

Lima (@elitourr), que se 
diz responsável pela vi-
ralização do morango do 
amor, publicou um vídeo 
provando a sobremesa de 
sua confeitaria no dia 30 
de abril. O post chegou a 
mais de 1,2 milhão de vi-
sualizações no TikTok.

Na época, o doce de 
fato ainda não era suces-
so nacional, mas hoje já 
está entre os assuntos 
mais falados da internet 
brasileira. O morango do 
amor ganhou força total 
a partir da segunda me-
tade de julho e segue em 
crescimento no Google 
Trends. Termos como 
"onde comprar", "recei-
ta" e "o que é" estão em 
destaque de buscas sobre 

o assunto, que parece ter 
viralizado em um grande 
efeito manada -  assim 
como o pistache e outras 
comidinhas virais.

O sucesso é tanto que, 
além de inundar o feed 
de muita gente, o mo-
rango do amor também 
dominou a produção de 
confeiteiras pelo país e 
se tornou desejo coletivo. 
"As pessoas não querem 
comprar os outros do-
ces, eles querem comprar 
morango do amor", afir-
ma Mariana Araújo, dona 
da doceria Mary Cakes, 
em Curitiba.

Ela começou produ-
zir os doces há menos de 
duas semanas, após pedi-
dos de clientes, e afirma 

que atualmente o moran-
go do amor é responsável 
por 90% do faturamen-
to do seu negócio. "Não 
conseguimos nem colo-
car esse produto em si-
tes de delivery ainda. Eu 
coloquei um dia, durou 
cinco minutos e esgotou", 
conta.

Segundo a doceira, a 
demanda está tão alta 
que a confeitaria vai ter 
que contratar ajuda ex-
tra e triplicar a produção 
atual –de 200 morangos 
por dia– para atender 
os clientes. "As pessoas 
estão numa fila de dois 
dias de espera e, mesmo 
assim, querem manter o 
pedido."

Doce caramelizado 
que virou febre 
soma milhões de 
visualizações no 
Instagram e TikTok. 
Origem exata é difícil 
de rastrear, mas a 
combinação não seria 
nova na gastronomia

STF permite retomada de bens por cartório 
Redação 

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) validou 
regras que permitem a 
retomada de bens mó-
veis e imóveis em caso 
de não pagamento de 
dívidas, sem necessida-
de de decisão judicial. 
A medida faz parte do 
Marco Legal das Garan-
tias (Lei 14.711/2023) e 
foi analisada em sessão 

virtual encerrada em 30 
de junho. A Corte julgou 
três ações que questio-
navam a constituciona-
lidade dos procedimen-
tos extrajudiciais.

Com a decisão, ins-
tituições financeiras 
podem, por exemplo, 
recuperar veículos alie-
nados ou imóveis hipo-
tecados diretamente em 
cartório, caso o deve-
dor não quite a dívida. 

O credor, nesses casos, 
tem a posse indireta do 
bem e poderá retomá-
-lo. Também foi autori-
zada a contratação de 
empresas especializa-
das para localizar bens, 
desde que respeitados 
os limites legais.

O relator, ministro 
Dias Toffoli, afirmou 
que os cartórios podem 
realizar os atos com im-
parcialidade e garantias 

às partes envolvidas. 
Toffoli também des-

tacou que não serão to-
leradas práticas abusi-
vas na recuperação dos 
bens. Está proibida a 
perseguição a devedo-
res e familiares, e o uso 
de dados deve ser res-
trito a fontes públicas. 
Os agentes responsáveis 
não podem empregar 
força física ou psicoló-
gica para forçar a entre-

ga do bem.
A decisão reduz a 

burocracia nos proces-
sos de recuperação de 
crédito e deve aliviar a 
sobrecarga do Judiciá-
rio. Ao mesmo tempo, 
o STF fixou limites para 
proteger os direitos dos 
devedores, buscando 
equilíbrio entre segu-
rança jurídica e respeito 
às garantias individuais.
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Em entrevista ao jornalista Jackson Abrão, o presi-
dente da Federação da Agricultura e Pecuária de Goiás 
(Faeg) e 1º vice da Confederação Nacional da Agricul-
tura (CNA), ex-deputado José Mário Schreiner (foto), 
não descartou integrar a chapa majoritária ao governo 
de Goiás em 2026, na condição de vice do atual vice-
-governador e presidente estadual do MDB, Daniel 
Vilela. Sem confirmar tratativas diretas, José Mário 
admitiu que tem acompanhado as especulações pela 
imprensa e nas conversas de bastidores, mas afirmou 
que, por ora, sua atenção está voltada às eleições da 
CNA, previstas para este ano, onde pretende man-
ter seu posto de 1º vice-presidente da entidade. Com 
discurso cauteloso, Schreiner sinalizou que pretende 
entrar na discussão política estadual apenas a partir 
de 2026. Perguntado se aceitaria o desafio, caso fos-
se convidado para compor a chapa de Daniel Vilela, 
Schreiner respondeu que, se isso ocorrer, vai analisar 
com seus apoiadores e com os setores que representa 
a viabilidade de uma candidatura a vice-governador. 
Ele declarou, no entanto, que o interesse, em qualquer 
caso, é o de contribuir com o desenvolvimento do Es-
tado. "Nunca fui de desafios e estou pronto para discu-
tir qualquer posição futura", frisou.

Figura expressiva em setores centrais 
da economia

A posição de José Mário Schreiner é estratégica: re-
presenta setores centrais da economia goiana e tem 
forte trânsito no agronegócio e no Congresso Nacio-
nal. Daniel Vilela, por sua vez, tem despontado como 
favorito na corrida pelo Palácio das Esmeraldas em 
2026. Líder nas pesquisas de intenção de voto e com 
apoio amplo de Caiado, o emedebista ampliou sua 
base de apoio e mantém alianças sólidas com prefei-
tos e ex-prefeitos na maioria dos municípios goianos, 
pavimentando sua candidatura à sucessão com uma 
frente ampla e plural.

Adib Elias rebate Marconi Perillo
Ex-prefeito de Catalão e atual secretário de Infraes-

trutura do Estado de Goiás, Adib Elias (MDB) rebateu 
as insinuações do ex-governador Marconi Perillo, que 
disse que o governo de Ronaldo Caiado deveria devol-
ver os recursos arrecadados com a taxa do Fundeinfra. 
"Proponho que Marconi devolva o dinheiro do rombo 
fiscal de seus mandatos", disse Elias à coluna Giro, do 
jornal O Popular.

José Mário admite avaliar 
vice de Daniel em 2026, 

mas mantém foco na CNA

Rombo
Amparado pelo relatório 
técnico das Contas de Go-
verno de 2018, Adib Elias 
lembrou que "só no últi-
mo mandato de Marconi 
Perillo, a área técnica do 
TCE-GO apontou R$ 6,7 
bilhões de rombo". Para o 
emedebista, Perillo que-
brou Goiás.

Dados
O relatório sobre as Contas 
do Governador de 2018, 
elaborado pela área téc-
nica do TCE-GO, apontou 
desequilíbrio financeiro 
das contas estaduais pela 
indisponibilidade de caixa 
para inscrição e quitação 
dos restos a pagar e demais 
obrigações.

Dados II
De acordo com o docu-
mento, publicado pelo 
TCE-GO, o desequilíbrio 
financeiro nas contas pú-
blicas do Estado de Goiás 
constatado ao final da ges-
tão tucana, em 2018, tota-
lizou o exato montante de 
R$ 6.732.084.974,00.

Impresso
O ex-secretário geral da 
presidência de Jair Bolso-
naro, General Mário Fer-
nandes, em depoimento 
no curso da ação penal por 
tentativa de golpe, que cor-
re no STF, inovou e criou a 
figura do "Pensamento Im-
presso".

Plano
Acusado de integrar o Nú-
cleo 2 da trama golpista, 
Fernandes admitiu que foi 
dele a ideia do plano "Pu-
nhal Verde e Amarelo", que 
previa, segundo a denún-
cia da PGR, o assassinato 
de autoridades do executi-
vo e judiciário.

Pensamento
Mário Fernandes admitiu 
a elaboração do plano para 
matar o presidente Lula, o 
ministro do STF Alexandre 
de Moraes e o vice-presi-
dente Geraldo Alckmin. No 
entanto, afirmou que tudo 
não passou de um "pensa-
mento digitalizado".  

Cultura
A partir do dia 1º de agosto, 
a Vila Cultural Cora Cora-
lina, em Goiânia, recebe a 
exposição Caelestis, fruto 
do projeto Senac Fashion 
School, que reúne 12 escul-
turas gigantes e 12 roupas 
conceituais inspiradas nos 
signos do zodíaco.

PSB vai apoiar Daniel
em Goiás e a reeleição
de Lula, afirma Elias Vaz
Ex-deputado diz que cenário em Goiás caminha 
para polarização entre centro democrático e 
extrema-direita

Redação
 
Reconduzido ao posto 

de presidente estadual do 
PSB em Goiás, o ex-de-
putado federal Elias Vaz 
aposta em uma frente de-
mocrática nas eleições es-
taduais de 2026 e diz não 
ver sentido em um alinha-
mento com a extrema-di-
reita.

Diretor de Participação 
Popular na Assembleia 
Legislativa de Goiás (Ale-
go), Vaz mira a conquista 
de mais uma cadeira no 
parlamento goiano com a 
formação de uma chapa 
robusta e alinhada com 
a eleição de Daniel Vilela 
(MDB). “O Daniel repre-
senta uma candidatura 
de centro com as forças 
democráticas, é uma can-
didatura mais ampla e o 
PSB está observando isso. 
Se for uma candidatura de 
forças democráticas, o PSB 
apoia”.

Em entrevista ao Jornal 
Opção, Elias Vaz afirmou 
que o cenário político em 
Goiás caminha para uma 

polarização entre uma 
candidatura de centro de-
mocrático e uma de extre-
ma-direita. Segundo ele, 
a tentativa do governo em 
aproximar-se desse grupo 
político é um equívoco. “A 
extrema-direita só sobre-
vive com a polarização. Se 
fizer composição ela deixa 
de assistir, é o que vimos 
em São Paulo com o apare-
cimento de um Pablo Mar-
çal”, conta.

Ele explica que, assim 
como em Goiás nas elei-
ções de 2022, quando o 
governador Ronaldo Caia-
do (UB) foi reeleito ainda 
no primeiro turno, bem 
como no pleito munici-
pal de 2024 em Goiânia, a 
centro direita democráti-
ca venceu as eleições com 
os votos progressistas e 
contrários à extrema-di-
reita. “Não é contraditório 
apoiar o MDB em Goiás 
e Lula nacionalmente. O 
MDB faz parte do governo 
federal e tem ministros. O 
que importa é o compro-
misso com a democracia”, 
afirma.

Wilder Morais: Senado pode
votar projeto que autoriza
agricultura ao longo de rodovias
Redação

 
O plenário do Senado 

pode votar, em agosto, um 
projeto que autoriza ativi-
dades de agricultura ao lon-
go de rodovias. Esse projeto 
de lei (PL 1.533/2023) teve 
origem na Câmara dos De-
putados. O texto autoriza o 
Poder Executivo a outorgar 
concessões remuneradas 
de uso por prazo determi-
nado sobre as faixas de do-
mínio das rodovias.

A regra vale exclusiva-
mente para o proprietário 
do lote lindeiro (lote que 
faz fronteira com uma via 
pública), para fins de im-

plantação de lavouras de 
culturas anuais ou para 
implantação de refloresta-
mento e reconstituição de 
vegetação nativa, desde que 
preservada a segurança do 
trânsito. Atualmente, a lei 
prevê um prazo máximo de 
25 anos de outorga e apenas 
para reflorestamento.

O projeto já passou por 
dois colegiados do Senado: 
a Comissão de Agricultura 
e Reforma Agrária (CRA) e 
a Comissão de Serviços de 
Infraestrutura (CI). Em am-
bas, recebeu pareceres fa-
voráveis do senador Wilder 
Morais (PL). 

Elias Vaz não vê contradição em apoiar Lula e Daniel Vilela 

Cenário em Goiás deve ter polarização entre
o centro democrático e a extrema-direita
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Moraes vetou viagem de Marcos 
do Val, mas notificação só chegou 

após desembarque nos EUA

Folhapress
 
O ministro Alexandre de 

Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), negou 
no dia 16 de julho o pedi-
do do senador Marcos do 
Val (Podemos-ES) de via-
jar com a família de férias 
para os Estados Unidos.

A intimação da decisão 
de Moraes, porém, só che-
gou à defesa do senador na 
quinta-feira (24) - um dia 
após o desembarque em 
Miami. Como o processo 
corre em sigilo, um oficial 
de Justiça precisou entrar 
em contato com os advo-
gados para comunicar a 
negativa do ministro.

Um dia antes, em 15 de 
julho, a defesa de Marcos 
do Val entrou com uma pe-
tição no Supremo pedindo 
autorização para a viagem 
do senador e sua compa-
nheira, filha e enteada.

O documento informa-
va as datas de ida e vol-
ta dos Estados Unidos, o 
hotel em que a família se 
hospedaria em Orlando e 
bilhetes para acesso aos 
parques de diversão da 
Universal.

No documento obtido 
pela Folha de S.Paulo, a 
defesa alega que o Supre-
mo "não proibiu expressa-

mente o senador Marcos 
Ribeiro do Val de sair do 
país, embora tenha decre-
tado a apreensão de seu 
passaporte".

"Inexiste motivo para 
negar ao peticionário o 
direito de viajar de férias 
com sua família, nem de 
privá-lo do convívio fa-
miliar. Vale lembrar que 
nenhuma das decisões 
proferidas nestes autos 

proibiu-o de viajar com 
sua família", disse.

Moraes argumentou 
que não havia motivo para 
modificar as medidas cau-
telares impostas contra o 
senador e negou o pedido 
da viagem. A decisão só 
chegou a Marcos do Val e 
seus representantes na úl-
tima quinta.

Moraes determinou a 
apreensão e o bloqueio 

dos passaportes do sena-
dor em agosto de 2024. 
Do Val é investigado por 
supostamente fazer uma 
campanha contra policiais 
federais que atuavam na 
investigação da trama gol-
pista.

A decisão foi referenda-
da pela Primeira Turma do 
Supremo em dezembro de 
2024, por unanimidade. 
Em março deste ano, os 

ministros voltaram a con-
firmar a decisão após a de-
fesa do senador apresentar 
recurso.

Marcos do Val diz que a 
viagem foi possível porque 
a Polícia Federal não apre-
endeu seus documentos. 
Ele possui três passapor-
tes: um comum, um diplo-
mático e um português.

"Foram dois delegados 
da Polícia Federal na mi-
nha casa, em Vitória (ES), 
para pegar o meu passa-
porte [...]. Quando eles fo-
ram lá buscar, eu disse: 'Eu 
não vou entregar'", disse o 
senador em live transmiti-
da na quinta.

Pessoas próximas a Do 
Val contam outra versão. 
O senador teria alegado 
aos policiais que os passa-
portes não estavam em sua 
casa em Vitória, mas em 
seu gabinete no Senado. A 
Polícia Federal e a defesa 
do senador não se mani-
festaram.

O senador disse que, 
antes de viajar aos Estados 
Unidos, informou diver-
sas autoridades sobre sua 
saída do país. Ele diz ter 
enviado ofícios à Polícia 
Federal, ao Ministério da 
Justiça, ao Ministério das 
Relações Exteriores e ao 
Senado, além da petição 
entregue ao STF.

O senador rechaça que 
sua ida aos Estados Uni-
dos seja uma fuga do Bra-
sil. "Eu estou na Disney, 
vim passar férias. Minha 
filha está de férias e nós 
estamos em recesso parla-
mentar", disse.

Senador bolsonarista Marcos do Val viaja para EUA sem autorização do STF

Defesa alega que
o Supremo "não
proibiu o senador
de sair do país,
embora tenha
apreendido o
seu passaporte

Eduardo Bolsonaro diz que Hugo Motta e
Alcolumbre podem sofrer sanções dos EUA

Folhapress
 
O deputado federal 

Eduardo Bolsonaro (PL-
-SP) disse na sexta-feira 
(25) que os presidentes 
da Câmara e do Senado, 
Hugo Motta (Republica-
nos-PB) e Davi Alcolum-
bre (União-AP), respecti-
vamente, podem ser alvos 
de sanções do governo de 
Donald Trump, dos Esta-
dos Unidos.

O congressista relacio-
nou a aprovação do pro-
jeto de lei que concede 
anistia aos condenados 
nos ataques golpistas de 8 

de janeiro de 2023 à sobre-
taxa anunciada pelo presi-
dente americano de 50% 
sobre produtos brasileiros 
e demais sanções contra 
autoridades brasileiras.

"Davi Alcolumbre, ele 
não está nesse estágio ain-
da, mas certamente está 
no foco do governo ame-
ricano. Tem possibilidade 
de não ser sancionado, 
não acontecer nada com o 
visto dele, se não der res-
paldo ao regime. E tam-
bém Hugo Motta, porque 
na Câmara dos Deputa-
dos, tem a novidade da lei 
da anistia. Impeachment 

de ministro fica a cargo 
do presidente do Senado, 
anistia fica a cargo do pre-
sidente da Câmara", com-
pletou.

Eduardo disse ainda 
que os presidentes das 
duas Casas não são iguais 
ao ministro Alexandre de 
Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal) e que a 
resolução para a sobretaxa 
não está no Brasil.

"Se o Brasil não conse-
guir pautar anistia, se Bra-
sil não conseguir, ainda 
que num segundo passo, 
o impeachment do Ale-
xandre de Moraes, a coisa 

ficará ruim", afirmou o de-
putado.

O avanço do projeto de 
lei é prioridade da oposi-
ção na Câmara dos Depu-
tados, mas é vista como 
improvável por aliados 
de Motta e integrantes do 
centrão.

A referência às sanções 
a autoridades diz respeito 
à Lei Magnitsky, que per-
mite a aplicação unilateral 
de punições a estrangei-
ros acusados de corrup-
ção grave ou violações 
sistemáticas de direitos 
humanos e que passou a 
ser apontada por críticos 

de Moraes como possível 
base legal contra o minis-
tro.

O Departamento de Es-
tado dos EUA não confir-
mou o alcance da medida 
anunciada na semana pas-
sada, nem mesmo se isso 
acarretaria deportação de 
eventuais parentes que 
os ministros tenham nos 
EUA. Pessoas que partici-
pam das discussões afir-
mam que a restrição de 
visto só vai poupar três mi-
nistros do Supremo: Kas-
sio Nunes Marques, André 
Mendonça e Luiz Fux.
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Vida ao rés do chão

Marcus Vinícius Beck

Por estar ao rés do chão, 
pela vizinhança noticio-
sa e publicitária, casada 
com as formas miúdas do 
cotidiano, o certo é que a 
crônica, entre os leitores e 
críticos, não é coisa assim 
tão séria. Busca o pitores-
co e o insólito, persegue o 
fato inusitado e a conver-
sa corriqueira.

“Graças a Deus”, suspira 
o crítico Antonio Candido 
(1918-2017) em seu me-
morável estudo “A Vida 
Ao Rés do Chão”, “porque 
sendo assim ela fica per-
to de nós”. “Para muitos 
pode servir de caminho 
não apenas para a vida, 
que ela serve de perto, 
mas para a literatura.”

O cronista fica de papo 
com o leitor no meio-fio 
do jornal, narrando nes-
sa região a aparente in-
significância das ruas. O 
cronista troca uma ideia 
suave com seu legente no 
botequim da imprensa, 
contando-lhe do aciden-
tal da vida urbana e do 
flagrante irrisório das es-
quinas.

No livro “Viagem no 
País da Crônica”, que aca-
ba de chegar às livrarias 
pela editora Tinta da Chi-
na, o jornalista Humberto 
Werneck revisita a era de 
ouro do gênero. Percorre 
os encantos da assembleia 
cotidiana, flana pelo Rio e 
nos avisa que cronicar é 
um baita labor artístico.

Esse primo pobre do 
folhetim atracou no Rio 
em 1852, saído da França 
pelas mãos, pena e cabe-
ça do diplomata Francisco 
Otaviano. No rastro dessa 
pegada literária, o leitor 
deixava a imaginação cor-
rer solta para deleitar-se 
nos causos de Machado 
de Assis, José de Alencar 
e Joaquim Manuel de Ma-
cedo, que perceberam no 
folhetim uma bem-vinda 
chance financeira.

Homem de imprensa, 

Machado descreveu o fo-
lhetinista, que era o cro-
nista do seu tempo: “na 
sociedade, ocupa o lugar 
de colibri na esfera vege-
tal.” E dizia mais: “salta, 
esvoaça, brinca, tremula, 
paira e espaneja-se sobre 
os caules suculentos, so-
bre as seivas vigorosas.”

Lá e cá, como nos avi-
sa Machadão, nunca foi 
tarefa fácil prosperar no 
ofício da escrita. Bom é 
funcionalismo público. 
No entanto, a crônica se 
abrasileirou e, de repente, 
houve quem atestasse ser 
ela criação nacional — de 
tão tropicalizada que fi-
cou. Deu-se coisa pare-

cida com o futebol, sam-
bificado nestas plagas. A 
crônica, pensando bem, é 
o Garrincha das letras.

Palmo de prosa
“Coisa singular, a tal 

da crônica, esse patinho 
feio da literatura”, senten-
cia Werneck. Diferente do 
que se passa com o conto, 
com a novela e com o ro-
mance, observa o autor, 
ela não exige um proces-
so extenso de maturação. 
“Aquilo tem que sair, haja 
o que houver.”

Você vê Rubem Braga, 
o Velho Braga, o maior de 
todos, batucando à má-

quina de escrever, olho no 
relógio, dedos narrando 
os passarinhos na janela: 
Werneck o imagina assim, 
enquanto se impacienta 
“o moço que a redação 
encarregou de recolher 
em domicílio aquele pal-
mo de prosa para o qual, 
não menos urgente, há 
um espaço aberto na edi-
ção de amanhã”.

Da metade dos anos 
1940 a meados dos 1960, 
com único e intenso bri-
lho 1950 adentro, o lei-
tor dispunha de cardá-
pio farto para eleger seu 
cronista preferido. “Só na 
‘Manchete’, revista sema-
nal criada em 1952, havia 

quatro, e veja quem: Ru-
bem Braga, Paulo Mendes 
Campos e Fernando Sabi-
no”, exulta-se Werneck, ao 
falar do cintilante “Ouro 
da Crônica”.

Negócio de artista, a 
crônica. E alguém duvida? 
Nessa cadência de senti-
mentos, nesse samba es-
quema novo, nessa arte 
relegada ao efêmero, es-
palha-se humor, propaga-
-se prosa poética, derra-
ma-se lirismo. Divulga-se 
a mais desimportante das 
notícias. Que se lasque a 
sisudez.

Fiquemos, por precau-
ção, com Paulo Mendes 
Campos e sua dolorosa 
epístola “O Amor Acaba” 
— “em todos os lugares o 
amor acaba; a qualquer 
hora o amor acaba”. Faça-
mos, pois, tabelinha com 
o Velho Braga — “o grande 
milagre que ainda aconte-
ce é o amor”.

Mas voltemos, por ra-
zões ludopédicas, a Paulo 
Mendes e seu Botafogo 
— “Botafogo põe gravata 
e vai à macumba cuidar 
de seu destino; eu meto 
o calção de banho e vou à 
praia discutir com Deus”. 
O homem, meu rapaz, foi 
“Salvo Pelo Flamengo” em 
um hotel sueco.

O gênero das contradi-
ções humanas e do açou-
gue da vida segue, amém!, 
bafejando essa conver-
sa aparentemente banal 
em blogs lidos na tela do 
smartphone. Mas a crôni-
ca, me assobia no “Diário 
do Nordeste” o cronista-
-mor Xico Sá, anda ulti-
mamente meio ranzinza.

“Perdeu o humor”, de-
tecta Xico, a quem o gêne-
ro lindamente vagabundo 
foi a primeira grande ví-
tima da política na últi-
ma década. Ainda assim, 
constata, “a crônica respi-
ra por causa de Joaquim 
Ferreira dos Santos, Ana 
Miranda, Martha Medei-
ros, Fabrício Carpinejar.”

Só por hoje celebremos 
dando talagadas no uís-
que em bares que fecham 
às quartas-feiras, caro 
Paulo Mendes. Sem mais, 
meu rapaz: vamos acom-
panhar o mineiro Hum-
berto Werneck em sua 
bela “Viagem no País da 
Crônica”. Não há pretexto 
para brindar coisa algu-
ma, certo?

Em novo livro, jornalista 
mineiro revisita a era 
de ouro do gênero 
que é o samba da 
nossa literatura: a 
crônica. Autor percorre 
encantos da assembleia 
cotidiana, flana e 
explica que cronicar é 
labor artístico

Humberto Werneck diz que crônica não exige longa maturação. Em detalhe, a capa da obra
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Oportunidades para projetos 
criativos e entrega bons 
trabalhos, tá bom?

Tensão no trabalho e a 
necessidade de atenção com a 
comunicação, falô?

Possível atenção especial 
do cônjuge e momentos 
agradáveis, belezinha?

O dia promete bem mais 
equilíbrio e segurança no amor, 
meu canceriano. 

Tenha cuidado com impulsos 
financeiros e evite decisões 
precipitadas. 

Dor de cabeça devido ao 
excesso de fala, então 
moderação é prudente.

Hora de se dedicar ao bom do 
amor, mas com cautela para não 
idealizar.

Boas surpresas e momentos de 
aconchego podem surgir, meu 
escorpiano. 

Pode rolar tensões em 
relacionamentos devido a 
divergências de opiniões.

Podem ocorrer emoções 
intensas e surpresas, com um 
possível amor, tá? 

Questões legais ou negociações 
delicadas exigem atenção aos 
detalhes.

Good vibes logo cedo e estará 
nas alturas nas primeiras horas 
da manhã.

São Joaquim  
traz clássicos

O Cine Teatro São Joa-
quim, na Cidade de Goiás, 
realiza neste fim de sema-
na uma programação espe-
cial com filmes para todas 
as idades. A agenda inclui 
clássicos, animações pre-
miadas e lançamentos re-
centes, com ingressos a R$ 
14 (inteira) e R$ 7 (meia), 
pagos em dinheiro ou PIX.

A programação começa 
no sábado, 26, com “Em 
Busca do Ouro”, de Char-
les Chaplin, restaurado em 
4K. No domingo, 27, será 
exibida a animação “Como 
Treinar o Seu Dragão”. Já 
“Jurassic World – Reco-
meço” é uma das atrações 
principais, trazendo ação e 
dinossauros em um mun-
do contemporâneo.

A programação se en-
cerra na quarta-feira, 30, 
com sessão gratuita de Per-
limps, animação brasileira 
dirigida por Alê Abreu e 
indicada ao Annie Awards, 
que traz uma história sobre 
união e esperança em tem-
pos de conflito. (Redação) 

Oficina de pipas 
movimenta Gyn

O Shopping Cerrado 
promoverá oficinas gratui-
tas de pipas hoje e ama-
nhã para crianças de 5 a 14 
anos. Além de confeccio-
nar, decorar e personalizar 
suas próprias pipas, os par-
ticipantes terão tempo livre 
para empiná-las ao ar livre 
ao final da atividade. 

A programação acon-
tecerá no estacionamento 
subsolo (próximo ao aces-
so 5), em uma área que será 
isolada para as crianças 
brincarem com segurança. 
Serão três turmas por dia, 
às 14h, 15h15 e 16h30.

Cada turma terá duração 
aproximada de 40 minu-
tos e capacidade para até 
17 crianças, que deverão 
estar acompanhadas de 
seus pais ou responsáveis. 
A participação é gratuita, 
mas requer inscrição pré-
via via Sympla, além de 
doação de 1kg de alimento 
não perecível.

Os inscritos terão cin-
co minutos de tolerância 
após o início da aula para 
se apresentar ao local da 
oficina.  O Shopping Cerra-
do fica na Avenida Anhan-
guera nº 10.790, no Setor 
Aeroviário, em Goiânia. 
(Redação)  
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Samba Brasil movimenta 
Oscar Niemeyer hoje

Ricardo Vinícius

O Festival Samba Bra-
sil volta a Goiânia hoje, a 
partir das 14h, com nomes 
do pagode nacional: Sor-
riso Maroto, Kamisa 10 e 
Di Propósito. Os ingressos 
de pré-venda já podem 
ser adquiridos pelo site ST 
Ingressos, no valor de R$ 
104,00. O local do evento 
ainda será anunciado, as-
sim como outras atrações 
que devem compor o line-
-up desta edição.

O Festival Samba Brasil é 
conhecido por reunir gran-
des nomes do gênero em 
diferentes capitais brasilei-
ras. Além de Goiânia, o cir-
cuito inclui cidades como 
Fortaleza, Natal, São Luís, 
Aracaju, Teresina, Maceió, 

Belém, Campo Grande e 
Vitória, promovendo um 
verdadeiro circuito nacio-
nal da música brasileira. 

Conforme os organi-
zadores, sua proposta vai 
além do entretenimento: 
o festival valoriza a cultura 
popular, fortalece a cena 
do samba e do pagode, e 
cria conexões entre artistas 
consagrados, novos talen-
tos e um público cada vez 
mais fiel.

Entre os destaques da 
edição 2024 está o grupo 
Sorriso Maroto, referência 
no pagode romântico. Fun-
dado em 1997, no bairro do 
Grajaú, no Rio de Janeiro, o 
grupo ganhou notoriedade 
nacional com o lançamen-
to de seu primeiro álbum, 
em 2002. 

Desde então, coleciona 
sucessos, turnês, prêmios e 
colaborações com artistas 
como Ivete Sangalo e Jorge 
& Mateus. Com Bruno Car-
doso nos vocais e acom-
panhado por Cris Oliveira 
(pandeiro), Sérgio Jr. (vio-
lão), Fred Araújo (surdo) e 
Vinícius Augusto (teclado), 
o Sorriso Maroto mantém 
sua relevância com um re-
pertório que atravessa ge-
rações.

A programação também 
traz o Kamisa 10, orgulho 
local que se tornou desta-
que nacional. Criado em 
Goiânia, o trio formado por 
Angelino, Erlon e Pitchula 
mistura o pagode tradicio-
nal com influências pop e 
contemporâneas. 

Sucessos como “Lance 

Livre”, “Ficante” e “Na Mes-
ma Língua” (2025), parce-
ria com Ferrugem, têm ga-
rantido ao grupo presença 
em grandes festivais e pla-
taformas digitais. O álbum 
mais recente, Hoje Tem 
Folga (Ao Vivo), lançado 
em 2024, reforça a pegada 
envolvente e o carisma do 
grupo nos palcos.

Outro nome confirmado 
é o grupo Di Propósito, que 
tem conquistado fãs por 
todo o Brasil com lingua-
gem moderna e canções 
que exploram temas como 
amor e superação. O grupo 
se destaca por renovar o 
gênero com arranjos dife-
renciados e performances 
cheias de energia.

Grupos Sorriso Maroto, Kamisa 10 e Di Propósito estão confirmados no evento, que 
movimenta Centro Cultural Oscar Niemeyer a partir das 14h

Grupo carioca Sorriso Maroto leva ao evento canções que atravessam gerações e seguem gravadas na memória coletiva 

DIVULGAÇÃO
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Pessoas inteligentes 
costumam

esquecer com mais 
facilidade, já

que seus cérebros 
selecionam

 e descartam informações
irrelevantes de maneira 

mais
eficaz.

Ensinamentos deixados por 
Preta Gil: amor pela vida: 
foco no agora e aceitação 

do fim.

Crianças com celular antes 
dos 13 têm mais risco de 
depressão, dizem estudos.

Bença pai
Bença mãe

Eu sou desse tempo

Seu cachorro fala que te 
ama, quando abana o rabo 

ou dorme perto de você. 

Números mostram que 
violência contra a mulher 

persiste em Goiás.

Nas próximas seis rodadas
o Goiás jogará cinco vezes

em 
Goiânia.

Prefeito Mabel bateu o 
martelo pela mudança na 

gestão 
das 

maternidades 
municipais 

de 
Goiânia

BELLA DA SEMANA

VANESA  ALVAREZ, musa 
colombiana, subindo a 
temperatura da coluna

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Sociedade diz 
adeus a Preta Gil

Velório foi aberto ao público até início da tarde. 
Cortejo seguiu trajeto dos megablocos cariocas

Autoridades e artistas compareceram ao Teatro Municipal, no Rio

Folhapress

A cerimônia do velório 
de Preta Gil teve início às 
9h27 de ontem, no Teatro 
Municipal do Rio. Antes 
disso, centenas de fãs já se 
aglomeravam em frente ao 
teatro, na Cinelândia, para 
a despedida. O corpo da 
cantora chegou ao local por 
volta das 7h, num caixão 
prateado.

Foi aberto ao público até 
13h — depois disso, até 15h, 
apenas familiares e amigos 
tiveram acesso ao foyer do 
Municipal, onde está o cor-
po da cantora. Em seguida, 
o caixão foi transportado 
em cortejo até o Cemitério 
do Caju, onde será crema-
do numa cerimônia íntima.

O trajeto do cortejo, 
acompanhado pelo Cor-
po de Bombeiros, foi pelo 
circuito dos megablocos 
cariocas — batizado agora 
com o nome da cantora, 
como homenagem que ce-
lebra sua importância pro 
Carnaval, com seu Bloco da 
Preta.

A prefeitura fechou ruas 
no entorno do Municipal, 
na expectativa de que mui-
tos fãs se reunissem para 
a despedida. Entre os que 
esperavam o início do veló-
rio, havia admiradores em-
punhando cartazes com di-
zeres como "Vá com Deus, 

Preta Gil", "Descanse em 
paz, Preta Gil". Alguns can-
tavam "Sinais de Fogo", hit 
da cantora.

Um telão no foyer do 
Municipal, ao lado do cai-
xão, projetou imagens da 
vida de Preta. Entre as fo-
tos, cenas desde a infância 
— com seus pais Gilberto 
Gil e Sandra Gadelha e os 
irmãos — até registros da 
artista no palco. Músicas 
suas saíam pelas caixas de 
som.

Entre as coroas de flo-
res, uma bandeira da Man-
gueira foi colocada por um 
membro da diretoria da es-
cola, como homenagem à 
artista que foi rainha de ba-
teria da Verde-e-Rosa em 
2007. Filho de Preta, Fran 
Gil foi o primeiro familiar a 
se aproximar do caixão. Ele 
acariciou o rosto da mãe e 
dirigiu a ela algumas pala-
vras em voz baixa, serena-
mente.

Entre os presentes, estão 
também os atores Marcelo 
Serrado e Guilherme Fon-
tes, o cantor Péricles, a es-
critora Conceição Evaristo, 
a ministra da Cultura Mar-
gareth Menezes, a primei-
ra-dama Janja, as cantoras 
Teresa Cristina e Flor Gil 
(sobrinha de Preta) e a de-
putada Jandira Feghali.

Artista montou 
playlist de funeral
As caixas de som tam-

bém tocaram músicas de 
Gilberto Gil, como "Andar 
com Fé". A playlist de can-
ções foi montada pela pró-
pria Preta. Emocionada, 
Teresa Cristina disse que 
"alguém como Preta não 
passa pela vida e vai embo-
ra sem deixar uma marca 
nas pessoas". 

"O amor que ela tinha 
pela vida, o carinho que 
ela dava para as pessoas se 
multiplica de forma geo-
métrica. Ela irradiou muita 
coisa, muita energia. E faz 
muito sentido a homena-

gem de ter um circuito de 
carnaval com o nome dela. 
Imagina você estar no car-
naval sabendo que está 
passando na Avenida Preta 
Gil? É lindo".

Caetano Veloso, que foi 
tio de Preta Gil — o músico 
foi casado com Dedé Gade-
lha por 19 anos — chegou 
por volta de 14h30. Gil bei-
jou sua mão e ele retribuiu 
o gesto. O cantor Djavan 
chegou junto com ele, e 
beijou e abraçou Gil. Chico 
Buarque e Marisa Monte 
estiveram presentes. 

TOMAZ SILVA/ ABR
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LIVROS

Editora nanica edita obra 
da cartunista Laerte Coutinho

Diogo Bachega 
Folhapress

Reunir os pedaços de 
uma produção que com-
pleta cinco décadas e con-
tinua até hoje, espalhada 
dos periódicos mais artesa-
nais aos corporativos e lon-
gevos — a este desafio se 
submeteu a Z Edições, casa 
formada por Heinar Mara-
cy e alguns gatos pingados, 
quando a editora resolveu 
publicar a obra completa 
de Laerte.

A coleção "Laerte To-
tal", que começou a sair 
em 2020, chega a sua nona 
edição neste mês. Os volu-
mes de um a sete compi-
laram todos os cartuns de 
"O Condomínio", primeira 
das séries duradouras da 
artista, começada em 1986. 
As duas últimas edições 
começam a organizar as 
tirinhas da série "Piratas 
do Tietê", que estreou em 
1992.

Os anos 1990 marcaram 
a consolidação da produ-
ção comercial de Laerte. 
Ela começou a desenhar 
nos anos 1970, entre suas 
passagens pelos cursos de 
música e jornalismo da 
Universidade de São Paulo, 
ao lado de gente como Luiz 
Gê e Angeli.

Laerte chegou a pres-
tar serviços para algumas 
revistas e jornais a partir 

daí, mas se dedicou prin-
cipalmente à militância 
nos anos 1980. No fim da 
década, cansada da ativi-
dade política, voltou a bus-
car o quadrinho. "Tendo a 
achar que os anos 1990 fo-
ram uma fase de tentar dar 
certo comercialmente. Mas 
também não fiz grandes 
projetos para isso, eu meio 
que fui indo", afirma a car-
tunista.

Em conversa com a re-
portagem, ela descreve 
seu trabalho sempre como 
frutos de tropeços e im-
previstos. A autora parece 
se considerar uma pessoa 
mais guiada por seu faro 
do que por qualquer estra-
tégia. "Eu vou fazendo por 
instinto."

"O período em que eu 
começo a me considerar 
profissional coincide com 
o período em que eu come-
ço a me achar pouco pro-
fissional. Eu estou recain-
do, ficando idosa e a minha 
dinâmica de produção está 
naturalmente ficando mais 
lenta."

Maracy, o editor e ami-
go, prefere descrever a 
nova fase da cartunista em 
outros termos. "Considero 
essa fase mais abstrata o 
ápice da obra dela. O que 
a Laerte faz hoje, ninguém 
faz no mundo. Está no nível 
dos melhores, como o Qui-
no."

Linguagem
Para ele, os anos 1990, 

que devem ocupar ainda 
por um tempo os volumes 
da Z Edições, são quando 
Laerte encontra de fato a 
sua linguagem. A experi-
mentação inicial dá lugar a 
uma consistência maior no 
estilo dos desenhos.

As narrativas até os anos 
2000 giram em torno de 
personagens recorrentes 
e tem verve humorística 
— em contraste a pegada 
mais solta e poética da pro-
dução atual, especialmente 
nas tiras diárias publicadas 
na Folha.

"Cheguei à conclusão de 
que desenhar personagens 
é uma obrigação que me 
limita", explica Laerte. "Eu 
não tento fazer uma tira 
que nunca ninguém fez na 
vida. Nos tempos atuais, 
em que não trabalho mais 
com personagem nem com 
roteiros claramente humo-
rísticos, não sei bem o que 
me orienta."

Para além das mudanças 
estilísticas, mudou tam-
bém a forma como circula 
o trabalho da artista. Hoje, 
além do jornal, um público 
novo consome suas tiras 
pelas redes sociais. Laerte 
não subestima, mas relati-
viza a influência das novas 
tecnologias em sua criação.

"Só o fato de eu abrir o 

Twitter e olhar as mensa-
gens que as pessoas me 
escrevem já é um impacto 
bastante grande", diz. "Ao 
mesmo tempo, o que eu 
tenho a fazer não depende 
muito de algum resultado 
que eu queira atingir."

Já a inteligência artifi-
cial, que invade todas as ar-
tes — e o quadrinho não é 
exceção —, veio para ficar, 
em sua leitura. "É um pou-
co assustador, é um pouco 
maravilhoso, é um pouco 
de tudo. Agora, não dá para 
voltar para dentro do tubo 
de pasta de dentes. Já saiu."

Maracy é amigo de lon-
ga data de Laerte. Seu pai 
conheceu a quadrinista 
quando ela trabalhava para 
a Oboré, cooperativa de 
jornalistas que colabora 
com movimentos sociais. 
Ele era dirigente sindical e 
chegou a ser padrinho de 
um dos casamentos da car-
tunista.

O filho editor decidiu 
criar sua própria empresa 
como alternativa aos gru-
pos tradicionais. Lá a pro-
dução é sob demanda, os 
autores têm direito a 20% 
de todos os lucros e o en-
foque está em prestar ser-
viços a artistas em um mo-
delo mais próximo ao da 
autopublicação. Cada edi-
ção de "Laerte Total" custa 
hoje R$ 60.

Em entrevista, Laerte afirma que seu trabalho é fruto de tropeços e imprevistos. Com a 
idade, diz ela, dinâmica de produção está ficando ‘naturalmente’ mais lenta

Obra ‘Laerte Total Vol. 9, da Z Edições, reúne seleção de tirinhas publicadas entre 1992 e 1993: ‘foi uma fase de tentar dar certo’

DIVULGAÇÃO
Publicação discute  
proteção a bioma

O jornalista britânico 
Dom Phillips, assassina-
do no Vale do Javari (AM) 
junto ao indigenista Bruno 
Pereira em junho de 2022, 
deixou como legado um 
livro que reúne denúncia, 
esperança e compromis-
so com a preservação da 
Amazônia. A obra está nas 
livrarias goianas.

Publicado postuma-
mente pela Cia das Letras, 
“Como salvar a Amazônia” 
é o projeto que Dom de-
senvolvia nos últimos anos 
e que, após sua morte, foi 
concluído por um grupo de 
amigos, colegas e colabora-
dores, respeitando a essên-
cia e os propósitos do autor.

Misto de diário de via-
gem, investigação jornalís-
tica e manifesto ambiental, 
o livro propõe uma aborda-
gem profunda e acessível 
sobre a floresta amazônica, 
seus povos e os desafios 
que enfrentam diante do 
avanço do agronegócio, da 
violência política e das mu-
danças climáticas. 

Mesmo diante de cená-
rios de devastação, o jorna-
lista mantinha uma visão 
otimista. Acreditava que 
ainda há tempo para cons-
truir uma relação mais sus-
tentável com o bioma, des-
de que a sociedade esteja 
disposta a ouvir as vozes da 
floresta.  (Redação) 

Autor destrincha 
regime salazarista

A longa permanência de 
António de Oliveira Salazar 
no poder é o ponto de par-
tida de “Salazar e o Poder”, 
obra do historiador, pro-
fessor e político português 
Fernando Rosas. A obra 
chega às livrarias pela edi-
tora Tintas da China.

Especialista na história 
dos fascismos europeus, 
Rosas entrega uma análise 
aprofundada e inovadora 
sobre o regime que gover-
nou Portugal entre 1933 e 
1974, preenchendo uma 
importante lacuna na his-
toriografia disponível no 
Brasil sobre o salazarismo. 

“Salazar e o Poder” surge 
como leitura essencial para 
compreender os mecanis-
mos que deram sustenta-
ção aos regimes fascistas 
do século 20 — e, sobretu-
do, para reconhecer suas 
reconfigurações no presen-
te. (Redação) 

LEONARDO MIRANO/ ICMBIO
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OPINIÃO PÚBLICA

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

SALATIEL SALATIEL 
SOARESSOARES

Num tempo em que 
as ruas ainda tinham ca-
deiras nas calçadas e vi-
zinhos sabiam o nome 
dos filhos uns dos outros, 
havia no meu bairro duas 
meninas que pareciam 
uma só. Ana Carolina e 
Ana Maria. Gêmeas. Idên-
ticas nos traços, diferen-
tes na alma.

Ana Carolina era de 
fala mansa, daquelas que 
aprendem antes de per-
guntar. Estudiosa, me-
tódica, fez da escola um 
altar e dos livros sua de-
voção. Sonhava com o ja-
leco branco, e o alcançou. 
Virou doutora em medici-

Engenheiro e administrador 
de empresas

na, casou com um colega 
da faculdade e construiu 
uma vida sem sustos. A 
felicidade dela era feita 
de gestos simples: um al-
moço em casa no domin-
go, uma música baixinha 
no rádio, a mão do mari-
do sobre a dela no silên-
cio da noite.

Ana Maria não. Ana 
Maria nasceu com os pés 
dançando. Tinha aquele 
olhar enviesado, de quem 
esconde segredos nos cí-
lios. Desde cedo gostava 
de brilho, de perfume for-
te, de sapato alto. Trocou 
os livros pelos camarotes 
e, nos anos 1970, virou 
lenda viva entre os pode-
rosos. Empresários, po-
líticos, figurões: todos a 
desejavam. Ela sabia dis-
so. Sabia e usava. Circula-
va pelas festas como uma 
estrela sem constelação 
— bela, solitária, fugidia.

A vida levou cada uma 
para um canto. Uma se-
guiu entre plantões e 
aniversários de família. 
A outra, entre taças de 
champanhe e promes-
sas que se desfaziam ao 
amanhecer. Passaram-se 
décadas.

Até que, certa noite, 

entrei por acaso numa 
casa noturna decadente. 
A música era antiga, a ilu-
minação triste. E foi ali, 
naquele canto esquecido 
da cidade, que reencon-
trei Ana Maria. Dançava 
sozinha. Devagar. Como 
quem tenta conversar 
com os fantasmas do pas-
sado. Chorava. Um choro 
manso, sem plateia, sem 
consolo. Era ela, a musa 
de outrora, agora em-
briagada de lembrança. 
Nenhuma maquiagem 
disfarçava a ausência. 
Nenhum vestido apagava 
o silêncio.

Soube, pouco tempo 
depois, que estava inter-
nada num hospital pú-
blico. Sem amigos, sem 
parentes, sem ninguém. 
E foi nesse momento que 
o mundo girou diferente. 
Ana Carolina apareceu. 
Chegou com um casaqui-
nho dobrado nos braços 
e uma gelatina de moran-
go na bolsa. Sentou-se ao 
lado da irmã e, sem dizer 
nada, segurou sua mão. 
Nenhuma cobrança. Ne-
nhum lamento. Só pre-
sença.

Ana Maria partiu numa 
madrugada de primave-

ra. O velório foi simples. 
Ana Carolina estava ali, 
firme, com os olhos ma-
rejados, mas o rosto cal-
mo. Como quem entende 
que o amor de irmã so-
brevive a tudo: ao tempo, 
às escolhas, à distância.

E foi naquele adeus si-
lencioso que compreen-
di: a vida é feita de rumos 
e retornos. Nem sempre 
acertamos o caminho. 
Às vezes, erramos até o 
mapa. Mas no fim, o que 
resta mesmo é quem apa-
rece para segurar a nossa 
mão quando as luzes se 
apagam.

Talvez seja isso: viver é 
se afastar, e amar... é vol-
tar.

Porque o tempo, esse 
velho mestre sem pressa, 
ensina que nem toda his-
tória precisa de aplausos 
ou reconciliação ruido-
sa. Às vezes, tudo o que 
importa cabe num gesto 
pequeno: uma mão segu-
rando a outra. Um silên-
cio compartilhado. Um 
último olhar sem mágoa.

Depois do enterro, Ana 
Carolina voltou pra casa 
com passos lentos. Fez 
café, abriu a janela, e por 
um instante pareceu ou-

vir as risadas da infância, 
quando as duas corriam 
descalças pelo quintal da 
mãe. Sorriu sem querer. 
Porque mesmo quando a 
vida nos separa, a memó-
ria costura. E o que é de 
dentro não se perde.

No fim das contas, as 
duas Anas não eram tão 
diferentes assim. Uma 
quis construir, a outra 
quis brilhar. Uma fez da 
rotina o seu reino, a outra 
fez do desejo seu reina-
do. Ambas erraram, cada 
uma ao seu modo. Mas 
ambas amaram. À sua 
maneira. E o reencontro 
no fim foi como um espe-
lho partido que, por um 
instante, voltou a se en-
caixar.

E eu, que vi tudo de 
longe e de perto, fico com 
essa cena na memória: 
duas velhas senhoras, 
lado a lado num quarto 
de hospital, devolvendo 
uma à outra o que o tem-
po quase levou.Às vezes, 
o amor não se diz. Ape-
nas se senta ao lado, es-
pera, e fica até o fim.

Crônica de espelhos, silêncios e despedidas

JOÃOJOÃO
JOAQUIM  JOAQUIM  

Não resta mais dúvidas, no 
que concerne à qualidade da 
Medicina praticada no Brasil. 
Os últimos governos preocu-
param tanto em atender lob-
bies de abertura de mais cursos 
para diplomação de médicos. 
Entretanto, com absoluta falta 
de estrutura na formação des-
ses profissionais, tão essenciais 
no atendimento a um direito 
constitucional dos brasileiros: 
o acesso à assistência integral 
à saúde. Quantos são os er-

Médico e articulista do DM

ros médicos noticiados Brasil 
afora. Falando-se aqui nos er-
ros notificados e registrados. 
Porque muitas são as falhas e 
erros não denunciados pelas 
vítimas. E estas falhas e erros 
decorrem também dos se-
quenciais governos e gover-
nantes, com políticas precárias 
de investimento em unidades 
de saúde, em insumos e maté-
rias de qualidade nas UPAs e 
hospitais públicos.

“A cada ano, são notificados 
cerca de 700 mil erros médicos 
no Brasil. E reprise-se, muitos 
passam sem registro pelas víti-
mas e familiares. E mais, existe 
o corporativismo dos conse-
lhos de medicina, de não di-
vulgarem e nem punir severa-
mente os maus profissionais. 
Quase todos as reclamações, 
as denúncias e abertura de 
processos ético-disciplinares 
correm em sigilo e caem no 
esquecimento de imprensa 
e sociedade”.   Fonte: Agência 
Câmara de Notícias

“O Projeto de Lei 4667/20 
estabelece que, para exercer a 
profissão no Brasil, os médicos 
terão de ser aprovados em um 
exame nacional de Proficiên-

cia em medicina, com provas 
teórica e prática. A proposta 
foi apresentada pelo deputado 
Eduardo Costa (PTB-PA) à Câ-
mara dos Deputados. O texto 
altera Lei 3.268/57, que trata 
dos conselhos de medicina e 
hoje estabelece que o exercí-
cio legal da medicina depende 
do registro de títulos, diplomas 
e certificados no Ministério da 
Educação e de inscrição no 
conselho regional de medici-
na”.  No Brasil funciona assim, 
feito a graduação e registra-
do no CRM, pode-se exercer 
qualquer especialidade; até 
cirurgia plástica. É permitido!

O aqui referido PL, corre 
na Câmara Federal, vai para 
o Senado, e encaminhado ao 
presidente da República. De 
momento, o Presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, mandato 
de 2023-2026. É bem sabido 
que Lula, petista de DNA e 
carteirinha, logo de esquerda, 
tem a prerrogativa de chance-
lar essa Lei, vetar em parte ou 
integral, essa tão necessária 
iniciativa apresentada pelo de-
putado Eduardo Costa.

O que se tem de liberação 
no exercício da profissão mé-

dica no Brasil soa como absur-
do, além de um descaso e des-
prezo com o mais precioso na 
dignidade da pessoa humana. 
A sua saúde. Formam-se qua-
se 50 mil médicos por ano. 
Todavia, a formação desses 
profissionais, o seu preparo 
após a diplomação é precário, 
de baixa qualidade. E a culpa 
não é de quem forma, mas 
dos Ministérios responsáveis, 
MEC, Educação e das Políticas 
de governos. Como imaginar a 
formação de um médico, sem 
um qualificado corpo docen-
te, sem uma faculdade de me-
dicina com condizente estru-
tura física, com laboratórios, 
salas de anatomia, e sobretudo 
um eficiente e bem equipado 
Hospital-Escola. Um bom mé-
dico se faz com treinamento 
repetido à exaustão, e bem su-
pervisionado por um compe-
tente staff docente.

Outro erro crasso que vem 
se registrando: a permissão de 
médicos formados em outros 
países, sem uma qualificada 
formação médica; esses re-
cém-formados serem admiti-
dos no exercício da profissão, 
sem o chamado Exame Re-

valida. Exame de aferição da 
formação médica. São vários 
países sul-americanos: Para-
guai, Bolívia, Venezuela, Peru. 
E a comunista ditadura cuba-
na que nos encaminhou mi-
lhares de profissionais para o 
contingente do Mais Médicos. 
A formação médica de Cuba é 
deficitária, ruim!

Conclui-se que é mais do 
que tempo, a aprovação desse 
proposta PL da Câmara, e sua 
consequente aprovação pelo 
Senado e Presidência da Re-
pública, com vistas à melho-
ra da Medicina praticada no 
Brasil. E a prevenção de tantos 
erros médicos, noticiados e 
registrados no País, em todas 
as especialidades. Na verda-
de, uma epidemia de tantas 
falhas, danos, sequelas em 
cirurgias: geral, plástica e esté-
tica. E falhas no diagnóstico e 
tratamento. São tantos que dá 
até medo de adoecer, pelos ris-
cos adicionais no agravamen-
to desses tratamentos. Alguns 
horrorosos e amedrontadores.  

Exame de aptidão para os médicos
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COMUNICADO

O Hotel Rio Branco, CNPJ 01.941.588/0001-40, informa 
que o colaborador Kawa Erick Mota de Souza se encontra 
ausente de suas atividades profissionais desde o dia 
01/07/2025, sem apresentar qualquer justificativa ou aviso 
prévio. Solicitamos que o referido colaborador compareça à 
empresa no prazo de 5 (cinco) dias úteis a contar da data 
desta publicação, para regularização da situação. O não 
comparecimento no prazo estipulado resultará na aplicação 
das medidas legais cabíveis, incluindo a rescisão do contrato 
de trabalho por justa causa, conforme previsto no Artigo 482, 
alínea “e”, da Consolidação das Leis do Trabalho (CLT). 
Goiânia, 23 de julho de 2025

Viviane Adelar Coutinho
Sócia proprietária
Hotel Rio Branco

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Goiânia, 23 de Julho de 2025.  O Consórcio Limpa 
Gyn, inscrito no CNPJ 54.305.037/0001-57, no 
uso de suas  atribuições legais, vem por meio 
desde CONVOCAR os colaboradores, matrícula.:  

000226-MARCELO JULIANO COTRIM MAIA; 002204-
GEAN CARLOS SILVA  ALARCAO; 002385-BENEDITO 
CARVALHO MARIANO; 002419-WALLYFER SANTIEL  
GOMES DE SOUSA à comparecerem à sede da empresa, 
sitio Avenida Perimetral  Norte, s/n, Qd. área, Lt. C (ao lado 
do Exército prox. Jardim Guanabara, no prazo de 10  (dias) a 
contar da data dessa publicação, a fim de tratar de assuntos 
do seu interesse.       

Consórcio Limpa Gyn
À Direção

IMED - Instituto de Medicina, Estudos e Desenvolvimento
CNPJ nº 19.324.171/0010-95

Processo Seletivo de Contratação RFP 018/2025
O IMED - Instituto de Medicina, Estudos e Desenvolvimento, organização social gestora do Hospital 
Estadual de Trindade - Walda Ferreira dos Santos (HETRIN) (Contrato de Gestão nº 037/2019) informa a 
publicação do processo seletivo de contratação RFP 018/2025 Prestação de Serviços Médicos, para fins 
de suporte às atividades de gestão desenvolvidas pelo IMED junto ao Hospital Estadual de Trindade - 
Walda Ferreira dos Santos (HETRIN). Todas as informações e condições de participação nos Processos 
Seletivos estão disponíveis e podem ser acessadas no site do IMED, através do seguinte link: 
http://imed.org.br/editais-hospital-estadual-de-trindade/

RODRIGUES E GEA REFRIGERAÇÃO LTDA, inscrito no 
CNPJ: 12.057.419/0001-69, torna público que requereu da 
Agência Municipal de Meio Ambiente de Goiânia/GO - AMMA, a 
renovação da Licença Ambiental Simplificada – LAS Nº 
20210010117 para Comércio a Varejo de Peças e Acessórios 
para Veículos Automotores, localizado na Avenida Perimetral, 
Nº 3.160, Quadra 56 Lote 01, Setor Vila João Vaz no município 
de Goiânia – GO, CEP: 74.445-190.

Contas externas têm saldo
negativo de US$ 5,1 bilhões em junho

Agência Brasil

As contas externas do 
Brasil tiveram saldo ne-
gativo em junho, de US$ 
5,131 bilhões, informou 
nesta sexta-feira (25) o 
Banco Central (BC). No 
mesmo mês de 2024, o 
déficit foi de US$ 3,368 bi-
lhões nas transações cor-
rentes, que são as compras 
e vendas de mercadorias 
e serviços e transferências 
de renda com outros paí-
ses.

A piora na comparação 
interanual é resultado do 
recuo de US$ 375 milhões 
no superávit comercial e 
do aumento dos déficits 
em renda primária (paga-
mento de juros e lucros e 
dividendos de empresas) 
e serviços, em US$ 1,3 bi-
lhão e US$ 159 milhões, 
respectivamente. Em con-
trapartida, o superávit da 
renda secundária subiu 
US$ 33 milhões.

Em 12 meses encerra-
dos em junho, o déficit em 
transações correntes so-
mou US$ 73,135 bilhões, 
3,42% do Produto Interno 
Bruto (PIB, soma dos bens 
e serviços produzidos no 
país). Em relação ao perío-
do equivalente terminado 
em junho de 2024, houve 
aumento significativo no 
déficit, com o resultado 
em 12 meses negativo em 
US$ 28,893 bilhões (1,28% 
do PIB).

De acordo com o BC, as 
transações correntes têm 
cenário bastante robusto 
e vinham com tendência 
de redução nos déficits em 
12 meses, que se inverteu 
a partir de março de 2024. 
Ainda assim, o déficit ex-
terno está financiado por 
capitais de longo prazo, 
principalmente pelos in-
vestimentos diretos no 
país, que têm fluxos e esto-
ques de boa qualidade.

Balança comercial e ser-
viços

As exportações de bens 

totalizaram US$ 29,285 
bilhões em junho, com 
aumento de 0,9% em re-
lação a igual mês de 2024. 
Enquanto isso, as impor-
tações chegaram a US$ 
23,998 bilhões, com eleva-
ção de 2,8% na compara-
ção com junho do ano pas-
sado. Com os resultados 
de exportações e importa-
ções, a balança comercial 
fechou com superávit de 
US$ 5,287 bilhões no mês 
passado, ante o saldo po-
sitivo de US$ 5,661 bilhões 
em junho de 2024.

O déficit na conta de 
serviços – viagens inter-
nacionais, transporte, 
aluguel de equipamentos 
e seguros, entre outros – 
atingiu US$ 4,518 bilhões 
no mês passado, ante os 
US$ 4,358 bilhões em igual 
período de 2024.

As despesas líquidas 
com serviços de teleco-
municação, computação e 
informações aumentaram 
em 24,6%, totalizando US$ 
623 milhões; em 22,8% em 
propriedade intelectual 
(US$ 968 milhões), ligados 
a serviços de streaming; 
7,8% em aluguel de equi-
pamentos (US$ 1 bilhão), 
associados aos investi-
mentos das empresas; e 

8% em transportes (US$ 
1,2 bilhão), resultado dos 
aumentos na corrente de 
comércio e no preço dos 
fretes internacionais.

No caso das viagens in-
ternacionais, em junho, 
o déficit na conta fechou 
com alta de 17%, chegan-
do a US$ 1,3 bilhão, resul-
tado de US$ 539 milhões 
nas receitas – que são os 
gastos de estrangeiros em 
viagem ao Brasil – e de US$ 
1,832 bilhão nas despesas 
de brasileiros no exterior.

Rendas
Em junho de 2025, o 

déficit em renda primária 
– lucros e dividendos, pa-
gamentos de juros e salá-
rios – chegou a US$ 6,202 
bilhões, 25,5% acima do 
registrado em junho do 
ano passado, de US$ 4,940 
bilhões. Normalmente, 
essa conta é deficitária, já 
que há mais investimentos 
de estrangeiros no Brasil – 
e eles remetem os lucros 
para fora do país – do que 
de brasileiros no exterior.

A conta de renda se-
cundária – gerada em uma 
economia e distribuída 
para outra, como doações 
e remessas de dólares, sem 

contrapartida de servi-
ços ou bens – teve resul-
tado positivo de US$ 302 
milhões no mês passado, 
contra superávit US$ 269 
milhões em junho de 2024.

Financiamento
Os investimentos dire-

tos no país (IDP) soma-
ram US$ 2,810 bilhões em 
junho deste ano, ante US$ 
6,269 bilhões em igual mês 
de 2024. Quando o país 
registra saldo negativo em 
transações correntes, pre-
cisa cobrir o déficit com 
investimentos ou emprés-
timos no exterior. A me-
lhor forma de financia-
mento do saldo negativo 
é o IDP, porque os recur-
sos são aplicados no setor 
produtivo e costumam ser 
investimentos de longo 
prazo.

O IDP acumulado em 
12 meses totalizou US$ 
67,017 bilhões (3,14% do 
PIB) em junho, ante US$ 
70,476 bilhões (3,31% do 
PIB) no mês anterior e US$ 
64,917 bilhões (2,87% do 
PIB) no período encerrado 
em junho de 2024.

No caso dos investimen-
tos em carteira no mercado 
doméstico, houve entrada 

líquida de US$ 2,326 bi-
lhões em junho, composta 
por entradas líquidas de 
US$ 4,560 bilhões em títu-
los da dívida e saídas líqui-
das de US$ 2,234 bilhões 
em ações e fundos de in-
vestimento. Nos 12 meses 
encerrados em junho, os 
investimentos em carteira 
no mercado doméstico so-
maram ingressos líquidas 
de US$ 4,1 bilhões.

O estoque de reservas 
internacionais atingiu US$ 
344,440 bilhões em junho, 
aumento de US$ 2,981 bi-
lhões em comparação ao 
mês anterior.

Revisão
Neste mês, o Branco 

Central apresentou a revi-
são ordinária do balanço 
de pagamentos e da po-
sição de investimento in-
ternacional, com a incor-
poração dos resultados da 
pesquisa de Capitais Bra-
sileiros no Exterior (CBE).

A revisão do balanço de 
pagamentos de 2024 resul-
tou na redução do déficit 
em transações correntes 
em US$ 3,3 bilhões, de 
US$ 61,2 bilhões (2,81% do 
PIB) para US$57,9 bilhões 
(2,66% do PIB) no ano.


